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«Агенты вербуются из числА лиц, 
не зАслуживАющих доверия...»

Русская военная разведка времен Первой мировой войны: не только победы

Проект возврата капиталов обещает 

быть для России беспрецедентным. 

Если только страны, где «работают» 

деньги, выведенные из России, 

не примут решение о замораживании 

счетов россиян. Другими причинами, 

по которым амнистия может 

сорваться, эксперты «Совершенно 

секретно» считают взращенное 

самим же государством недоверие 

к нему со стороны бизнеса, а также 

недостаточность прописанных 

в проекте закона гарантий.

Во время Великой  
Отечественной войны 
в Приэльбрусье шли 
ожесточенные бои. Горы до сих 
пор хранят множество тайн. 
Тающие ледники приоткрывают 
неизвестные страницы 
тех времен. Специальное 
расследование «Совершенно 
секретно» – о немецком отряде, 
заживо погребенном во льдах.

Непобедимая 
«Армата»
На Параде Победы будет показан новый 
российский тяжелый танк Т-14 «Армата», 
над созданием которого представители  
ОПК бьются на протяжении пяти лет.  
Эта боевая машина может стать 
значительным шагом в развитии 
бронетанковой техники в мире.  
Что будет представлять собой новый 
российский танк и почему западные 
страны вяло реагируют на этот российский 
технический прорыв – в расследовании 
«Совершенно секретно».
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Правительство России не поддержало 
законопроект о снижении ставки НДС 
для авиаперевозок с 18 до 10 %. Сни-
зить НДС на внутренние перевозки 
в марте рекомендовал Комитет Гос-
думы по бюджету и налогам. Пред-
лагалось также установить нулевой 
НДС до 31 декабря 2016 года в 
качестве антикризисной меры.

Дело в том, что сегодня внутренние 
авиаперевозки зачастую оказываются 
дороже международных на аналогич-
ное расстояние. Виноваты как высокие 
сборы, которые берут аэропорты, так 
и НДС, который взимается на внутрен-
них рейсах (международные попадают 
под понятие внешнеэкономической де-
ятельности, где экспорт НДС не облага-
ется). 
В результате российские авиакомпании 
и курорты часто оказываются неконку-
рентоспособными по сравнению с зару-
бежными. Снижение НДС должно было 

оживить внутренний туризм и повысить 
пассажиропотоки на внутренних рей-
сах.
Однако каб мин решил, что это послужит 
плохим примером для других отраслей. 
«Применение ставки налога на добав-
ленную стоимость в размере 0 % в от-
ношении вышеназванных операций 
создаст прецедент для постановки ана-
логичных вопросов налогоплательщи-
ками, …что приведет к дополнительным 
потерям доходов федерального бюд-
жета», – говорится в сообщении на сай-
те правительства.

Авиабилетам не дали дешеветь

ЭМОНАЦИОНАЛЬНАЯ
РЕАКЦИЯ
В № 9 (17–24.03.2015) мы опублико-
вали некогда секретную записку предсе-
дателя КГБ СССР от 9 декабря 1980 года 
«О негативных процессах в Карачае-
во-Черкесской автономной области», 
в которой товарищ Андропов выражал 
озабоченность по поводу роста нацио-
налистических настроений в регионе. 
Ничего особо сенсационного в данном 
документе не было – подобные процес-
сы фиксировались в то время практиче-
ски во всех «нацокраинах» СССР. Чего, 
например, стоит дело боевиков из так 
называемой Национальной объеди-
ненной партии Армении, устроивших 
в 1977 году серию взрывов в Москве, 
в том числе и в непосредственной бли-
зости от главного офиса ведомства Юрия 
Андропова. Однако публикация этого 
документа 35-летней давности неожи-
данно вызвала бурный резонанс.
2 апреля редакция получила гневное 
письмо за подписью министра прави-
тельства Карачаево-Черкесской Рес-
публики по делам национальностей, 
массовым коммуникациям и печати 
Кратова Е. В. «Опыт конфликтов, возни-
кавших в Советском Союзе и на постсо-
ветском пространстве, говорит, что по-
добные публикации способны привести 
к межэтническому противостоянию с са-
мыми непредсказуемыми последствия-
ми.  Кроме этого, министр Кратов напом-
нил о том, что пропаганда или агитация, 
возбуждающие социальную, расовую, 
национальную ненависть или вражду, 
предусматривают ответственность в со-
ответствии с частью 1 статьи 282 УК РФ. 
Похожие тезисы, однако в более эмоцио-
нальных тонах, в телефонных разговорах 
и на своих аккаунтах в соцсетях озвучи-
вали представители общественных орга-
низаций, которые посчитали публикацию 
данного документа не чем иным, как раз-
жиганием межнациональной и расовой 
розни. На одном из интернет-форумов 
одной из молодежной организаций кара-
чаевские борцы с нетерпимостью почему-
то упирали на то, что ваш покорный слу-
га – «еврей по национальности» (что они 
хотели сказать этим «месседжем», остает-
ся только догадываться). Впрочем, боль-
шее удивление вызвало не это.
Удивило то, что никто из наших виза-
ви не удосужился опровергнуть хотя бы 
строчку из опубликованного нами до-
кумента. То есть их, судя по всему, воз-
мущает сам факт публикации исто-
рического документа (дескать, он 
отбрасывает тень на весь карачаевский 
народ), в подлинности которого у нас 
нет никаких сомнений. Следуя такой ло-
гике, средствам массовой информации 
вообще нельзя рассказывать о «подви-
гах» любых националистов? Будь они 
украи нскими, прибалтийскими или гру-
зинскими? А может, наши оппоненты 
считают, что некоторые народы имеют 
приоритет перед другими в плане осве-
щения или неосвещения неприглядных 
для них исторических событий?
С другой стороны, в этой истории, кото-
рая на самом деле и выеденного яйца 
не стоит, видится и положительный ас-
пект. Ведь если публикация записки Анд-
ропова, датированной 1980 годом, выз-
вала такое бурление в умах, то можно 
предположить, что других по-настояще-
му серьезных проблем в области межэт-
нических отношений в Карачаево-Чер-
кесии сегодня нет. Или, по крайней мере, 
кто-то хочет сделать вид, что их нет.

М
Н

Е
Н

И
Е

ÝÊÎÍÎÌÈÊÀ

НАТАЛЬЯ ТРИГУБ

№ 12 (341) 7–14 апреля 2015

2

ÂÀÄÈÌ 
ÑÀÐÀÍÎÂ

Главный
редактор

К О Н Т Е К С Т

В прошедшую субботу иудеи все-
го мира отпраздновали Песах – 
праздник исхода евреев из Егип-
та, где они пребывали в рабстве. 
На следующий день католическая 
церковь отпраздновала Пасху. 
Православная же церковь, сохра-
нившая старое летоисчисление, 
отпразднует воскрешение Христа 
12 апреля. Сейчас же у православ-
ных наступила Страстная неделя, 
посвященная воспоминаниям 
о страданиях, смерти и погребении 
Иисуса Христа. Поэтому каждый 
день этой недели называется «Ве-
ликим».

В понедельник вспоминают патриарха 
Иосифа, а также проклятие Иисусом бес-
плодной смоковицы, символизирующей 
душу, не приносящую духовных плодов. 
В этот день принято убираться в доме. 
Можно есть хлеб, овощи, фрукты.
Вторник посвящен воспоминаниям 
о Страшном суде и обличении Иисусом 
фарисеев. Разрешается есть горячую пищу 
без растительного масла.
В среду вспоминают предательство Ии-
суса Христа Иудой. Также сравниваются 
два жизненных пути – Марии Магда-
лины, раскаявшейся грешницы, и Иуды 
Искариота. На Руси в этот день было 
принято собирать снег, растапливать его 

и вместе с прошлогодней четверговой 
солью обливать ею домашний скот для 
защиты от болезней и порчи.
В чистый четверг вспоминаются не-
сколько евангельских историй: тайная 
вечеря, омовение Христом ног его уче-

ников, молитва Христа в Гефсиманском 
саду и предательство Иуды. К этому дню 
в доме должно быть все чисто и убрано. 
В четверг принято украшать дом, кра-
сить яйца, делать пасху, выпекать куличи 
и пережигать соль в печи (четверговая 
соль). Также в этот день принято ходить 
в баню, мыться. Для защиты своего дома 
помещение окуривали дымом жженно-
го можжевельника.
Страстная пятница – самый скорбный 
день предпасхальной недели. В этот 
день вспоминаются мучения Христа, 
его распятие на кресте. В храмах проис-
ходит вынос плащаницы. Нельзя зани-
маться домашними делами и уборкой, 
а также мыться.
Суббота посвящена воспоминаниям 
о погребении Христа и сошествии его 
в ад для возвещения победы добра 
над злом. В храмах освящаются куличи 
и пасха. С субботой связано много пове-
рий. Считается, что если в ночь на вос-
кресенье не спать, то это принесет бла-
гополучие и здоровье. А если опустить 
освященное яйцо в воду и умыться ею, 
то можно укрепить здоровье и про-
длить молодость.
В ночь на воскресенье, на Пасху, со-
вершаются праздничные богослуже-
ния в храмах. С приходом Пасхи и всю 
последующую неделю верующие при-
ветствуют друг друга: «Христос Воск-
ресе!», получая в ответ: «Воистину 
Воскресе!». На столе появляются все 
заготовленные угощения, так как вме-
сте с наступлением Пасхи заканчивает-
ся Великий пост.

У православных началась Страстная неделя
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Президент Украины Пётр Поро-
шенко заявил о «деолигархи-
зации» страны. «Мы проведем 
деолигархизацию. Правила 
для олигархов у нас те же, что 
и для других граждан», – ска-
зал он в эфире украинского те-
левизионного «5-го канала».
«Олигархи хотели хаоса и отсут-
ствия правил. Но обязанность 
государства – привести их к од-
ному знаменателю, они должны 
платить налоги и придержи-
ваться законов, как и все граж- 
дане», – отметил президент.

«Если кто-либо из олигархов попыта-
ется работать против государства, госу-
дарство найдет способ, как это прекра-
тить», – добавил Порошенко.
Факт, что слова Порошенко не пустой 
звук, стал очевидным после того, как 
в тот же день депутат Верховной рады 
Украины Сергей Лещенко сообщил, 
что бывший губернатор Днепропетров-
ской области Игорь Коломойский уехал 
в США.

По его данным, Коломойский восполь-
зовался недавним разговором с пос- 
лом США для того, чтобы избавиться 
от статуса невъездного в США. «В по-
рядке исключения Коломойскому дали 
одноразовую визу на короткий ви-
зит в США, где он сейчас и находится, 
в основном посвящая свободное вре-
мя баскетбольным матчам», – написал 
Лещенко на своей странице в соцсети 
Facebook.
В какой именно паспорт из имеющихся 
у олигарха, украинский, израильский 
или кипрский, поставили визу Коло-
мойскому, Лещенко не знает.
В конце марта Президент Украины Пётр 
Порошенко подписал указ об освобож- 
дении Коломойского с поста главы Дне-
пропетровской облгосадминистрации 
после короткого, но бурного конфлик-
та. Отношения между Коломойским 
и властями Украины обострились по-
сле того, как Верховная рада 19 марта 
приняла поправки в закон об акцио-
нерных обществах, которые лишили 
его контроля над компанией «Укрнаф-
та». Кроме того, разногласия возникли 
в связи со сменой руководства компа-
нии «Укртранснафта». До недавнего 
времени ее возглавлял Александр Ла-
зорко, которого считают близким к Ко-
ломойскому. Однако государство, яв-
ляющееся единственным акционером 

«Укртранснафты», отстранило Лазорко 
от полномочий председателя правле-
ния. После этого в сопровождении воо-
руженной охраны Коломойский прибыл 
в офис компании, чтобы вступиться за  
Лазорко, где у него возник конфликт 
с журналистами. Вслед за этим инци-
дентом Порошенко объявил выговор 
Коломойскому за нарушение правил 
профэтики.
«Ситуация вокруг «Укрнафты» посыла-
ет четкий месседж всему украинско-
му бизнесу, что президент наконец-
то объявил войну олигархам. Первой 
жертвой в этой войне стал Игорь Ко-
ломойский», – заявил после отстав-
ки олигарха депутат Верховной рады 
от «Батькивщины» Игорь Луценко. 
По его утверждениям, сразу же после 
отставки началась повсеместная нацио- 
нализация и ликвидация бизнес-акти-
вов олигарха. «Проверяющим и контро- 
лирующим органам уже дана коман-
да провести ревизию на предприятиях 
Коломойского не только в Днепропет-
ровске, но и в Запорожье, Одессе и так 
далее, по всей стране», – рассказал Лу-
ценко.
В этом свете заявление украинского 
президента может служить сигналом 
для других олигархов о том, что им 
придется «равноудалиться» от власти, 
перестав вмешиваться в ее работу.

российские самолеты за последние несколько дней эвакуировали из йемена около 600 человек – граждан россии, польши, украины и других государств. 
оставаться в охваченном гражданской войной йемене стало еще опаснее после того, как удары по занятыми повстанцами городам начали наносить силы 
международной коалиции, возглавляемой саудовской аравией. регулярное воздушное сообщение с йеменскими аэропортами нарушено, поэтому спец-
борт  для многих – единственная возможность покинуть страну и обезопасить свою жизнь и жизнь своих детей. «российская Федерация продолжит при-
нимать необходимые меры по обеспечению безопасности остающихся в йемене россиян, включая их эвакуацию из этой страны», – заявили российские 
дипломаты

Порошенко равноудалил олигархов, 
Коломойский удалился в США

фото недели
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Владимир ВОРОНОВ

Исторические полки книжных мага-
зинов буквально заполонены массой 
дилетантских и графоманских опу-
сов о разведке, после ознакомления 
с коими широкая публика всерьез 
верит, что отечественная развед-
ка, особенно военная, всегда была 
на недосягаемой высоте. В дейст-
вительности все обстояло не совсем 
так. Обратимся к документам.

18 
(31) января 1916 года 
исполняющий дела ге-
нерал-квартирмейстера 
(генерал-квартирмей-
стер – штабная дол-

жность в Русской императорской армии; 
в его ведение входила разработка во-
енных операций, а также организация 
и руководство разведкой, в том числе 
агентурной. – Авт.) Генерального штаба 
генерал-майор Максим Леонтьев адре-
совал и. д. генерал-квартирмейстера шта-
ба Верховного Главнокомандующего ге-
нерал-майору Михаилу Пустовойтенко 
документ весьма нетривиального содер-
жания. Он официально информировал 
коллегу, что в июле 1915 года от военного 
агента (то есть военного атташе) в Копен-
гагене были получены «тревожные све-
дения, что находившаяся в этом городе 
группа агентов разведки бывшего Штаба 
Главнокомандующего Армиями Северо-
Западного фронта ведет себя настолько 
неосторожно, посещая увеселительные 
места и вращаясь в обществе подозри-
тельных лиц, что обращает на себя вни-
мание местных жителей». Более того, та-
кое поведение агентов русской военной 
разведки «повлекло за собою обнаруже-
ние их роли перед агентами германской 
контрразведки, которые, воспользовав-
шись стесненным материальным поло-
жением наших агентов и отсутствием ру-
ководительства ими, переманили девять 
агентов из одиннадцати, находивших-
ся в Копенгагене, на службу в свою орга-
низацию, командировав завербованных 
агентов в Варшаву, Вильну и др. местно-
сти, занятые временно неприятелем». 
По сути, речь шла о провале всей агентур-
ной сети, устроившей себе столь веселую 
гулянку в нейтральной Дании!
Но это еще далеко не все. Далее генерал 
Леонтьев информирует, что, согласно бо-
лее поздним сведениям, «немцами было 
обнаружено в г. Варшаве восемь остав-
шихся там наших агентов, которые и были 
преданы смертной казни. Сопоставление 
времени только что упомянутой команди-
ровки туда заагентуренных немцами в Ко-
пенгагене наших агентов с временем этих 
казней дает основание заключить, что 
казненные агенты были выяснены благо-
даря указаниям изменников. Есть в то же 
время указания на то, что и из числа по-
следних немцами казнено несколько че-
ловек по использовании их».
Провал всей варшавской сети – это уже чу-
довищная катастрофа. Разумеется, тут же 
произвели расследование причин прова-
ла, скорее походившее на лихорадочные 
поиски «козла отпущения». Было установ-
лено, что «ближайшим виновником столь 
грандиозного по размерам и значению 
провала» разведывательной сети являет-
ся агент штаба Северо-Западного фронта 

некий Осип Михайлович Герц, которому 
пресловутый штаб поручил формирова-
ние, а затем и руководство этой организа-
цией. Итак, выяснилось, что пресловутый 
агент-групповод (или, по-современному, 
резидент), «во-первых, завербовал в свою 
организацию совершенно несоответству-
ющих, как по своим нравственным качест-
вам, так и по степени подготовки, своему 
назначению агентов». Резидент доставил 
агентов в Копенгаген, как оказалось, даже 
«не озаботившись заблаговременно при-
обретением для них паспортов, с коими 
их можно было бы направить по месту 
назначения». Мало того, «присвоив себе 
некоторую часть денег, вверенных ему 
для разведки», тот же резидент, «задер-
живая выдачи денег израсходовавшим 
в Копенгагене полученные авансы агентам 
(а израсходовали те авансы наши «раз-
ведчики», как уже сказано выше, на «уве-
селительные места» – читай, на кабаки 
и публичные дома! – Авт.), поставил их 
в безвыходное материальное положение, 
каковым и воспользовался, внушив им 
мысль работать, в целях улучшения зара-
ботка, на две стороны, говоря при этом 
цинично: «такого случая <…> не скоро до-
ждешься». Кроме того, сей резидент, «же-
лая спекулировать на иностранной валюте, 
пытался вовлечь к участию в этом деле од-
ного из агентов, командированного с раз-
ведывательными целями». После этих 
провалов Герца, разумеется, арестовали. 
Хотя о его дальнейшей судьбе документ 
не сообщает, но не будем сомневаться, что 
вскорости после завершения расследова-
ния ренегата повесили: в конце концов, 
не из числа же господ офицеров-агентури-
стов или, боже вас упаси, высокопостав-
ленных штабных в чинах полковничьих 
и генеральских было искать виновника 
провала. Благо фигура для заклания более 
чем подходящая. Как констатирует доку-

мент, «агенты часто вер-
буются из числа лиц, 
не заслуживающих до-
верия». В качестве под-
тверждения приводит-
ся пример того же Герца, 
который, оказывает-
ся, состоял секретным 
агентом штаба Варшав-
ского военного округа 
еще с 1912 года и уже 

тогда считался 

«не заслу-
живающим доверия «вследствие склон-
ности ко всем видам шантажа и мошенни-
чества», как говорится о нем в циркуляре 
Департамента полиции розыскным орга-
нам от 9 июля 1912 года за № 103579, 
предупреждавшего эти органы «на случай 
предложения Герца своих услуг по розы-
ску». В переводе на современный язык это 
означает, что будущий резидент уже тогда 
вовсю торговал услугами, предлагая себя 
полицейским органам в качестве стука-
ча-осведомителя и агента-провокатора. 
«В том же циркуляре отмечено, – сообщал 
документ, – что в то время Герц был аре-
стован по делу о провокации и злоупотре-
блениях в Варшавской таможне». Да уж, 
«человеческий материал» тот еще! Толь-
ко ведь военные разведчики, – невзирая 
на то, что таким «товаром» побрезговали 
даже не особо разборчивые в средствах 
чины Департамента полиции, – не толь-
ко взяли его к себе в качестве агента, так 
еще и повысили затем до уровня рези-
дента! Дабы потом с детской наивностью 
написать, что «описанное выше поведе-
ние Герца в Копенгагене <…> казалось бы, 
вполне подтверждает такую характеристи-
ку». Но кто-то же этого Герца подбирал, 
проверял (по крайней мере, должен был 
это сделать), в том числе по полицейским 
учетам, вербовал, обучал, годами дер-
жал на связи?! Да и в Копенгаген посы-
лал не какой-нибудь желторотый птенец-
подпоручик, а чин вполне себе солидный. 
Ныне не так уж и сложно вычислить того, 
кто вывел этого ренегата в люди (если дело 
действительно обстояло именно так, как 
описано): во главе разведслужбы штаба 

Варшавского военного округа в 1912 году 
был полковник Николай Батюшин. Тот са-
мый Батюшин, коему ныне вдруг стала 
петь дифирамбы… отечественная госбез-
опасность, посмертно лепя из него фигуру 
чуть ли не отца-основателя всей отечест-
венной агентурной разведки. Разумеется, 
в том документе его имя и близко не назва-
но: как можно, он к тому времени уже ге-
нерал-майор, его карьера на взлете, у него 
репутация суперразоблачителя всех вра-
жеских шпионов, да и вообще он уже весь 

в сферах высших и чуть ли 
не придворных!
В документе приве-
дены характеристи-
ки и других агентов 
заграничного аппа-
рата российской во-
енной разведки: кто-
то «до поступления 
на службу по разведке 
занимался подделкой 
векселей, за что отбыл 
тюремное наказание», 
другой, продавший 
немцам нашу органи-

зацию, «занимался ра-
нее контрабандой», еще 

один торговал какими-то 
подделками – и т. д. и т. п. 

Как печально констатирует 
документ, опасно уже само на-

личие «агентов со столь пороч-
ным прошлым и настоящим», по-

скольку уже одно это «привлекает на них 
внимание русской и иностранной поли-
ции», что неизбежно влечет за собой «от-
крытие сначала их занятия, а затем и всей 
организации, к которой они принадле-
жат, что привлекает внимание на послед-
нюю агентов неприятельского шпиона-
жа». Впрочем, не будем слишком суровы: 
агенты того времени – любой из разведок 
мира – работали не за идею или страну, 
а исключительно за деньги…
«По мелочам» выясняются и другие боляч-
ки: «существование у нас одной из школ 
разведчиков было тайной, известной 
лишь самому ограниченному кругу лиц», 
но оказалось, что об этой спецшколе веда-
ет куча «лиц, и не имевших прямого отно-
шения к разведке». Отдельно упомянуто, 
что офицеры, руководившие подготовкой 
агентов, не скрывали своего пренебреже-
ния и презрения к ним, позволяя «себе 
даже бесцельно унижавшее агентов от-
ношение к ним». Собственно же качество 
подготовки агентуры, как видно из доку-
мента, было ниже плинтуса. Особо потря-
сает игнорирование самых элементарных 
норм конспирации: «Агенты выезжают 
за границу группами, перезнакомившись 
друг с другом: это дает возможность ли-
цам с недостаточно устойчивой нравст-
венностью войти в соглашение между 
собою…» Ох, если бы дело было только 
в нравственности! В общем, некоторые 
типовые болячки тогдашней русской во-
енной разведки описаны достаточно кра-
сочно, да вот только времени на их ис-
правление уже не оставалось… Правда, 
справедливости ради надо сказать, что 
это не относилось к русской военно-мор-
ской разведке, офицеры и агенты которой 
действительно были на высоте, но это уже 
отдельная история.
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«АГЕНТЫ ВЕРБУЮТСЯ ИЗ ЧИСЛА ЛИЦ,
НЕ ЗАСЛУЖИВАЮЩИХ ДОВЕРИЯ...»

Русская военная разведка времен 
Первой мировой войны: не только победы
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pro & contra
Андрей КОНУРОВ, 

политолог, военный эксперт

pro & contra
Игорь КОРОТЧЕНКО, 

военный эксперт, главред журнала 
«Национальная оборона»

На прошлой неделе в Лозанне 
(Швейцария) прошел очередной 
раунд переговоров между Ираном 
и «шестеркой» посредников по так 
называемой ядерной проблеме. 
Напомним, Иран находится в режи-
ме внешних санкций с 1979 года. 
Основная причина – подозрения, 
что иранский «мирный атом» не 
такой уж и мирный.

Масла в огонь добавляют антиамери-
канские речи руководителей Ирана, ко-
торые, вообще-то – для «внутреннего 
употребления», но неизменно вызыва-
ют в США всплески истерики. После пе-

реговоров делегации достигли предва-
рительных договоренностей по снятию 
с Ирана экономических санкций. Уже за-
планировано, что делегации начнут ра-
боту по созданию текста всеобъемлю-
щего соглашения по иранскому атому, 
заявил журналистам глава МИД Ирана 
Мухаммед Джавад Зариф. Дедлайн по 
подготовке политической части соглаше-
ния истек 31 марта. В Лозанне собрался 
весь «цвет» дипломатии ФРГ, Франции, 
Великобритании, Ирана, а также госсек-
ретарь США Джон Керри и делегации 
России и Китая. Всеобъемлющее согла-
шение должно быть выработано в срок 
до конца июня.

Ãîëîñóé íà WWW.sovsekretno.ru

Пойдет ли России на пользу снятие 
санкций с Ирана и включение его 

в международную политику?
ВАРИАНТЫ ОТВЕТА:

 1  Да, Иран – давний партнер России, в том числе 

в энергетике  2  Нет, Иран окажется нашим прямым 

конкурентом на нефтяном рынке 

3  Сложно высчитать сейчас все плюсы и минусы 

возвращения «изгоя» в мировую политику  

 4   Меня больше волнуют антироссийские санкции

ïðîãîëîñîâàëè íà WWW.sovsekretno.ru

Даже при самом лучшем и скорейшем 
исходе переговоров между Ираном 
и «шестеркой» посредников, санк ции 
с Ирана будут снимать не вдруг, а по-
степенно. И оружейные санкции (на по-
ставки современных видов вооруже-
ний. – Прим. ред.) снимут самыми 
последними. По вполне понятной при-
чине: США как относились к Ирану, к ре-
жиму аятолл настороженно, так и будут 
относиться. Так что воспользоваться этим 
Российская Федерация сможет только 
в самом конце. Всем известно, что, по-
мимо энергетического, самый развитый 
рынок экспорта в России – оружейный. 
Иран многократно демонстрировал же-
лание (и даже пытался) купить у Рос-
сии современные системы ПВО-ПРО.
Из серьезных угроз, конечно, выход 
Ирана на рынок нефти – это действи-
тельно может сильно «подвинуть» цены, 
которые к тому времени только-только 
будут стабилизированы. Однако есть 
и положительные моменты: чем бога-
че и стабильнее будет Иран, тем более 
стабильна будет ситуация в регионе. 
Надо помнить, что именно Иран под-
держивает легитимный режим, режим 
Башара Асада в Сирии. Кроме того, 
нельзя забывать и о проблеме Каспий-
ского моря: только Россия и Иран имеют 
легитимные права на выход к Каспию – 
здесь сильный и стабильный Иран 
вполне Россию на Каспии устраивает.
Так что из плюсов возращения Ира-
на в большую политику я вижу ста-
бильность правления в Сирии, 
противостояние ИГИЛ и, как след-
ствие, отсутствие военных уг-
роз в Прикаспийском регионе.
А вот что касается использования Рос-
сией иранского опыта выживания в ре-
жиме санкций, которые с этой страны 
США не дают снять с 1979 года, то нам 
этот опыт, вероятно, не пригодится. Та-
кие санкции, как к Ирану, к России пока 
не применяли. Иран, напомню, был 
отключен (и до сих пор отключен. – 
Прим. ред.) от международной пла-
тежной системы SWIFT. Будем надеять-
ся, что с Россией до такого не дойдет.

Я не считаю, что Иран был выклю-
чен из международной политики. 
Что касается санкций в отношении 
Ирана, то их значительная часть – 
на нефть, если их снимут, это мо-
жет даже где-то на какое-то время 
обрушить рынок нефти. И в этом 
смысле, конечно, снятие санкций 
с Ирана России невыгодно. Но, учи-
тывая наши давние партнерские от-
ношения с Ираном, нам богатеющая 
страна и выгодна тоже: Иран смо-
жет больше покупать. Прежде всего, 
Ирану необходимо завершить атом-
ный проект в Бушере и покупки по 
линии военно-технического сотруд-
ничества. Но, думаю, все же для РФ 
эффект будет скорее отрицательным, 
чем положительным. Вероятно, кто-
то в России не заинтересован в успе-
хе переговоров Ирана с «шестер-
кой», но срывать эти переговоры, по 
моему мнению, не стоит. Есть риск 
испортить отношения с Ираном.
С другой стороны, на перегово-
рах все тоже далеко не однознач-
но: первый дедлайн (31 марта) 
они уже пропустили. Нет гарантий, 
что достигнут всех деталей согла-
шения и в июне. Между тем Иран 
с 1979 года выживает в режиме эко-
номических санкций – есть чему по-
учиться. Напомню читателям о вве-
денном против СССР запрете на 
поставку высоких технологий и тех-
ники двойного назначения. Конеч-
но, никто не говорит, что санкции 
против  России продержатся столько 
же – у ЕС и США сейчас нет такого 
запаса экономической прочности.
С точки же зрения геополитики уси-
ление Ирана нам, скорее всего, бу-
дет в плюс. Иран помогает России 
улучшить наши позиции в Сирии. 
Включение его в международную 
повестку позволит США сосредото-
читься на борьбе с ИГИЛ. В общем, 
снятие санкций с Ирана и возвраще-
ние его полностью в мировую поли-
тику нам будет на руку, но предусмо-
треть все повороты и просчитать все 
сейчас, естественно, невозможно.

Комментируют
посетители
сайта
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Мария ЗОЛОТОВА, Москва:  Ворон ворону глаз не выклюет. А вот вороне или, скажем, сороке – запросто. Да, пока (пока?) мы не ви-
дим громких антикоррупционных дел, связанных с госмонополиями и ближайшим окружением Путина. Ну а в то время как вся 
антикоррупционка ограничивается арестами нечистых на руку губернаторов и прочих чиновников третьего эшелона власти (что,
безусловно, приводит население в радостное возбуждение), целесообразно остановиться на четвертом варианте ответа на задан-
ный вопрос. Ну а далее – время покажет.

1  Да, коррупция «отъедает» 
изрядную часть госбюджета, 
в нынешних условиях это 
неприемлемо 

2  Будь это действительно 
борьба с коррупцией, 
президент начал бы 
с госмонополий и своих 
давних друзей

3  Да, дело губернатора 
Хорошавина – сигнал 
остальным

4  Как обычно, у нас многие 
необходимые процессы 
подменяются их видимостью 5%5% 42% 48%2 31 43 444444

˜ ° ˛˝˛˙ ˛ˆ ании 
приняли участие 

2415 
читˇ телей
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Как вы считаете, действительно ли началась борьба с коррупцией?
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Глава МИД Великобритании Фи-
лип Хаммонд заявил, что Британия 
могла бы использовать банковские 
сведения для усиления давления 
на Россию. В частности, он назвал 
интересной идею обнародовать 
данные об активах ближайшего 
окружения президента Путина. 
Это – «первый звонок» из Евро-
пы, которая совсем не в восторге 
от российского проекта амнистии 
капиталов. Мягкий, не свойствен-
ный современному законотвор-
честву проект возврата капиталов 
обещает быть для России беспре-
цедентным. Если только страны, 
где «работают» деньги, выведен-
ные из России, не примут решение 
о замораживании счетов россиян. 
Другими причинами, по которым 
амнистия может сорваться, экспер-
ты «Совершенно cекретно» считают 
взращенное самим же государст-
вом недоверие к нему со стороны 
бизнеса, а также недостаточность 
прописанных в проекте закона га-
рантий. Чтобы вернуть домой сотни 
миллиардов долларов, власти надо 
сделать нечто большее, чем просто 
пообещать защиту капиталов.

А
мнистия капиталов – один 
из самых тонких и болез-
ненных вопросов для тех, 
кто сделал деньги в России 
в последние два десятиле-

тия и вывел их в офшоры, часто распо-
ложенные на противоположной стороне 
земного шара. И эту тему поднимали, так 
или иначе, в каждом созыве Госдумы, на-
чиная со второго (с 1996 года). Но толь-
ко в конце 2014 года была проявлена по-
литическая воля: президент Путин заявил 
о синхронизации двух процессов: деоф-
шоризации (ужесточении правил и вве-
дении прозрачности для владельцев оф-
шоров) и амнистии капиталов. То есть, 
с одной стороны, власть подталкивает 
владельцев офшоров и трастов выходить 
из тени, с другой – предлагает им (через 
внесенный в парламент законопроект) 
беспрецедентную финансовую амнистию.

Привычка не верить 
государству 

Почему это делает власть – понятно: даже 
глава Сбербанка Герман Греф недавно за-
явил, что в условиях сужения внешнего 
займа он не видит другого выхода, кроме 
как сделать ставку на возвращение в стра-
ну выведенных в предыдущие десятилетия 
капиталов. Россия не Южная Корея, и пра-
вительство не ждет, что граждане в кризис 
понесут в госбанки собственные заначки 
в виде золота и валюты. Но для владель-
цев офшорных счетов, зарубежного биз-
неса, семейных трастов, «слепых» трастов 
и прочих фондов этот вопрос еще более 

болезненный, чем для обычного гражда-
нина. Эти люди не привыкли верить го-
сударству и потребуют гарантий, что их 
деньги не сменят владельца, как только пе-
ресекут виртуальную границу российской 
банковской сферы. С другой стороны, они 
отлично знают, что российские власти мо-
гут предложить каждому из них, если по-
требуется, не только пряник (в виде фик-
сированного налога), но и кнут (в виде 
требований к транспарентности).
Надо признать, финансовые амнистии 
принимались еще при президентстве Бо-
риса Ельцина. Но были они на «ручном 
управлении», касались не всех и чаще 
всего имели своей целью вернуть в эконо-
мику страны средства двоих-троих оли-
гархов. И, самое главное, правила ам-
нистий каждый раз разнились: в одном 
случае надо было выплачивать только 

13 % с возвращенных капиталов, в дру-
гом – «делиться» с государством, в тре-
тьем – открывать на эти средства новые, 
отдельные предприятия (а не вливать 
деньги в уже существующие).
На руку российским властям в этих во-
просах играли европейские, в том числе 
швейцарские, банки, которые вдруг на-
чинали замораживать средства «русской 
мафии» на своих счетах, либо охотно рас-
крывали информацию о бенефициарах 
по первому требованию Интерпола, Евро-
ЦБ или ФБР, что российских вкладчиков 
никак не устраивало. Свою роль сыграли 
и правительства – например Кипра, – ко-
торые делали то же самое, что и банки. 
Теперь палки в колеса вставляет Лондон. 
По сути, главное, что останавливало тех, 
кто выводил деньги из России, – отсутст-
вие четких и неизменных правил игры.

уходить  
и возвращаться 
Сложилась даже определенная схема: биз-
несмен выводил средства, а затем, почуяв 
«интерес» со стороны рейдеров в погонах 
или контролирующих органов (что часто 
было одним и тем же. – Прим. ред.), ока-
зывался лично и с семьей там, откуда «вы-
дачи нет» (Лондон, Тель-Авив, Нью-Йорк). 
После чего, спустя полгода-год, начинался 
нудный торг через посредников о возвра-
щении предпринимателя и его денег в Рос-
сию. Иногда такой торг завершался полным 
«прощением», и магнат, например Михаил 
Гуцериев, триумфально возвращался под 
гарантии вложения крупных средств в эко-
номику России и своей родной республи-
ки. Бывало, что посредники не добивались 
успеха, и тогда магнат растворялся на про-

П О Л И Т Э К О Н О М И К А

ВСЕ СРЕДСТВА 
ХОРОШИ

Михаил ВИноГРаДоВ

Поможет ли амнистия 
капиталов вернуть 
в Россию уплывшие 
деньги олигархов?

Мировой опыт

Финансовая амнистия – явление не такое уж редкое. Так, в Ирландии в 1988 году в результате 
амнистии было возвращены капиталы на сумму 1,5 млрд долларов, или 2,5 % ВВП. В Казахстане 
амнистия, проведенная в 2001 году, позволила вернуть 480 млн долларов. Германия за год (ян-
варь 2004 – апрель 2005 года) провела амнистию, которая пополнила доходную часть бюджета 
ФРГ на 1,2 млрд евро. В 2004 году на такой шаг решилась и Бельгия. Итог – 50 млн евро. Индия 
в 2007 году смогла вернуть в страну 2,5 млрд долларов. А вот Аргентина в 2009 году вернула 8,3 
млрд долларов. Во времена Саакашвили в Грузии (2004 год) также была проведена бюджетная 
амнистия. Она оказалась не слишком эффективной – всего 35 тыс. долларов. В качестве приме-
ра наиболее успешной амнистии капиталов можно назвать опыт Италии в 2001 году, когда лишь 
за два месяца в страну вернулось около 61 млрд долларов. Условием амнистии предусматрива-
лась единовременная выплата 2,5 % от задекларированной суммы или приобретение акций ита-
льянских компаний на 12 % от возвращенной суммы. При этом было объявлено о резком ужесто-
чении налогового законодательства после амнистии.
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Российским богачам удобнее вкладываться в Роскошную жизнь за Рубежом, чем в непРедсказуемую экономику на Родине
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сторах планеты, а Москва удовлетворялась 
только его обещанием не пытаться лезть 
в политику. По сути, такие вот схемы впол-
не укладывались в понятие «передел соб-
ственности»: тот, кто еще недавно владел 
заводами – горно-обогатительными ком-
бинатами – флотами – ТВ-каналами, оста-
вался с одним замком, счетами, самоле-
том-яхтой и тоской по большому делу. А его 
распиленные активы отходили частью госу-
дарству, частью – рейдерам из силовых ве-
домств или стоявшим за ними конкурентов 
беглеца. И это до последнего времени счи-
талось довольно гуманным способом.

128 миллиардов  
долларов 

Однако вопрос амнистии капиталов в сло-
жившейся финансовой обстановке 2014–
2015 годов встал столь остро, что высшему 
руководству России пришлось проявить по-
литическую волю. Еще в 2014 году Мин- 
экономразвития России ухудшило прогноз 
по оттоку капитала на текущий и 2015 годы. 
Ведомство ждало, что российская экономика 
войдет в рецессию уже в начале 2015 года, 
при этом экономисты не исключали, что 
к лету 2015-го может быть достигнуто «дно». 
В новом макропрогнозе, в частности, был 
повышен прогноз оттока капитала на пятую 
часть – до 125 млрд долларов в 2014-м. 
А в 2015-м ведомство ожидает оттока по-
рядка 90 млрд долларов.
В свою очередь, Центробанк РФ в обновлен-
ной версии «Основных направлений единой 
государственной денежно-кредитной поли-
тики на 2015 год и период 2016 и 2017 го-
дов» повысил свою оценку чистого отто-
ка капитала из России в 2014 году до 128 
млрд долларов, и до 99 млрд – на 2015 год. 
По оценке экспертов Центробанка, масштаб-
ный отток капитала из России в текущем году 
вызвали события на Украине и введение 
санкций и ответных контрсанкций, которые 
«значительно ухудшили условия привлече-
ния внешнего финансирования», фактиче-
ски закрыв внешние рынки капитала во вто-
рой половине 2014 года.
Подобные процессы и схемы происходили 
не в одной только России. Со своими зар-
вавшимися магнатами одинаково мето-
дично расправлялись на Украине, в Литве, 
Азербайджане, Казахстане, Таджикистане – 
в общем, везде на просторах бывшего СССР. 
И если, допустим, украинские или литов-
ские олигархи успевали добежать до Лон-
дона или иного «офшорного рая», то на Вос-
токе судьба могла быть и более печальной. 
Например, «украсить» своим телом котло-
ван грандиозного бассейна или стену ново-
го президентского дворца. Или выступить 
по местному ТВ, постарев лет на 20 за месяц, 
и, сомнамбулически раскачиваясь, расска-
зать о мудрости и милосердии правящего 
«султана».

Беспрецедентные  
условия 

Сейчас, судя по всему, есть политическая 
воля на проведение амнистии капиталов. 
По крайней мере, слова президента Путина, 
сказанные еще в декабре 2014 года, были 
вполне однозначны: «Если человек легали-
зует свои средства и имущество в России, 
он получит твердые правовые гарантии, что 
его не будут таскать по различным органам, 
в том числе правоохранительным, трясти его 
и там и тут, не спросят об источниках и спо-
собах получения капитала, что он не столк- 
нется с уголовным или административным 
преследованием и к нему не будет вопросов 
со стороны налоговых служб и правоохра-
нительных органов».
Столь четко выраженную инициативу пре-
зидента, естественно, тут же поддержа-
ли и Алексей Улюкаев, и Антон Силуанов. 
Они полагают, что даже однократная амни-
стия капиталов позволит преодолеть эко-
номический спад. В то же время министры  
обещали, что «в рамках деофшоризации» 
дополнительных налогов со средств, воз-
вращающихся в Россию, брать не будут. «Мы 
будем оценивать их активы по той стоимо-

сти, по которой они оценены из-за рубежа. 
То есть при переводе активов из-за рубежа 
в Россию они не будут подпадать под допол-
нительное налогообложение», – говорил 
Силуанов.
Президент и министры на этот раз очень 
осторожны: Россия нуждается в возвраще-
нии хотя бы части выведенных многотрил-
лионных сумм. Но опыт – а подобное дей-
ство уже проводилось – пока говорит против 
и не обещает большого успеха. Первый раз 
об амнистии капиталов было заявлено пре-
зидентом Путиным в 2005 году. Он тогда 
называл сумму вывезенных из страны капи-
талов, равную 300 млрд долларов, что экс- 
перты сочли явно заниженным. Фактически 
единственным условием амнистии, которые 
называл президент, была уплата 13 % налога 
с возвращенной суммы и размещение этих 
денег в российских банках. Срок амнистии 
был определен до 31 декабря 2007 года. 
Воспользоваться этим захотели немногие, 
в бюджет страны попало лишь 3,7 млрд  
рублей.

под президентские 
гарантии 

По мнению экономиста Валентина Катасоно-
ва, вся проблема в том, что для возвращения 
действительно серьезных сумм у бенефи-
циаров нет достаточной мотивации. В са-
мом деле, при выводе средств было ведь 
нарушено не только налоговое, но зачастую 
и уголовное законодательство. И, кстати, 
в своей декабрьской речи по этому вопро-
су (отрывок приведен выше. – Прим. ред.) 
президент Путин, получается, давал гаран-
тии не только от налогового преследования, 
но  и именно от уголовного. Это, как подчер-
кивают эксперты, новое слово в практике 
финансовых амнистий. И это посеяло неко-
торые сомнения в умах (и речах) высокопо-
ставленных чиновников. Так, глава Счетной 
палаты Татьяна Голикова заверяла: «поваль-
ного прощения всех преступлений, легали-
зации и прочего не будет». А что тогда будет?
Зачастую в выведенных из России день-
гах очень сложно разобраться – увели их 
только для того, чтобы спрятать от нало-
гов, либо чтобы «отмыть», и это именно 
криминальные деньги, доход от преступ-
ной деятельности. Мало того, вполне ве-
роятны ситуации, когда на счетах одно-
го и того же бенефициара могут оказаться 
как «серые», так и «черные» деньги. Осо-
бенно, если эти средства были выведены 
в 1990-х или из национальных респуб- 
лик, или какими-то одиозными людьми, 
которые в определенный момент пере-
местились из персонажей криминальной 
хроники на страницы деловой прессы как 
«честные» бизнесмены.
Кроме того, выведенные из России средства 
не просто лежат на счетах в офшорных бан-
ках от острова Джерси до Канберры и Син-
гапура – они активно встроены в экономи-
ки, особенно в экономики развивающихся 
стран (где не так строго смотрят на происхож- 
дение денег, как в США и Европе. – Прим. 
ред.). Помимо этого, как считает эксперт, 
единовременное лишение западных 
(так же, как и восточных) фондов и бан-
ков миллиардов «русских» денег поставит 
эти предприятия на грань банкротства, чего 
там уж постараются не допустить, используя 
все возможности местного законодательст-
ва. Как метко подметил в свое время один 
из депутатов Госдумы, «это наши деньги 
лишь по стране происхождения. А владеют 
ими иностранные предприниматели, хоть 
и с российскими паспортами. Где сами на-
ходятся, там и держат свои средства».
Эксперты «Совершенно секретно» сомне-
ваются, что обещанная амнистия приведет 
к действительно массовому возвращению 
капиталов. И вот две главные причины для 
сомнений, которые могут заставить повис- 
нуть в воздухе протянутую руку государст-
ва. Прежде всего, неуверенность в гаран-
тированной государством безопасности 
и неблагоприятный деловой и инвести-
ционный климат, созданный теми самы-
ми рейдерами в чиновничьих костюмах 
и мундирах силовых ведомств.

П О Л И Т Э К О Н О М И К А

Внесенный в Госдуму законопроект должен быть принят до кон-
ца мая. Согласно тексту, все желающие легализовать свои за-
рубежные счета и имущество, смогут с 1 июня до 31 декабря 
2015 года подать декларацию в произвольном виде, причем, 
не раскрывая источников своих доходов. Задекларировать мож-
но недвижимое имущество, ценные бумаги и акции, доли в капи-
тале, а также контролируемые иностранные компании. Требова-
ние о полном раскрытии активов из итоговой версии исключили, 
как и требование уплатить недоплаченные налоги. При этом 
данные из декларации нельзя будет использовать ни для воз-
буждения уголовных или административных дел, ни для нало-
говых проверок и дополнительного начисления налогов. На эту 
информацию будет распространяться режим налоговой тайны. 
Однако под амнистию попадут только операции, совершенные 
до 1 января 2014 года (ранее предполагалось, что амнистия рас-
пространится на все действия до 1 января 2015 года). В рамках 
амнистии желающие также смогут вернуть в свою собственность 
имущество, которое сейчас находится у номинальных владель-
цев. Доходы от передачи этого имущества не будут облагаться 
налогом – так же, как и доходы от перевода имущества из оф-
шоров в Россию. При этом никаких требований об обязательном 
возвращении зарубежных активов на родину закон не содержит, 
владельцы сами вправе решать, где лучше хранить капиталы. 
Правда, выбор для этого будет несколько ограничен: активы мо-
гут быть размещены лишь в странах, которые не входят в черный 
список FATF, а также имеют соглашение с РФ во избежание двой-
ного налогообложения. Участники амнистии будут освобождены 
от уголовной, административной и налоговой ответственности, 
если они нарушили закон, формируя «задекларированные объ-
екты имущества или с операциями, связанными с приобретени-
ем этого имущества». Предположительно, амнистия будет рас-
пространяться на 11 статей КоАП, 10 статей Уголовного кодекса 
и 6 статей Налогового кодекса. Пока неизвестно, войдут ли в этот 
перечень статьи 174, 174.1 и 175 УК, связанные с отмыванием 
денежных доходов или имущества, полученного преступным 
путем, а также с приобретением или сбытом такого имущест-
ва. Окончательное решение будет принято после консультаций 
с FATF. Не исключено, что к следующему чтению в законопроект 
будут внесены изменения, поскольку в нынешнем виде он про-
тиворечит требованиям FATF, а профильные министры уже зая-
вили, что последуют требованиям этой организации. Гарантии 
по амнистии не получат те, кто уже осужден или находится под 
следствием по статьям, прописанным в амнистии, а также на тех, 
в отношении кого уже проводится выездная налоговая проверка.
По правилам FATF (Международная организация, которая зани-
мается разработкой мер борьбы с отмыванием денег. – Прим. 
ред.), амнистия не должна предусматривать даже частичного 
освобождения от соблюдения законов о противодействии от-
мыванию и финансированию терроризма. Отход от этого прин-
ципа грозит серьезными последствиями – вплоть до попадания 
в черный список. Но, как уже заявили в начале года в админи-
страции Президента России, ограничения FATF будут учтены, 
а попадание в список исключено. Так, чиновники пообещали, что 
под амнистию не попадут подозрительные капиталы, такие как 
полученные в результате отмывания преступных доходов или 
от оборота наркотиков. В правительстве при этом отметили, что 
мошенничество, коррупция и экономическая преступность так-
же не должны попасть под амнистию, так что ее придется огра-
ничить только налоговыми и валютными нарушениями. В черном 
списке стран, финансирующих терроризм или ведущих незакон-
ную легализацию средств, сейчас представлены такие государ-
ства, как Иран, КНДР и Эквадор. Судя по последним договорен-
ностям в Лозанне (Швейцария), вскоре черный список покинет 
Иран. Россия в этом списке находилась до 2002 года. Также 
в нем состоят Куба, Боливия, Пакистан, Сирия, Турция, Алжир, 
Ангола, Камбоджа, Намибия, Туркменистан. В случае возвраще-
ния в этот лист, последствия могут быть даже хуже, чем от теку-
щих санкций.

Как будет выглядеть амнистия?
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Религиозная жизнь нашей страны 
в последнее время превратилась 
в тихую заводь, где фестивали ду-
ховной музыки сменяют «круглые 
столы», на которых бородатые 
мужчины в кипах, клобуках и чал-
мах усердно крепят духовные скре-
пы. Сектанты ушли в подполье или 
легитимировались, войдя в состав 
Общественной палаты РФ. И вот, 
как весточка из девяностых, – скан-
дал! в Суздале судебные приставы 
под возмущенные крики верующих 
изъяли из храма мощи святых. Кор-
респондент «Совершенно секрет-
но» провел собственное расследо-
вание этой истории и выяснил мно-
жество интригующих подробностей 
громкого церковного скандала.

то занимательное событие имело место 
25 марта сего года. И для неподготов-

ленного человека оно выглядит дико. 
Православный храм, святые мощи – 
и вдруг ребята в касках и бронежи-
летах без какого-либо почтения хо-
зяйничают так, как будто выносят 
телевизор из обычной квартиры 
за неуплату коммуналки.

Храм, в котором произошли все эти 
обескураживающие события, принад-

лежит не Русской православной цер-
кви Московского патриархата (РПЦ МП). 

Дело в том, что при всей кажущейся моно-
литности православия, копирайта на это 
название нет. И очень многие люди, как 
разделяющие, так и не разделяющие уче-
ние православной церкви, могут запро-
сто назвать себя таковыми. Более того, 
по существующему российскому законо-
дательству любая религиозная организа-
ция может зарегистрироваться, включив 
в свое название слово «православный».

Такие разные 
православные 

Религиозные организации, именующие 
себя таковыми, помимо канонической 
Русской православной церкви, можно 
разделить на три группы.
Первая – это те, кто просто использует се-
мантику этого слова, объясняя, что «мы-
де правильно славим бога (или богов)», 
и здесь среди «православных» огромное ко-
личество всяких языческих сект и течений.
Вторая группа – это те, кто под видом 
привычного обывателю православия, 
с его золотыми куполами, иконами, об-

лачениями, священниками и богослу-
жениями, проповедует противоречащие 
православию, а порой и откровенно ан-
тихристианские учения. В качестве само-
го яркого примера здесь можно приве-
сти известный в прошлом «Богородичный 
центр», или, как они сами именуют себя, 
«Православную церковь Божией Матери 
«Державная».
И наконец, третья группа – это те, кто дей-
ствительно исповедует православное уче-
ние, но не имеет канонической иерархии.
Что это такое?
Дело в том, что в традиционных христи-
анских церквях, таких как православная, 
католическая, армяно-григорианская или 
англиканская, нельзя вот так просто взять 
и стать священником. Для этого над чело-
веком должны провести специальный об-
ряд – рукоположение.
Степеней священства три: низшая – дья-
коны, средняя – священники и высшая – 
епископы. Епископ может лично руко-
полагать и священников, и дьяконов. 
Но епископа могут рукоположить только 
два, три или большее количество других 
епископов.
И все духовенство, относящееся к ка-
ноническим иерархиям, через преем-
ственность рукоположений восходит 
к апостолам, которые и были первыми 
епископами. В традиционных христиан-
ских церквях даже есть такой богослов-
ский термин – апостольское преемство.
Но есть такие религиозные группы, ко-
торые, исповедуя все догматы и каноны 
православия, утеряли или разорвали это 
апостольское преемство.

Здесь классический пример – старо- 
обрядцы. Когда Никон проводил свою 
реформу, все епископы безоговороч-
но приняли сторону патриарха. И хоть 
за старый обряд выступало огромное ко-
личество священников и монахов, среди 
них не было ни одного, кто имел право 
продолжить линию духовной преемст-
венности.

подарок  
на день крещения 

Так вот, история с мощами разыгралась 
как раз в такой вот «православной цер-
кви», не имеющей канонического статуса. 
Называется она Российская православная 
автономная церковь (РПАЦ), и история ее 
существования напрямую связана с упо-
минавшимися выше мощами.
А обстояло дело так. В конце 1980-х го-
дов в старинном Суздале, в единственном 
на то время действующем в городе Ца-
реконстантиновском храме служил архи-
мандрит РПЦ МП Валентин (Русанцов).
К моменту празднования тысячелетия 
Крещения Руси в отношениях государства 
и церкви наметилось легкое потепление. 
На торжества обещали быть зарубежные 
гости, и советской власти надо было пока-
зать, что в стране хоть как-то соблюдаются 
права верующих, гарантированные Кон-
ституцией СССР.
В связи с этим государство в лице Совета 
по делам религий и Министерства куль-
туры повелело Суздальскому музею-за-
поведнику передать Цареконстантинов-
скому приходу РПЦ мощи преподобного 

Как мощи преподобных Евфимия и Евфросинии 
стали предметом судебного разбирательства

Иконы преподобных евфИмИя И евфросИнИИ
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Евфимия Суздальского и преподобной 
княгини Евфросинии Суздальской. Оба 
эти человека оставили заметный след 
в истории православия на суздальской 
земле. Преподобный Евфимий жил 
в XIV веке. По приглашению суздальского 
князя он прибывает из Нижнего Новгоро-
да с целью основать в городе монастырь. 
О значении этого человека в истории на-
шего государства достаточно полно гово-
рят всего лишь два факта. Первый – он 
был другом Сергия Радонежского и часто 
гостил у него в Троицкой обители; и вто-
рой – игумену Евфимию удалось орга-
низовать огромный монастырь, еще при 
жизни преподобного в нем жило около 
трехсот монахов.
Кстати, Спасо-Евфимиев монастырь зна-
ком нам по кинофильму «Иван Василье-
вич меняет профессию». Именно по его 
стенам Леонид Куравлёв и Юрий Яковлев 
удирают от толпы разъяренных стрельцов.
Евфросиния Суздальская жила на сто лет 
раньше преподобного Евфимия. Ее отцом 
был знаменитый князь Михаил Чернигов-
ский, принявший мученическую смерть 
за христианскую веру в ставке Бату-хана, 
дедом по матери – не менее знамени-
тый князь Роман Галицкий, а в женихи ей 
прочили родного брата Александра Нев-
ского – Феодора. Однако тот умер еще 
в подростковом возрасте, а княжна ре-
шила не искать другого жениха, а посвя-
тить себя Богу, и постриглась в монахини 
в Суз дальском монастыре.
Это действительно очень значимые 
личности для православия в Сузда-
ле, и вряд ли ошибешься, сказав, что их 
мощи – главные святыни этого древнего 
города. А святыня – как бы это цинично 
ни звучало – это в первую очередь посто-
янный источник дохода.

ИсторИя  
одного раскола 

И вот, когда в 1988 году мощи этих свя-
тых передали Цареконстантиновскому 
храму Суздаля, это стало огромной пер-
спективой благополучного существования 
не только прихода, но и основа личного 
успеха тогдашнего его настоятеля архи-
мандрита Валентина (Русанцова). Ведь 
святыни привлекают паломников, а па-
ломники – это пожертвования.
Однако через два года в патриархии ре-
шают перевести настоятеля этого храма 
в другое место. К сожалению, это одна 
из самых порочных практик, бытующих 
в нашем Московском патриархате.
Отца Валентина назначили в Царекон-
стантиновский храм в 1976 году, как толь-
ко его вернули церкви. Непосредственно 
перед возвращением в нем располагался 
общественный сортир. В течение 14 лет 
священник восстанавливал храм, собирал 
общину – и вдруг, по одному росчерку 
пера, должен был немедленно сниматься 
с места и отправляться туда, куда укажет 
церковное начальство.
Ни в одной из поместных православных 
церквей подобный произвол с приход-
ским священником просто невозможен. 
Епископ в подобных вопросах всегда со-
ветуется с прихожанами и руководст-
вуется в своих действиях их мнением. 
Этого требует простая человеческая спра-
ведливость, и вот прихожане Царекон-
стантиновского храма стали добивать-
ся от патриархии, чтобы им оставили их 
настоятеля. Сам настоятель на произвол 
церковных властей ответил собственным 
произволом. Он просто решил не подчи-
няться приказам священноначалия.
И когда все попытки прихожан быть услы-
шанными разбились о традиционное без-
различие Чистого переулка к простым 
мирянам, отец Валентин решился на се-
рьезный канонический проступок, за кото-
рый по церковному праву полагается лише-
ние сана: на переход в другую юрисдикцию.
Так архимандрит Валентин (Русанцов) пе-
решел из Русской православной церкви 
в Русскую православную церковь за гра-
ницей (РПЦЗ).

Эта церковь возникла в первой полови-
не ХХ века из эмигрировавших иерархов, 
священников и мирян дореволюционной 
церкви Российской империи. Представи-
тели Зарубежной церкви сохранили кано-
ничность и апостольское преемство руко-
положений, но, будучи в основной своей 
массе белоэмигрантами, считали Россию 
оккупированной большевиками, а Мо-
сковский патриархат – коллаборацио-
нистской организацией, предавшей веру 
и отечество.
И конечно, главной мечтой и целью жиз-
ни многих представителей Зарубеж-
ной церкви была возможность свободно 
ездить на родину и поклоняться ее свя-
тыням. Поэтому архимандрита Валенти-
на, настоятеля восстановленного храма 
в старинном Суздале, да еще и обладате-
ля мощей древнерусских святых, приняли 
в Зарубежной церкви с распростертыми 
объятьями.
Уже через год архимандрит Валентин ста-
новится епископом. Мало того, его назна-
чают экзархом, то есть начальником всех 
приходов и епархий Зарубежной церкви 
на территории России.
Однако уже через четыре года теперь уже 
епископ Валентин (Русанцов) порыва-
ет и с этой юрисдикцией. Он медленно, 
но верно организовывает собственную 
Российскую православную автономную 
церковь.
Что послужило причиной разрыва Ру-
санцова с РПЦЗ, остается только гадать, 
но, как показало время, выбор он сделал 
лично для себя выигрышный. Всего лишь 
через 12 лет после его разрыва с зарубеж-

никами произошло воссоединение двух 
ветвей Русской церкви.
Не стоит говорить, что и в РПЦ, и в РПЦЗ 
Валентин (Русанцов) был лишен сана, 
но в собственной структуре ему удает-
ся сделать солидную карьеру: в скором 
времени он становится предстоятелем, 
то есть самым главным иерархом, с титу-
лом митрополита.
А мощи во время всех этих перипетий 
спокойно лежали в Цареконстантинов-
ской церкви, привлекая паломников, 
в том числе и из Московского патриар-
хата. А следовательно, и пожертвования 
в самых разных формах.

БорьБа с релИгИозным 
мракоБесИем 

В течение второй половины 1990-х – на-
чале 2000-х РПАЦ стала магнитом, кото-
рый собирал вокруг себя многих верую-
щих, доведенных до отчаяния довольно 
частыми, если не сказать регулярными, 
проявлениями произвола иерархов РПЦ.
И это усиление, по сути, раскольнической 
секты, которой и является РПАЦ, вызвало 
самую неадекватную реакцию из всех воз-
можных.
В дело вступили власти. Сначала появи-
лись судебные преследования в отноше-
нии «митрополита» Валентина (Русан-
цова), которого обвиняли в растлении 
несовершеннолетних, затем начали 
по суду отбирать храмы. И если засудить 
«митрополита» в преступлениях сексуаль-
ного характера не получилось, то с храма-
ми все прошло успешно.

Лишенные церквей суздальские расколь-
ники были вынуждены обустроить храм 
в личном доме «митрополита». Туда же 
были и перенесены мощи преподобного 
Евфимия и преподобной Евфросинии.
«Митрополит» Валентин умер в начале 
2012 года в возрасте 73 лет. И его кон-
чина стала поводом для новой волны су-
дебных тяжб. Теперь их предметом стали 
мощи суздальских святых.

Беспрецедентный 
прецедент 

Поскольку правовая система имеет дело 
с автомобилями гораздо чаще, неже-
ли с останками средневековых монахов, 
то процедура установления владельца ма-
шины отработана, а вот со святыми моща-
ми все гораздо сложнее, особенно в этом, 
суздальском случае.
В представлении простого человека Рус-
ская православная церковь – некая еди-
ная организация. Это не совсем так. 
На самом деле с правовой точки зрения, 
причем как с гражданской, так и с точки 
зрения церковного права, церковь – это 
конфедерация независимых организа-
ций.
Каждая епархия, более того, каждый 
приход регистрируются в Министерстве 
юстиции или его территориальных управ-
лениях как отдельные религиозные орга-
низации.
С точки зрения канонического права по-
местная церковь – это не унитарное го-
сударство, а объединение независимых 
княжеств-епархий. А патриарх, в отличие 

судебные приставы изымают саркофаг с мощами в храме иверской иконы божией матери
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от Папы Римского у католиков, – не глава 
церкви, а первый среди равных ему епи-
скопов, управляющий церковью на осно-
вании коллегиального решения о ввере-
нии ему этой власти.
Поэтому имущество, которое передается 
или возвращается религиозной организа-
ции, юридически оформляется не на всю 
церковь, как таковую, а на конкретную об-
щину или епархию.
В советские времена дело обстояло еще 
сложнее. Идеология не позволяла го-
сударственным организациям взаимо-
действовать с религиозными, поэтому 
нередко передачи оформлялись на физи-
ческих лиц.
И вот, как раз тогда, в 1988 году, Суздаль-
ский музей-заповедник передал, как на-
писано в документах, «разрозненные 
костные останки» на хранение лично трем 
людям: Мищуку А. Т., Макаровой А. В. 
и Русанцову А. П. (в миру первоиерарха 
РПАЦ звали Анатолием Петровичем).
На данный момент из этих троих в до-
бром здравии пребывает только Тимофей 
Адамович Мищук. В 1988 году, на мо-
мент составления документа, Тимофей 
Адамович был епископом Владимирским 
и Суздальским Русской православной 
церкви Московского патриархата. Сей-
час владыка Валентин (такое имя было 
дано Тимофею Адамовичу при монаше-
ском постриге) возглавляет Оренбургскую 
и Саракташскую митрополию РПЦ МП.
Поэтому с формальной точки зрения 
именно у него и должны храниться мощи 
суздальских святых.
Но истцом по делу об изъятии у РПАЦ 
этих святынь почему-то выступает не он, 
а государство – в лице территориального 
управления Росимущества.
Этому факту тоже есть определенное объ-
яснение. В православной церкви есть тра-
диция, по которой духовенство не имеет 
права решать любые спорные вопросы 
в государственном суде.
И есть примеры церковных наказаний 
за нарушение этого правила, поража-
ющие своей абсурдностью. На рубеже 
2000-х годов в Подмосковье один свя-
щенник подал в суд на своего соседа, ко-
торый незаконно прирезал полметра его 
земельного участка по длине забора. Суд 
батюшка выиграл, но за обращение для 
решения тяжбы к государству был лишен 
права служить службы и вынужден был, 
чтобы прокормить семью, найти себе 
светскую работу.
Возможно, именно поэтому права орен-
бургского митрополита негласно пред-
ставляет в суде госструктура.
Тяжба длится с самого 2012 года. Ответ-
чики, община РПАЦ, по всей видимости, 
в традициях доброго русского разгильдяй-
ства просто прошляпили права на владе-
ние мощами. Будь покойный «митрополит» 

Валентин (Русанцов) предусмотрительней, 
он бы написал завещание насчет мощей. 
И, судя по тому, что позиция юристов РПАЦ 
в суде заключается в казуистическом тре-
бовании к правовой системе сначала дока-
зать, действительно ли эти «костные остан-
ки» принадлежат Евфимию и Евфросинии, 
никаких документов, оправдывающих вла-
дение мощами, у суздальских раскольни-
ков просто нет.
А значит, выиграть разбирательство при 
живом митрополите Валентине (Мищуке) 
им будет практически невозможно.

Победное фиаско 

И вот, в конце марта в храм РПАЦ, нахо-
дящийся на территории частного владе-
ния, пришли приставы. Причем не мест-
ные, владимирские, а федеральные, 
из Москвы. Зрелище, конечно, выглядит 
диковато. Молодые ребята в бронежиле-
тах и касках, обмундированные так, буд-
то идут на захват ваххабитского подпо-
лья, деловито раздвигают бабушек и один 
за другим выносят два деревянных ящика 
из храма.
Бабушки кричат: «Не отдавайте раки, это 
наши раки!» Властный мужской голос ко-
мандует: «Блокируем! Коридор! Кори-
дор делаем!» Нестройный хор затягивает: 
«Царице моя Преблага-а-а-а-я!»
Смесь безумного фарса с Ледовым побо-
ищем.

Но ящики, один за другим, под крики 
«Бандеровцы! Владыку затоптали!» ис-
чезают в дверном проеме. Бабушки, ко-
торые кричат «это наши раки», имеют 
в виду не речных обитателей, которых 
принято использовать как закуску к пиву, 
а саркофаги, в которых лежат святые 
останки. Вот эти саркофаги, называемые 
в церковном обиходе раками, тоже опре-
деленное имущество, за изготовление ко-
торого прихожане платили деньги.
В исполнительных документах, которые 
после изъятия зачитывает главный судеб-
ный пристав Михаил Анатольевич Пан-
ченко, речь идет о «костных останках, 
именуемых мощами», но никак не о сар-
кофагах, в которых они хранятся.
Так что у верующих автономной церкви 
могут возникнуть вполне оправданные 
претензии к Федеральной службе судеб-
ных приставов по поводу незаконного 
изъятия материальных ценностей.
Вообще, у всех участников этой истории 
нервы натянуты до предела. В террито-
риальном управлении Росимущества, со-
трудники, занимающиеся этим делом, 
моментально переходят на крик, отправ-
ляя за комментариями к начальству, на-
чальство спокойным голосом диктует те-
лефоны ответственных сотрудников. Круг 
замыкается. Никому не приятно участво-
вать в этом деле.
История с мощами суздальских святых 
не окончилась. Новый поворот в деле 

дает сообщение ГТРК «Владимир» 
от 27 марта: «Изъятые раки уже переве-
зены в Ризоположенский женский мо-
настырь Русской православной церкви 
Московского патриархата в Суздале. 
Раки опечатаны приставами в качестве 
«объекта взыскания» по данному делу. 
Мощей преподобных в них не оказа-
лось».
Когда этот материал готовился к печа-
ти, информационные ресурсы РПАЦ 
распространили информацию, согла-
сно которой у их организации никогда 
не было указанных мощей, они никогда 
не передавались их организации, а го-
сударству следует за них спрашивать 
с тех, кому оно их доверило, то есть 
с покойных Русанцова и Макаровой, 
а также со здравствующего митрополи-
та Оренбургского.
Всё. Это называется концы в воду. Суз-
дальские святыни на десятилетия кану-
ли в Лету.
К сожалению, история ничему не учит. 
Уже был период, когда государство 
в угоду церкви преследовало староо-
брядцев. И никому ничего хорошего это 
усердие не принесло.
Раскольники и в этот раз спрячутся, уй-
дут на дно и затаят обиду. А там, где 
должно быть хотя бы уважение к та-
ким же верующим, пусть и вставшим 
на суверенный путь, опять мелькают 
шлемы государевых людей.

Церковная реформа патриарха Никона в Российском государст-
ве в XVII веке – ряд нововведений, направленных на изменение 
существовавшей обрядовой традиции для приведения в полное 
соответствие с греческими обычаями. Эти нововведения были 
синхронно одобрены Русской православной церковью и Мо-
сковским государством. Каждый институт преследовал собст-
венные интересы. Государство было заинтересовано, поскольку 
таким образом стремилось ограничить могущество священно-
служителей, кроме того, объединение православных церквей 
облегчало бы воссоединение Украины с Россией. У Русской пра-
вославной церкви после падения некогда могущественной Ви-
зантийской империи появилась возможность возглавить право-
славное христианство, именно для этого нужно было провести 
церковную реформу.
Суть церковной реформы заключалась в изменениях богослужеб-
ной традиции, которая оставалась неизменной со времен приня-
тия христианства. Греческие богословы при посещении служб 

Русской православной церкви неоднократно указывали на не-
соответствие церковных канонов Московской церкви греческим 
канонам. Наиболее явные разногласия были в традиции осенять 
себя крестным знамением, произносить аллилуйю во время мо-
литвы и порядке совершения крестного хода. Много ошибок гре-
ки богословы обнаружили в русских богослужебных книгах. Все 
эти разночтения должны были быть исправлены в результате ре-
формы.
Патриарх Никон специальным указом постановил всех, кто не бу-
дет подчиняться нововведениям, считать еретиками, отлучать 
от церкви и предавать анафеме. Это привело к недовольству значи-
тельной части священнослужителей и мирян, которые были готовы 
на восстания, уход в леса и самосожжения, лишь бы не подчинять-
ся реформаторским нововведениям. Сторонников старообрядче-
ства в России официально стали называть раскольниками. Этот 
церковный раскол стал бедствием для всего русского народа по-
чти на три века и не преодолен окончательно по сегодняшний день.

История русского раскольничества

в изъятых саркофагах мощей преподобных не оказалось

In
te

r
n

e
ts

o
b

o
r

.o
r

g
 



№ 12 (341) 7–14 апреля 2015

11? ? ? ? ? ? ? ? ? ? ?  [ ? ? ? ? ? ? ? ? ? ?]

То, что «Газпром» – это националь-
ное достояние России, знают в на-
шей стране все. Однако о том, как 
это самое достояние превращается 
в личное благосостояние граждан 
и организаций, «дружественных» 
сотрудникам госкомпании, знают 
немногие – в основном те, кто знаком 
с «закулисной кухней» этого энергети-
ческого гиганта. Большие деньги, как 
известно, любят тишину, поэтому у га-
зового монополиста все происходит 
молча. Утечек практически не бывает, 
однако в распоряжении нашей редак-
ции оказались любопытные докумен-
ты одной из крупных «дочек» «Газ-
прома» – ООО «Газпром межреги-
онгаз», отвечающей за продажу газа 
на внутреннем российском рынке. 
Из них следует, что мимо вниматель-
ного взора выпускницы Российской 
академии государственной службы 
при Президенте РФ, заместителя ге-
нерального директора по экономике 
и финансам Натальи Коноваленко 
на протяжении многих лет проходит 
реализация схемы «отъема» денеж-
ных средств у газораспределительных 
организаций ОАО «Газпром».

Д
еятельность нижеперечис- 
ленных юридических лиц, 
по моему мнению, при Коно-
валенко Н. П., занимающей 
в ОАО «Газпром межрегион-

газ» не последнюю должность и куриру-
ющей направление госзакупок, наносит 
существенный вред всему «Газпрому», 
а с ним и Российской Федерации, страда-
ющей от недополучения налогов и выво-
да средств в офшоры, – речь идет о «поте-
рях» в сотни миллионов рублей ежегодно.
При этом руководство концерна «Газ-
пром» в лице Алексея Миллера, навер-
ное, даже не подозревает о том, что тво-
рится в соседнем кабинете.

Монополия должна быть 
Монопольной 

Группа «Газпром межрегионгаз» обеспечи-
вает газоснабжение потребителей через 48 
дочерних компаний по реализации газа. Ог-
ромная махина, в которой работает 160 ты-
сяч человек, питает «голубым топливом» по-
давляющее большинство населения страны 
и значительную часть промышленности.
Разумеется, все это должно иметь соответст-
вующее материальное обеспечение – такой 
огромной структуре постоянно требуются 
товары, работы и различные услуги. Имен-
но эти нужды и стали основой для крупного 
частного бизнеса при г-же Коноваленко, за-
ступившей на свой пост в 2007 году.
Именно в этот период, возможно, из самых 
лучших намерений – для извлечения при-
были на благо компании «Газпром межре-
гионгаз», была введена схема закупки то-
варов и услуг через электронную площадку, 
которая, как впоследствии оказалось, таила 
в себе огромный потенциал для коррупции 
и злоупотреблений, причем на всех ее эта-
пах, начиная с допуска к тендерам поверх- 
ностно проверенных фирм и заканчивая не-
внимательно промониторенными расценка-
ми на товары и услуги.
До 2012 года роль электронной площадки, 
где проводились тендеры, исполняла ком-
пания ООО «АНТ-Информ», соучредите-
лем которой являлась Анжелика Прилепина. 
Однако в 2012 году стратегическим партне-
ром «Газпром межрегионгаза» стала мало-
известная компания «Газэнергоинформ» – 
она была назначена организатором всех 
конкурс ных процедур газпромовских ком-
паний. Возглавила компанию все та же При-
лепина.
В результате «Газэнергоинформ» в одно-
часье стал конкурсным агентом для 212 газ-
промовских компаний. С каждого контрак-
та, заключенного этими предприятиями, 
«Газэнергоинформ» получает до 2016 года 
1,77 %. Впоследствии список был расширен 
до 226 газпромовских компаний.
По идее, заявки на тендер подают все жела-
ющие поставщики, «Газпром» должен выби-
рать наилучшее соотношение цена-качество 
и производить закупку. Так достигаются кон-

куренция, экономия и эффективность – все 
вместе или по отдельности. Однако на деле 
получается, что среди победителей зачастую 
можно увидеть одни и те же компании: ООО 
«АНТ-Информ», ООО «Газстрой Северо-За-
пад», ООО «ПроджектТехнолоджи», а также 
ООО «Арма».
Проведенный мною беглый анализ деятель-
ности этих четырех компаний показывает, 
что они ничего не производят сами, но при 
этом регулярно побеждают на тендерах «Газ-
прома» и осуществляют поставки товаров 
и услуг по ценам, по мнению сведущих лю-
дей, превышающим среднерыночные при-
мерно на 30 %. Нет, с точки зрения закона 
не подкопаешься: есть документы о себесто-
имости и происхождении товаров и услуг, 
однако эти товары приобретаются у орга-
низаций-производителей, а товары и услу-
ги заказываются по договорам субподряда! 
Иными словами, перед нами – классиче-
ская схема, где к большой государственной 
тендерной «кормушке» допущены только 
«свои», дружественные компании, являю-
щиеся посредниками, по сути, паразитиру-
ющими на предприятии путем перепродажи 
товаров и услуг с наценкой.

Ворон Ворону 

На этом фоне вряд ли кого-то удивит тот 
факт, что все вышеупомянутые компании, 
по данным открытых источников, тесно аф-
филированы друг с другом. Например, ор-
ганизатор тендеров «Газэнергоинформ» 
является владельцем 74 % электронной 
площадки «ГазНефтеторг.ру», где размещает 
свои тендеры.
В объявленных торгах участвует компания 
«АНТ-Информ», вплоть до 2012 года вла-
девшая 70 % «Газэнергоинформа» и 49 % 
«ГазНефтеторг.ру». Наряду с ней выступа-
ет «конкурент» – «Газстрой Северо-Запад», 
среди учредителей которого… все тот же 
«АНТ-Информ».
Связь оставшихся двух компаний, участвую-
щих в тендерах, также существует: генераль-
ный директор «Армы» Александра Бумага 
является соучредителем «ПроджектТехно-
лоджи».
А вот связь «Армы» и «АНТ-Информа» 
не лежит на поверхности, и ее наличие мож-
но предположить, отталкиваясь от родст-
венных связей. Так, учредителем «Армы» 
выступает некая Татьяна Свитова из Санкт-
Петербурга. По странному совпадению, не-
кая Наталья Свитова (вероятно, являющаяся 
сестрой Татьяны Свитовой) является соуч-
редителем ООО «Аудит-НТ». Как говорится, 
круг замкнулся?
Что же это получается: одни и те же люди 
или организации участвуют в объявлении 
тендера, в его проведении и выбирают по-
бедителей? При этом общая сумма контрак-
тов за 2013 год между структурами «Газпром 
межрегионгаза» и указанными фирмами 
превысила 1,1 млрд рублей, а за первое по-
лугодие 2014 года составила более 332 млн 
рублей. Если только поверить в предполо-
жения экспертов относительно 30 % накрут-
ки на расценки на товары и услуги, эта груп-
па физических и юридических лиц только 
за эти полтора года получила от «Газпрома» 
более 400 млн рублей «чистыми».

Во всех этих денежных потоках можно 
встретить в той или иной форме участие 
ООО «АНТ-Информ», которое уже много 
лет возглавляет Татьяна Савостенок, а так-
же ее коллег по петербургскому ООО «За-
вод слоистых пластиков» – Дмитрия Зай-
цева, Анжелики Прилепиной и других.

ВыВод В офшоры? 

Длительное время «АНТ-Информ» явля-
лась одной из 300 компаний, принад-
лежащих «Газпром межрегионгазу». Од-
нако в 2009 году с одним из ключевых 
поставщиков газового гиганта произош-
ла одновременно заурядная и при этом 
удивительная вещь – компания сменила 
собственника.
Смена, впрочем, была формальной – ООО 
«Аудит-НТ» продало компанию ОАО «Теп- 
лоинвест». Все компании, так или иначе, 
контролировались «Газпром межрегионга-
зом», и поэтому сделка едва ли могла при-
влечь внимание. Если бы не один нюанс: 
цена продажи. «Теплоинвест» купил одного 
из крупнейших поставщиков корпорации, 
обеспечивающей газом всю Россию, всего 
за 13 тысяч рублей.
Впрочем, тогда на это действительно никто 
не обратил внимания – в конце концов, ре-
альным собственником осталось государст-
во, и нет никакой разницы, купило оно само 
у себя фирму за 13 тысяч рублей, за 13 мил-
лионов или за 1 рубль.
Прошло два года, и «АНТ-Информ» сно-
ва продается, но на этот раз «контроль» уже 
уходит от государства в кипрские офшоры 
и к частным лицам. И снова цена продажи, 
как стало известно из полуоткрытых источни-
ков, составляет… 13 тысяч рублей.
Трудно поверить, но получается, что «Газ-
пром» в феврале 2011 года за символиче-
скую сумму продал одного из своих клю-
чевых поставщиков? Цена продажи была 
меньше ожидаемой как минимум в тыся-
чи раз: чистая прибыль «АНТ-Информа» 
в 2010 году составляла 397,1 млн рублей, 
при выручке 3,45 млрд рублей. Чистые ак-
тивы компании при этом достигали к 1 ян-
варя 2011 года 684 млн рублей. Исходя 
из этих цифр, а также выигранных конкур-
сов по стратегии информатизации ОАО «Газ-
пром», стоимость компании должна была 
составлять около 3 млрд рублей, однако 
вместо этого она была продана по «внутрен-
ним» ценам?
Кто же стал счастливым обладателем акти-
ва, пропускающего газпромовские милли-
арды через свои счета? По 25 % досталось 
двум кипрским офшорным компаниям – 
Volneno Holdings Ltd и Delonaria Holdings Ltd, 
а также питерской «ГЭП Девелопмент». Еще 
24 % выкупил некий Дмитрий Зайцев, пол-
ный тезка уже знакомого председателя сове-
та директоров петербургского ООО «Завод  
слоис тых пластиков».

приВатизируй прибыль 

Время для продажи долей «АНТ-Информа» 
офшорам оказалось вовсе не случайным. 
До 2011 года в «Газпроме» происходило 
распределение основных тендеров, и ком-
пания участвовала в них как внутренний, 

«свой» поставщик. Когда же большинство 
нужных конкурсов были выиграны и настала 
очередь получать прибыль от многомилли-
онных контрактов с «Газпромом», компанию 
«вывели в офшор», видимо, для того, чтобы 
скрыть от российских налоговиков реальные 
доходы, ну и, наверное, поддержать бюджет 
Республики Кипр.
К концу 2012 года ситуация с акционера-
ми «АНТ-Информа» вновь поменялась – 
ими стали сплошь физические лица. Дмит-
рий Зайцев увеличил свою долю до 25 %, 
по 20 % получили Наталья Свитова, Миха-
ил Ботвинкин и Наталия Тихончук, и 10 % 
контролировала Дарья Сергеева. Так, список 
был изменен на «физиков» в момент, когда 
государство объявило кампанию по борьбе 
с офшорными схемами и компаниями в гос-
заказе. Тем более что в составе владельцев 
остались те же лица. К примеру, господин 
Ботвинкин является учредителем и директо-
ром уже знакомой нам «ГЭП Девелопмент», 
владевшей долей в «АНТ-Информе» до из-
менений в составе учредителей. Учитывая, 
что свой пакет сохранил и господин Зай-
цев, можно предположить, правда, с мини-
мальной долей вероятности, что «перепись» 
просто выявила бенефициаров загадочных 
кипрских офшоров.
Вот еще один любопытный факт: «АТН-Ин-
форм» и все связанные с ним фирмы, так 
или иначе, имеют отношение к Заводу сло-
истых пластиков, где председателем совета 
директоров является уже упомянутый Дмит-
рий Зайцев. Ему еще 10 лет назад удалось 
продать более 50 % акций завода по очень 
выгодной цене «Газпрому», при этом со-
хранив контроль над предприятием и арен-
дными площадями в пределах Петербурга. 
Может, все дело в арендных площадях и со-
седских отношениях?

ВМесто заключения 

Как показало мое небольшое расследова-
ние, целая группа «дружественных» лиц, 
возможно, пользуясь безграничным дове-
рием уже упомянутого топ-менеджера ООО 
«Газпром межрегионгаз» Н. П. Коновален-
ко, уже не первый год «изымает» сотни 
миллионов долларов из «Газпрома» – и не-
безуспешно. Между тем сам газовый моно-
полист постоянно сетует на нехватку денег 
и каждый год повышает цены на газ на 10–
15 %. За последние пять лет стоимость газа 
для населения удвоилась, и продолжает ра-
сти. И до тех пор пока «Газпром» будет тер-
петь подобные дыры в своем бюджете, тен-
денция вряд ли изменится.

Р А С С Л Е Д О В А Н И Я  [ М О Н О П О Л И С Т Ы]

КаК «употребить» 
национальное достояние

Масштабы зарабатывания денег некоторыми 
компаниями на контрактах с дочками «Газпрома» 

таковы, что диву даешься, как компания еще на плаву
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топ-менеджер ооо «Газпром 
межреГионГаз» н. п. КоноваленКо

Источник информации:  
интернет-издание «Вслух.Ру»

Антон ДОЛГОВ
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Игнорируя мнение ведущих врачей 
Санкт-Петербурга, представителей 
городской администрации, а также 
депутатов Государственной думы 
Алины Кабаевой и Владислава Тре-
тьяка, министр здравоохранения РФ 
Скворцова, провела слияние Россий-
ского нейрохирургического институ-
та имени профессора А. Л. Поленова 
и Северо-Западного федерального 
медицинского исследовательского 
центра имени В. А. Алмазова. Ре-
зультатом этой реорганизации мо-
жет стать гибель тысяч беспомощ-
ных тяжелобольных людей.

В
ыступление министра здравоох-
ранения РФ Вероники Скворцо-
вой на заседании попечитель-
ского совета Северо-Западного 
федерального медицинского ис-

следовательского центра имени В. А. Ал-
мазова привело в ужас многих известных 
медиков Санкт-Петербурга. Неожиданно 
для большинства собравшихся госпожа 
министр заявила, что в ближайшее вре-
мя к центру будет присоединен Нейро-
хирургический институт имени профес-
сора А. Л. Поленова, что для сотрудников 
последнего означает уничтожение этого 
уникального медицинского учреждения 
и ставит под сомнение дальнейшее ока-
зание помощи лечащимся в нем тяжело-
больным пациентам.

Протест в инвалидных 
колясках 

Многих известных медиков предстоящее 
слияние, мягко говоря, удивило… «Объ-
единение или разъединение институтов, 
научных и медицинских центров долж-
но преследовать какие-то стратегические 
цели, – прокомментировал фонду «Здо-
ровье» ректор Санкт-Петербургского госу-
дарственного медицинского университе-
та имени академика И. П. Павлова Сергей 
Багненко. – Вот этого как раз я и не вижу. 
В чем идея юридического объединения 
Центра имени Алмазова и Института име-
ни Поленова, пока неясно».
Если специалисты недоумевали, то па-
циентов грядущее слияние настолько 
перепугало, что некоторые из них даже 
предложили перекрыть Невский про-

спект прямо с колясками и костылями. 
Их с трудом удалось отговорить, после 
чего сотрудники института, а также пред-
ставители общественности обратились за 
помощью в городскую администрацию, 
Государственную думу и к Президенту 
России Владимиру Путину.
«За нас стали заступаться, – рассказал 
нашему корреспонденту один из старей-
ших сотрудников института, руководи-
тель отделения анестезиологии и реа-
ниматологии, доктор медицинских наук 
и победитель всероссийского конкурса 
«Лучший врач года» Анатолий Кондрать-
ев. – Я знаю, что Алина Кабаева посыла-
ла запрос, Владислав Третьяк – его друзья 
у нас лечились, вице-губернатор Петер-
бурга Людмила Косткина…»

Минздрав временно отступил, но затем 
роковое решение было все же принято, 
вопреки мнению представителей город-
ской администрации, депутатов, мно-
гих известных врачей Санкт-Петербурга 
и протестам самих присоединяемых.

Экономия 
на «нерентабельных» 
больных 

Насколько аргументированы возраже-
ния против объединения? Побеседовав 
с Анатолием Кондратьевым, наш корре-
спондент убедился, что это действительно 
смерти подобно. Иронически отметив, что 
даже слияние учреждения с Мариинским 
театром более целесообразно, Кондра-

тьев обратил внимание на исключитель-
ную продуманность кадровой структуры 
института, для которой пагубны любые ее 
принципиальные изменения.
«В чем абсолютно реальная опасность 
объединения? – рассуждает Анатолий 
Николаевич. – Мы теряем финансовую 
независимость – в приобретении ле-
карств, средств ухода за пациентами, ап-
паратуры. И уже сейчас ясно, что мы несо-
поставимы с Центром Алмазова. Это как 
в гараж гоночных машин «Формулы-1» 
поставить самосвал, груженый кирпичом. 
Мы именно такой самосвал и есть.
Алмазовцы блестяще делают свою ра-
боту, у них больной поступает – его уже 
вечером или на следующее утро опери-
руют, через два дня он уже на реабилита-

Обреченные  
на смерть?

Cлияние двух медицинских центров 
может стать причиной гибели тысяч 

тяжелобольных людей
Сергей НИКИШИН

Один из старейших в рОссии, нейрОхирургический институт имени прОфессОра а.Л. пОЛенОва
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ции. У них совершенно другой стандарт. 
А у нас много инвалидов, у нас лежат 
больные со всей России с онкологиче
скими и сосудистыми заболеваниями. 
Лекарств на них требуется в несколько 
раз больше, и находятся они у нас подол
гу.
На мой взгляд, значимо сэкономить 
(если это цель объединения) можно 
только на прекращении лечения таких 
больных. Это примерно 2 тысячи человек 
в год. А тенденция может быть такая: «За
чем все это надо? Зачем вы возитесь, по 
восемь часов оперируете опухоль мозга? 
Что потом?». В Центре Алмазова – сов
ременный, эффективный «медицинский 
конвейер». А у нас – штучная работа. 
Наши затраты и социальные последст
вия лечения существенно отличаются от 
Цент ра Алмазова. Реальный риск для на
ших тяжелых больных – после объеди
нения их лечение просто постепенно пе
рестанут финансировать в достаточном 
объеме. С определенных позиций они 
нерентабельны.
Как это будет происходить после реорга
низации? Никакого активного «злодей
ства» – будут работать экономические 
законы, подчиняющие филиал общему 
порядку экономической целесообразно
сти головного учреждения.
Системное равнодушие к тяжелым, «ма
лоперспективным» больным сейчас хо
рошо прикрыто сентенциями о рацио
нальном подходе к использованию 
бюджетных денег. Да куда им такие пре
параты? А давайте посмотрим научно
доказательную медицину…  При нашей 
штучной работе, нам больше важна фар
макологическая логика, мнения отдель
ных экспертов. Реальную эффективность 
тех или иных препаратов в нашем деле, 
в нейрореанимации, никто доказать ни 
разу не смог. В кардиологии это намно
го легче.
Потом, у нас очень дорогие расходные 
материалы. К сожалению, в нашей стра
не их пока не делают. Вот этим бы надо 
заниматься, а не объединением инсти
тутов! Вот сейчас нам санкциями «кис
лород перекроют» – мне наркоз давать 
нечем, практически все незаменимые 
препараты и большая часть аппаратуры 
импортные».
Когда в медицине происходят такие ре
организации, задаешь себе вопрос: 
«Может быть, это только тебе неудобно? 
А больным будет лучше, проще, надеж
нее». Нет! Могу сказать как врач с 40лет
ним стажем: в данном случае для боль
ных от этого никакой пользы не будет».
Заслуженный врач Российской Федера
ции, президент Ассоциации анестезио
логов и реаниматологов СевероЗапада, 
отработавший в Институте Поленова 34 
года без перерыва, без сомнения, знает, 
о чем говорит. А говорит он, если вду
маться, страшные вещи. Если назвать их 
своими именами, указ Минздрава обре
кает на мучительную смерть тысячи без
защитных тяжелобольных людей.
Правда, Кондратьев считает, что сама 
Скворцова как профессиональный врач 
наверняка не является автором идеи 
объединения, виноваты некие не на
званные им чиновники. Но тем не менее 
она, будучи министром здравоохране
ния РФ, поддержала эту реформу, вы
ступила ее проводником и защитником, 
в том числе перед объективами телека
мер, а значит, по моему мнению, готова 
принять на себя ответственность за все 
его последствия.

МеняеМ пациентов 
на обезьян 

Может быть, объединение институтов 
хотя бы даст новый толчок перспектив
ным научным исследованиям? Кондрать
ев опровергает и это утверждение. Однов
ременно он показывает принципиальную 
порочность ведомственных инструкций 
Минздрава, регулирующих эти исследо
вания.

«Сейчас создана иллюзия, что у нас нет 
толковой науки, вся наука только там, 
гдето за бугром, а мы какието неполно
ценные ученые, непонятно чем всю свою 
жизнь занимались. Минздрав ввел толь
ко два пункта, по которым отчитывают
ся за научную деятельность клинические 
институты: надо создать какоето вещест
во или устройство. А как же вся осталь
ная клиническая наука? Например, наше 
отделение анестезиологии работает по 
патентованным, у нас разработанным 
методикам защиты мозга. Эти методи
ки получили признание во всей России, 
многие из них применяют за рубежом. 
Это – результат нашей клинической нау
ки. Наша работа – в операционной, 
с больными! Или, например, в нашем 
институте разработано много вариан
тов доступа к опухолям головного мозга. 
Самый яркий пример: при определен
ной локализации опухоли во всем мире 
больным пересекали обонятельные трак
ты. А наши хирурги разработали такой 
подход, который позволяет сохранить 
больному обоняние после операции. Это 
колоссальное достижение! Так вот – это 
не является предметом науки, по версии 
Минздрава!
Нам говорят: «У вас появится возмож
ность работать на животных, в том числе 
и на обезьянах». Врач никогда не смо
жет толком и систематически работать на 
животных. Это особые методики, это от
дельная наука. На территории Центра Ал
мазова построен отдельный эксперимен
тальный центр. Но в СанктПетербурге 
еще в царское время был создан Инсти
тут экспериментальной медицины, кото
рый полностью оправдал свое основное 
предназначение – контакт ученоговрача 
с ученымиэкспериментаторами. Там до 
сих пор сохранился коллектив профес
сионалов, там умеют ухаживать за экс
периментальными животными. На мой 
взгляд, именно этому институту надо от
дать все средства (и деньги, и здания), 
предназначенные для экспериментов. 
Часть своей диссертации я делал в лабо
ратории кровообращения Института экс
периментальной медицины. Алгоритм 
работы с клиницистами там удобный 

и рациональный. Не отказывает врачам 
в совместной исследовательской работе 
Институт физиологии им. И. П. Павлова. 
Так зачем новый огород городить? Де
шевле и эффективнее развивать то, что 
уже работает. В общем, и с научной точки 
зрения, на мой взгляд, ничего интерес
ного объединение не сулит.
В нашем отделении анестезиологииреа
нимации только за последние годы – 17 
патентов на изобретения, очень серьез
ные вещи. Годы проходят, и становится 
понятно, что мы попали в точку по очень 
многим параметрам. У нас вся профес
сура в основном занимается непосред
ственно клинической работой. Так вот, 
сейчас это хотят запретить: если я глав
ный научный сотрудник, то я с больны
ми работать не должен! Губится целая 
отрасль человеческих знаний! Целая ме
тодология, целая школа – поиска новых 
методов лечения, новых вариантов воз
действия, медикаментозного, хирурги
ческого… Самое, на мой взгляд, непри
ятное, что делается это не из какогото 
«разумного злодейства», а просто по не
брежности, порой глупости, порой непо
нятного упрямства».

по расчету 

Можно, конечно, предположить, что все
му виной является недомыслие, но, на 
мой взгляд, речь может идти о финансо
вом расчете.
Такая версия вполне вероятна, если за
глянуть на несколько лет назад, когда 
строительство нового здания Института 
Поленова на Заповедной улице было при
остановлено изза разразившихся много
численных скандалов и судебных процес
сов, связанных с недобросовестностью 
компанииподрядчика.
Это тема особая, достойная отдельной 
публикации. В нашей истории ее умест
но упомянуть в связи с тем, что, учитывая 
принятое на высшем уровне решение за
вершить строительство всех уже начатых 
социально значимых объектов, заплани
ровано выделение значительных денеж
ных средств, которые, очевидно, должны 
стать объектом пристального внимания 
(контроля) со стороны руководства Мин
здрава.
Взять хотя бы нашумевшую историю с за
купкой предназначенных для обследо
вания больных раком и сердечнососу
дистыми заболеваниями компьютерных 
томографов, которую мы подробно ис
следовали еще четыре года назад в статье 
«Томография национальной коррупции» 
(«Совершенно секретно», № 8, 2011). 
Изучив документы о приобретении 170 
рентгеновских компьютерных томогра
фов на сумму 7,5 миллиарда рублей, на
чальник Контрольного управления Пре
зидента РФ Константин Чуйченко вынес 
неутешительный вердикт: «Как правило, 
закупки производились по ценам, пре
вышающим цены производителей в 2–3 
раза». Занимавший тогда пост главы госу
дарства Дмитрий Медведев назвал сдел
ку «хамским воровством государственных 
денег» и обещал, что все причастные по
несут суровое наказание, но в результа
те получили сроки лишь второстепенные 
персонажи. Зато один из главных фигу
рантов дела, министр здравоохранения 

Республики Коми Михаил Мурашко, пе
ресидев бурю на должности заведующе
го кафедрой акушерства и гинекологии 
филиала Кировской государственной ме
дицинской академии в Сыктывкаре, вско
ре после назначения Скворцовой главой 
Минздрава был извлечен оттуда и пошел 
на повышение. Хотя суд еще не был за
вершен, Скворцова назначила Мураш
ко сначала заместителем руководителя 
Федеральной службы по надзору в сфе
ре здравоохранения (Росздравнадзора), 
а затем и исполняющим обязанности гла
вы этой службы, что немало способство
вало вынесению оправдательного приго
вора. Все грехи были успешно списаны на 
поставщика томографов – руководителя 
компании «МедКаргоЛогистика» Алек
сандра Чекалина, который также остался 
безнаказанным, поскольку своевременно 
уехал в Чехию. Разумеется, не поднимал
ся вопрос и о возможном «направлении» 
части денег, выделенных на закупку аппа
ратуры, на самый верх Минздрава.

страшнее неМецкой 
боМбежки 

Однако в любом случае новое здание 
можно построить, а вот уникальный кол
лектив, который Анатолий Кондратьев 
сравнил с безупречно сыгравшимся ор
кестром, в случае распада восстановить 
практически нереально. История доказы
вает безусловную правоту Анатолия Ни
колаевича. Открывшись в мае 1926 года 
по инициативе учеников великого русско
го невропатолога и физиолога Владими
ра Михайловича Бехтерева в Ленингра
де под названием Научнопрактический 
институт хирургической невропатологии, 
учреждение стало первым в мире в сво
ем медицинском профиле. Очень быс
тро институт стал признанным лидером 
отечественной нейрохирургии, завоевав 
заслуженное признание и за рубежом. 
Со всех концов страны сюда свозили тя
желобольных людей, которым были бес
сильны помочь в других медицинских 
учреждениях, и многих из них в инсти
туте ставили на ноги, порой вытаскивая 
в прямом смысле слова с того света.
Врачи института не прекращали рабо
тать в страшные дни блокады Ленингра
да, спасая тяжело раненных защитников 
города и его мирных жителей. Они пе
режили развал Советского Союза и едва 
не поставившие крест на отечественной 
медицине «реформы», умудряясь не 
только сохранить свое учреждение и его 
уникальные кадры, но и помогая колле
гам через созданную в 1993 году Ассо
циацию нейрохирургов России. Но когда 
казалось, что самые тяжелые испытания 
позади, удар был нанесен с совершенно 
неожиданной стороны. Переживший не
мецкие бомбежки институт оказался под 
ударом ведомственных директив, кото
рые могут быть куда более разрушитель
ными.
Пока процесс объединения еще можно 
остановить, представляется необходи
мым донести информацию о сложив
шейся ситуации до Президента Рос
сии. И лучше бы не доводить дело до 
момента, когда лишающиеся помощи 
больные на костылях начнут перекры
вать улицы.

Когда казалось, что самые тяжелые 
испытания позади, удар был нанесен 
с совершенно неожиданной стороны. 
Переживший немецкие бомбежки институт 
оказался под ударом ведомственных 
директив, которые могут быть куда 
более разрушительными.

“

министр здравоохранения рФ 
в.и. скворцова

М
И

х
А

И
Л

 Д
Ж

А
п

А
Р

И
Д

з
Е

/Т
А

С
С



№ 12 (341) 7–14 апреля 2015

14 Р А С С Л Е Д О В А Н И Я  [ С И Т У А Ц И Я]

23 марта лидеры Египта, Судана 
и Эфиопии подписали в Хартуме 
рамочное соглашение, способное 
положить конец многолетним спо-
рам о водах Нила и о строительстве 
в Эфиопии крупнейшей на Чёрном 
континенте плотины – «Великое 
возрождение Эфиопии». Египет не 
один год категорически возражал 
против ее строительства, утверж- 
дая, что она ухудшит снабжение 
страны водой. Тем не менее это 
соглашение многие эксперты назы-
вают лишь «временной передыш-
кой», например, в июне 2013 года 
парламент Эфиопии ратифициро-
вал соглашение, которое заменяло 
старый договор о разделе вод Нила, 
ставивший Египет и Судан в приви-
легированное положение.
Тогдашний Президент Египта  
Мухаммед Мурси сообщил: он  
не хочет войны, но не может  
допустить, чтобы снабжение  
водой Египта оказалось под угрозой 
из-за новой плотины.
«Жизни египтян связаны  
с Нилом… – заявил он в июне 
2013 года. – Если воды в нем станет 
меньше хотя бы на одну каплю, то 
мы готовы пролить нашу кровь». 
В том, насколько высока вероят-
ность возникновения «водной» 
войны на африканском континенте, 
разбирался корреспондент «Совер-
шенно секретно».

Н
есмотря на воинственные за-
явления Мурси, сменивший 
его на посту президента Аб-
дель Фаттах ас-Сиси подписал 
рамочное соглашение с пре-

мьер-министром Эфиопии Хайлемариа-
мом Десаленом и суданским президентом 
Омаром аль-Баширом. Эфиопский пре-
мьер после церемонии подписания вновь 
поклялся, что плотина никак не повлияет 
на снабжение водой стран, расположен-
ных ниже по течению Нила и что она пой-
дет на пользу всему региону, и в первую 
очередь, конечно, Эфиопии. В Аддис-
Абебе, которую поддерживают Руанда, 
Танзания, Уганда, Кения и Бурунди, утверж- 
дают, что проект со сметой в 4,7 млрд 
долларов, то есть около 15 % ВВП Эфио-
пии, будет после окончания строительства 
в 2017 году давать 6 тыс. мегаватт энер-
гии. Это вдвое больше, чем суммарная 
мощность на сегодняшний день всех эфи-
опских электростанций, вместе взятых.
В марте исполнилось ровно четыре года 
с момента начала строительства плотины 
на севере Эфиопии, у границы с Суданом. 
Над этим крупнейшим на континенте гид- 
ротехническим проектом трудятся 8,5 
тыс. строителей под руководством ита-
льянских инженеров.
Подписав предварительное соглашение, 
президент Сиси, однако, подчеркнул, что 
проект продолжает вызывать беспокой-
ство в Египте, для которого Нил остается 
источником жизни. Каир занял более ми-
ролюбивую позицию в конфликте из-за 
Нила, но говорить о его полном решении 
преждевременно. Дорога к подписанию 
окончательного договора будет долгой 
и полной преград и ухабов.
Проблема Нила не стала менее острой. 
Просто сейчас она отошла на второй план 
из-за эпидемии лихорадки Эбола, граж- 
данской войны в Ливии и усилении тер-
роризма на севере африканского конти-
нента.

Красная линия 

Сиси является единственным, по крайней 
мере пока и хотя бы на словах, из египет-
ских руководителей, кто не готов воевать 
из-за воды. Его предшественники были 
настроены куда агрессивнее.
«Единственная причина, способная заста-
вить Египет вновь вступить в войну, – не-
однократно говорил в семидесятых годах 
прошлого столетия тогдашний Президент 

Египта Анвар Садат, – это вода».
Эту широко распространенную в Египте 
точку зрения разделял и Бутрос Гали, ко-
торый до того, как стать генеральным сек- 
ретарем ООН, 14 лет возглавлял внешне-
политическое ведомство Египта.
«Следующая война в нашем регионе, – 
предупреждал он 30 лет назад, когда на 
севере Африки свирепствовал голод, – 
произойдет не по политическим причи-
нам, а из-за воды».
За прошедшие с тех пор годы взгляды еги-
петских политиков не изменились.
«Исторические права Египта на воды 
Нила, – утверждает бывший министр 
юстиции Египта Муфид Шехаб, – являют-
ся делом жизни и смерти. Мы ни в коем 
случае не поступимся ими».
Еще один экс министр иностранных дел 
Египта – Ахмед Гейт тоже считал распре-
деление воды Нила вопросом нацио-
нальной безопасности. Он называл его 
«красной линией», переступать которую 
никому не дозволено.
Политиков всецело поддерживает в этом 
вопросе пресса, что бывает нечасто. Еще 
каких-то несколько лет назад, до рево-
люции 2011 года, некоторые газеты даже 
обсуждали тактику, которой следует при-

держиваться Генштабу Вооруженных сил 
Египта в случае войны.
До революции, после которой в Стране 
пирамид появилось множество других 
проблем, поддерживал политиков в во-
просе Нила и народ.

Дар нила 

Трудно переоценить роль Нила в жизни 
египтян. Неслучайно Геродот 2,5 тыс. лет 
назад назвал Египет даром Нила. Узкая 
плодородная полоска земли, протянув-
шаяся по обоим берегам на всем рассто-
янии от Асуана до дельты, является едва 
ли не единственной пригодной для воз-
делывания землей в Египте. Здесь, на 
5 % территории страны, проживает 90 % 
почти 90-миллионного населения. На 
большей части территории Египта дож- 
ди – большая редкость, поэтому свыше 
90 % потребности в пресной воде и 50 % 
потребности в электроэнергии египтяне 
удовлетворяют за счет Нила.
Неудивительно, что в Каире и раньше, 
и сейчас делают воинственные заявления, 
когда разговор заходит о Ниле и о его во-
дах. Многие в Египте до сих пор счита-
ют, что Каир обладает практически моно-

польным правом распоряжаться водами 
Нила благодаря двум договорам, заклю-
ченным в прошлом веке.
7 мая 1929 года премьер-министр Егип-
та Мухаммед Махмуд-паша и посол Ве-
ликобритании в Египте Джордж Ллойд 
подписали в Каире соглашение о разделе 
вод Нила. Египет тогда семь лет формаль-
но являлся независимым королевством, 
но по-прежнему входил в сферу влияния 
Британии. Лондону был нужен контроль 
над Суэцким каналом, кратчайшим путем 
к «жемчужине британской короны» – Ин-
дии. Заинтересованная в хороших отно-
шениях с Каиром Великобритания с бар-
ского плеча, так сказать, отдала ему весь 
Нил. Британский посол подписал согла-
шение и от лица Танзании, Судана, Кении 
и Уганды, британских колоний, по терри-
тории которых протекал Нил.
Соглашение запрещало строительство 
гидротехнических и иных сооружений 
и проведение любых работ, которые мо-
гут повлиять на объем воды в реке. Каир 
получил право инспекции берегов вдоль 
всех без малого 6,7 тыс. километров 
Нила. Без разрешения египтян не мог осу-
ществляться ни один проект, так или ина-
че связанный с рекой. Каир накладывал 

НАСИЛЬНО 
НИЛ НЕ БУДЕШЬ
Дефицит воды в Африке может привести 

к полномасштабной войне
Сергей МАНУКОВ
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вето на все стройки, затрагивающие инте-
ресы Египта.
Несколько десятилетий Египет, к примеру, 
держал своего инженера на угандийской 
дамбе Оуэн-Фолс, который бдительно 
следил за тем, чтобы угандийцы не заби-
рали «египетскую» воду. Надзор продол-
жался до 2008 года, когда угандийские 
власти перестали снабжать его данными.
В 1959 году, через три года после полу-
чения Суданом независимости, соглаше-
ние от 1929 года было заменено согла-
шением между Суданом, обладающим 
самой большой частью бассейна Нила 
(1,9 млн кв. километров), и Египтом по 
полному контролю и использованию вод 
Нила. 55,5 млрд кубометров нильской 
воды (75 % от 84 млрд кубометров, за 
вычетом 10 % потерь на испарение и так 
далее) принадлежали Каиру, оставшиеся 
18,5 млрд кубометров достались Хартуму. 
В соглашении от 1959 года вновь ни сло-
ва не говорилось о других государствах 
бассейна великой реки, которые остава-
лись тогда еще британскими колониями 
и обрели независимость в 1960-х годах.
Египет сохранил контроль над Нилом 
и умело пользовался им еще полвека. Са-
мый наглядный пример – Асуанская пло-
тина, построенная с помощью Советско-
го Союза. В результате ее строительства 
в 1960 году образовалось озеро Насер, 
искусственное водохранилище длиной 
свыше 500 километров, которое запол-
нялось водой пять лет. Асуанская плоти-
на позволила Египту в пять раз увеличить 
объем сельскохозяйственного производ-
ства.

ИсторИческая ошИбка 

Первые два десятилетия после обретения 
независимости остальными государства-
ми бассейна Нила проблема распределе-
ния воды и очевидная несправедливость 
существующего положения дел их не 
очень волновала. Изменению отношения 
к Нилу и осознанию его важности способ-
ствовала сильнейшая засуха 1980-х го-
дов.
Бросается в глаза неравномерность эко-
номического развития стран бассейна 
Нила: высокий (относительно, конечно) 
уровень жизни в верхнем течении (Еги-
пет) и крайняя бедность – в нижнем. По 
размерам ВВП Египет, например, сейчас 
в 7,5 раза превосходит Эфиопию. При 
приблизительном равенстве численности 
населения, Каир превосходит Аддис-Абе-
бу по размерам ВВП на душу населения 
в восемь раз. В экономическом и военном 
отношении все остальные страны бассей-
на реки кажутся рядом с ним карликами.
Самым последовательным и серьезным 
противником Каира в вопросе распре-
деления вод Нила уже много лет являет-
ся Аддис-Абеба. Высоко на Эфиопском 
нагорье, рядом со священным источни-
ком Гиш-Абай, стоит древний монастырь. 
Воды источника питают озеро Тана, из ко-
торого берет начало Голубой Нил, правый 
приток Нила. В Хартуме, столице Судана, 
он сливается с Белым Нилом, вытекаю-
щим из озера Виктория, и образует Нил, 
которому предстоит еще больше 3 тыс. 
километров плавно нести свои мутные 
воды в Средиземное море.
В суданских болотах Судда Белый Нил не-
сет большие потери. Поэтому так и важен 
полноводный Голубой Нил, который вме-
сте с двумя другими крупными притока-
ми Нила: Собатом и Атбарой, берущими 
начало в Эфиопии и протекающими по ее 
территории, дает ему 85 % всей его воды. 
Неслучайно, в Аддис-Абебе, на которую 
приходится меньше 1 млрд кубометров 
нильской воды (чуть больше… 1 % всей 
воды Нила), давно хотят более справед-
ливого раздела. Несмотря на то что Эфи-
опия, за исключением пяти лет (1936–
1941), была независимым государством, 
она не подписывала никаких соглаше-
ний с Каиром о разделе вод Нила и счи-
тает оба соглашения давно устаревшими 
«колониальными реликвиями». В Аддис-

Абебе уверены, что имеют на Нил не 
меньше прав, чем остальные девять со-
седей, и в будущем намерены тратить на 
нужды сельского хозяйства до 16 % воды 
Голубого Нила.
Сейчас Асуанская плотина не единствен-
ная гигантская плотина на Ниле. В Эфиопии 
есть плотина Тана-Белес с гидроэлектро-
станцией мощностью 460 МВт. Во време-
на Садата ее строительство могло бы стать 
поводом для объявления войны. Аддис-
Абеба не скрывает планов построить на Го-
лубом Ниле еще несколько плотин. Да и на 
Белом Ниле Уганда построила мощную пло-
тину Бужагали. Еще ряд плотин с согласия 
Каира построил на Ниле Судан.
Возведение плотины Тана-Белес вызвало 
как в Египте, так и в Судане сильное не-
довольство. В интервью вскоре после ее 
открытия в 1992 году премьер-министр 
Эфиопии Мелес Зенауи отмахнулся от 
обвинений Египта, называвшего плотину 
провокацией.
«Кое-кто в Египте никак не может изба-
виться от старых представлений, – заявил 
он, – в основе которых ошибочная пред-
посылка, что вода в Ниле принадлежит 
Египту и что Египет обладает правом ре-
шать, кому и сколько ее давать. Обстоя-
тельства изменились, и изменились раз 
и навсегда».
Аддис-Абеба очень хочет исправить 
историческую несправедливость. То, что 
в Египте считают историческими правами, 
в других странах, например в той же Эфи-
опии, считают исторической ошибкой.

расклад сИл

Активность принильских государств, к ко-
торым, кроме Египта с Суданом, относятся 
Эфиопия, Танзания, Кения, Уганда, Руан-
да, Бурунди (на территории которого бе-
рет начало Белый Нил), Демократическая 
республика Конго и Эритрея, значительно 
выросла в 90-х годах прошлого столетия. 
В феврале 1999 года в Дар-эс-Саламе 
министры водных ресурсов создали меж- 
дународную организацию «Инициати-
ва бассейна Нила» (ИБН), к которой под 
сильным нажимом южных соседей при-
соединились Египет и Судан. Задачами 
ИБН, штаб-квартира которой располага-
ется в Энтеббе, являются взаимодействие 
в развитии бассейна Нила, реализации 
гидроэнергетических, сельскохозяйствен-
ных и других проектов, укрепление мира 
и безопасности в регионе и, конечно же, 
работа над новым соглашением по более 
справедливому распределению вод реки 
между всеми участниками ИБН.
Ссылаясь на свои «исторические права» 
и соглашения от 1929 и 1959 годов, Каир 
и поддерживающий его Хартум всячески 
препятствовали подписанию рамочно-
го соглашения. 14 мая 2010 года минис- 
тры водных ресурсов Эфиопии, Уганды, 
Руанды и Танзании подписали в Энтеббе 
рамочное соглашение по использованию 
вод Нила, открытое в течение года и для 
других нильских стран. Оно заменяет со-
глашения от 1929 и 1959 годов и дает 
всем присоединившимся к нему странам 
более справедливые права на воды Нила.
Одним из важных пунктов соглашения яв-
ляется образование «Комиссии бассей-
на Нила» (КБН) со штаб-квартирой в Ад-
дис-Абебе, которая заменит ИБН и будет 
«рассматривать, принимать или отвергать 
проекты», связанные с использованием 
вод Нила. При принятии решений комис-
сия намерена консультироваться с Харту-
мом и Каиром, который, однако, лишает-
ся права вето.
Египет и Судан объявили подписание ра-
мочного соглашения большой ошибкой 
и заявили, что не считают себя обязанны-
ми выполнять какие-либо принятые КБН 
решения. Они вышли из ИБН, но позднее 
возобновили участие в ее деятельности. 
На данный момент участниками ИБН яв-
ляются девять государств: Египет, Судан, 
Эфиопия, Уганда, Кения, Танзания, Бурун-
ди, Руанда, ДРК. Эритрея, по территории 
которой Нил тоже протекает, хотя и недол-

го, в работе ИБН принимает в основном 
участие в качестве наблюдателя.
Вне зависимости от того, в какой фор-
ме произойдет перераспределение вод 
Нила после окончания строительства «Ве-
ликого возрождения», оно не будет озна-
чать окончательного решения конфлик-
та. Страны бассейна Нила отличаются не 
только бедностью, но и высокими темпа-
ми роста населения, которые составляют 
2–3 % в год. Если сейчас Нил на пределе 
сил поит и кормит около 300 млн человек, 
то к 2050 году численность зависимых от 
него людей может вырасти до полумил-
лиарда. Египтян, например, через 40 лет 
может стать 120 млн. В правительствен-
ном докладе говорится, что потребность 
Египта в воде к 2017 году вырастет до 
86,2 млрд кубометров. Воды же, по про-
гнозам, будет не больше 71,4 млрд кубо-
метров.
Учитывая стремительный рост «нильско-
го» населения, вопрос даже не столько 
в том, сможет ли более справедливый 
дележ воды Нила предотвратить войну, 
сколько в том, сможет ли река, которая 
уже сейчас не справляется с нагрузкой, 
удовлетворять постоянно растущие к ней 
требования.

Водные конфлИкты 

От 60 до 90 % населения планеты жи-
вет в странах, испытывающих недоста-
ток воды. Нехватка воды с каждым годом 
ощущается все сильнее. В ООН считают, 
что человечество находится на грани но-
вых конфликтов – водных. Кроме севе-
ро-востока Африки, очень напряженные 
отношения из-за воды сложились в бас-
сейнах Инда, Тигра с Евфратом и Меконга.
В Пакистане, например, считают, что Ин-
дия «ворует» миллионы кубометров воды 
из Чинаба, притока Инда, в расположен-
ном севернее пакистанского Пенджаба 
индийском штате Кашмир, а краденую 
воду использует для выработки электро-
энергии на огромной плотине Баглихар. 
В Исламабаде эти действия считают на-
рушением договора от 1960 года, кото-
рый регламентирует пользование водой 
в этом регионе. Начатые во второй поло-
вине 2008 года переговоры по урегули-
рованию водной проблемы после захвата 
гостиницы в Мумбае были прерваны.
Евфрат с Тигром – главный источник воды 
на Ближнем Востоке, ежегодный объем 
воды в которых примерно соответствует 
нильскому (84 млрд кубометров), давно 
является предметом споров между Сири-
ей, Турцией и Ираком.
Споры начались в 60-х годах прошло-
го века, когда Турция, которая дает 90 % 
воды Евфрату и 40 % – Тигру, с Сирией, 
а затем и присоединившийся к ним Ирак 
начали осуществлять крупные энергетиче-
ские и ирригационные проекты. В рамках, 
например, Анатолийского проекта, круп-
нейшего строительного проекта в Тур-
ции, стоимость которого оценивается в 32 
млрд долларов, были построены 22 пло-
тины и 19 электростанций. Не отстают от 
Анкары и соседи, которые активно соору-

жают плотины и используют воды Евфрата 
и Тигра как для орошения, так и для про-
изводства электроэнергии.
Несмотря на то что большая часть бас-
сейна Тигра и Евфрата располагается на 
территории Ирака, эта страна находится 
в самом уязвимом положении, поскольку 
зависит от соседей, которые могут оста-
вить ее без воды.
Объединенная техническая комиссия, 
призванная координировать проекты, 
особыми успехами похвастать не может.
Многочисленные споры, связанные с Ме-
конгом, протекающим по Китаю, Мьянме 
(Бирме), Лаосу, Таиланду, Вьетнаму 
и Камбодже, пытается решать Комиссия 
по реке Меконг (КРМ). В эту организа-
цию, созданную в 1995 году, входят все 
страны бассейна Меконга, за исключени-
ем КНР и Мьянмы.
На встречах лидеров стран – участниц 
КРМ руководители государств, входя-
щих в организацию, постоянно выража-
ют опасения по поводу строительства Ки-
таем плотин в юго-западной провинции 
Юньнань, на притоке Меконга – Ланкане. 
Крупнейшей из них будет плотина Сяо-
вань, которая после окончания строитель-
ства станет самой высокой плотиной пла-
неты (292 метра).
В ответ на обвинения Пекин заявляет, что 
строительство плотин в верховьях Ме-
конга не нанесет никакого вреда государ-
ствам, расположенным в его низовьях. 
Мало того – оно им, утверждают китайцы, 
поможет, потому что будет регулировать 
поток воды, улучшит навигацию и защи-
тит их от наводнений.
В планах КРМ строительство на Меконге 
и его притоках свыше 100 гидротехниче-
ских сооружений. Эти большие планы не-
сомненно помогут странам бассейна Ме-
конга обеспечить себя электроэнергией, 
но отрицательно повлияют на жизнь 65 
млн, а, по прогнозам, к 2025 году – 100 
млн человек, которые живут на берегах 
реки и полностью от нее зависят. Особен-
но тревожит местных жителей рыба, кото-
рой станет меньше и которой сейчас вы-
лавливается в Меконге за год на 3 млрд 
долларов…
Уже в ближайшем будущем, не исключе-
но, можно будет перефразировать текст 
знаменитой арии Мефистофеля из оперы 
Ш. Гуно «Фауст» и петь: «Люди гибнут за 
воду».
Где впервые может прозвучать в изменен-
ном виде ария Мефистофеля, сейчас ска-
зать трудно. Напряженность вокруг Нила 
сейчас несколько спала. Тучи над Нилом 
остаются, хотя сейчас они не нависли над 
ним так же низко, как несколько лет назад. 
Определенное смягчение позиции Каира 
носит, скорее всего, временный характер. 
Его можно объяснить политическими ре-
алиями. Президент Сиси, не исключено, 
просто взял небольшую паузу для реше-
ния важных внутренних проблем и на-
мерен вернуться к вопросу о Ниле через 
некоторое время, после того, как укрепит 
свою власть и станет ясно, к каким по-
следствиям приведет начало работы эфи-
опской плотины «Великое возрождение».
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Приэльбрусье, где во время Великой 
Отечественной войны шли самые 
высокогорные в мире бои, до сих 
пор сохраняет множество тайн. 
Историки еще не нашли ответов на 
многие вопросы, а горы, где по-
следние годы идет интенсивное та-
яние ледников, постоянно подбра-
сывают им новые загадки. Недавно 
краевед, автор и издатель книг 
о Кабардино-Балкарии Виктор Кот-
ляров сделал сенсационное заявле-
ние: ему известно место в Северном 
Приэльбрусье, где находятся тела 
погибших фашистов – их десятки, 
а может, и сотни. Они не захоро-
нены, а вмерзли в лед, благодаря 
чему сохранились почти идеально, 
однако извлечь их из ледяного 
массива без специалистов высокой 
квалификации и специального 
оборудования невозможно.

П
оследние несколько лет в го-
рах Приэльбрусья работала 
альпинистская разведрота спе-
циального назначения 34-го 
разведывательного батальона 

Южного военного округа (ЮВО), с помо-
щью местного поискового отряда «Ме-
мориал Эльбрус» ведущая поиск остан-
ков солдат Великой Отечественной. За 
несколько лет ими было обнаружено то, 
что осталось от тел сотен советских солдат, 
их вооружение, боеприпасы. Многих за-
щитников Приэльбрусья уже похоронили 
с воинским почестями в братской могиле 
в поселке Терскол. И, самое главное, были 
найдены и идентифицированы остан-
ки легендарного лейтенанта Григорьянца 
(подробно о гибели его подразделения 
газета «Совершенно секретно» рассказы-
вала в № 21/2014. – Прим. ред.), ко-
торый со своей ротой 28 сентября 1942 
вступил в неравный бой с великолепно 
подготовленными, вооруженными и эки-
пированными немцами возле высокогор-
ной гостиницы «Приют 11». Эта находка 
позволила с уверенностью сказать, что 
дамский парикмахер из Баку, ставший на 
войне разведчиком, не сдался фашистам, 
как свидетельствовали немецкие источ-
ники, а героически принял смерть в бою.
Однако ни «Мемориал Эльбрус», ни во-
енные поисковики, ни альпинисты, с се-
редины 60-х годов прошлого века нахо-
дившие в горах останки советских солдат, 
фрагменты обмундирования или оружие, 
никогда не обнаруживали в горах тел уби-
тых немцев.
«Конечно, были и немцы убитые, много 
даже, дед рассказывал. Но куда они по-
том девались – то ли дедушка не говорил, 
то ли просто я не обратил внимания или 
не запомнил», – рассказал Магомед Бай-
даев, уроженец Терскола, последнего по-
селка перед Эльбрусом.
Битва за Кавказ продолжалась свыше 14 
месяцев – с 25 июля 1942 года по 9 ок-
тября 1943 года. В сражениях погибли 
более 344 тысяч советских солдат, более 
605 тысяч были ранены. Гибли и против-
ники, но до недавнего времени об об-
наружении останков фашистских солдат 
практически ничего не сообщалось.

НЕМЕЦКИЙ ХАРАКТЕР 

«Все очень просто, – говорит Виктор Кот-
ляров. – Убитых фашистов мы не находим 
потому, что во время войны у них сущест-
вовали так называемые эвакопункты, куда 
немцы доставляли убитых. В холодное 
время года их можно было переправить 
на родину. Если же тело начинало разла-
гаться, погибшего хоронили на месте. Но 
на поле боя они тел своих сослуживцев 
никогда не оставляли».
Историк Олег Опрышко, автор книг об 
обороне Приэльбрусья, утверждает, что 
немцы если и увозили своих убитых на 
родину, то нечасто. «В Германию отправ-
ляли ну только очень высокопоставлен-
ных офицеров, остальных хоронили в го-
рах. Но хоронили, а не оставляли лежать 

там, где погиб. К своим мертвым они от-
носились гораздо более уважительно, 
чем наши. Возможно, сказывалась немец-
кая любовь к порядку, их привычка посту-
пать как принято. А может, они в то время 
чувствовали себя более уверенно и спо-
койно, чем наши…» – говорит историк.
Подполковник Олег Заруцкий, руководи-
тель поискового отряда МВД по КБР «Па-
мять» в составе первого поискового отря-
да Нальчика, работающего на равнинной 
части Кабардино-Балкарии, отметил, что 
и их группа ни разу не находила остан-
ков немецких солдат: «Они всегда уноси-
ли убитых с поля боя и хоронили. На их 
позициях всегда все было упорядочен-
но – консервные банки в одном месте, 
гильзы – в другом, бумаги – в третьем. 
Видимо, проявление немецкого характе-
ра, склонного к порядку во всем. Что каса-
ется тел фашистов, о которых говорит Кот-
ляров, могу сказать абсолютно уверенно: 
значит, про них не знали свои. Либо это 
было какое-то секретное подразделение, 
либо отряд просто заблудился. Или не 
было возможности искать. Иначе они бы 
были сразу вывезены и должным обра-
зом похоронены».

Историк Олег Опрышко напомнил, что 
у каждого немецкого солдата был инди-
видуальный жетон. «Если солдата уби-
вали, жетон разламывали напополам по 
имеющимся на нем специальным насеч-
кам, половинку хоронили вместе с уби-
тым, половинка сохранялась в немецких 
архивах. Велся строгий учет. Тел с целыми 
жетонами, то есть непохороненных и не-
учтенных, практически не было…»
И действительно, в частях и подразделе-
ниях вермахта, кроме донесений о поте-
рях, было положено ежемесячно готовить 
так называемые Перечни личных опоз-
навательных знаков (Erkennungsmarken-
Verzeichnis) – списки по выданным и по 
ушедшим из подразделения (в лазарет, 
другую часть, в могилу и т.д.) личным зна-
кам солдат и офицеров. Перечни отправ-
лялись в Центральное справочное бюро 
вермахта по учету потерь (Wehrmacht-
Auskunft-Stelle, сокращенно WASt) 
в Берлине. Сегодня современной пра-
вопреемнице WASt – Немецкой служ-
бе по оповещению близких родст-
венников павших бывшего немецкого 
вермахта [Deutsche Dienststelle (WASt), 
Berlin Eichborndamm 179] досталось на-

следие из более чем 100 млн сообще-
ний по движению личных знаков только 
в сухопутных войсках и ВВС. Но ведение 
в годы войны такой сложной системы уче-
та позволяет сейчас определять личность 
каждого погибшего или пропавшего без 
вести военнослужащего вермахта.
Что касается места захоронения немцев, 
Олег Опрышко рассказал о довольно боль-
шом немецком кладбище, которое нахо-
дилось когда-то за перевалом Хотю-Тау, но 
в наши дни уже не существует. «Мне в во-
енных документах по Приэльбрусью, с ко-
торыми я работал, попадались донесения 
наших: дескать, заметили немцев, которые 
тащат своих убитых солдат…» – рассказал 
Олег Леонидович. Об этом же рассказы-
вал ему Александр Сидоренко, в свое вре-
мя снимавший немецкие штандарты, уста-
новленные на Эльбрусе, и водружавший 
на высочайшей вершине Европы совет-
ские флаги. По словам очевидцев, кото-
рых удалось в свое время найти Опрышко, 
в сторону Хотю-Тау постоянно шествова-
ли караваны ишаков с грузом. Видимо, на 
них транспортировали тела убитых, счита-
ет историк.
Об одном немецком захоронении по до-
роге в Приэльбрусье рассказал Виктор 
Котляров. Ему стало известно о том, что 
в предгорном селении Заюково в Бак-
санском ущелье проживала группа гит-
леровцев. Чем они занимались, неиз-
вестно, люди помнят, что они ежедневно 
уезжали куда-то на машинах, груженных 
непонятным оборудованием. И там же, 
в Заюково, был похоронен один из них – 
офицер, нашедший смерть при обсто-
ятельствах, которые старики не помнят. 
«Официальное перезахоронение позво-
лило бы точно определить его личность 
с помощью оставшейся половинки жето-
на», – говорит Котляров. Пока же ориен-
тировались на слова стариков, которые 
как-то вспомнили надпись на могильной 
табличке. Старожилы Заюково утвержда-
ли, что на ней значилось: «Офицер Карл 
Зингер (или Зангер), погибший 10 ноя-
бря 1942 года».
Виктор Котляров рассказал, что Абдул-
Керим Купов, житель Заюково, во время 
войны был подростком. Вспоминая воен-
ное детство, он рассказал Котлярову, что 
живший у них в доме немецкий офицер 
приказал организовать транспорт, чтобы 
доставить тело погибшего сослуживца 
в эвакопункт в селение Малка, откуда его 
отправят в Германию. Труп немца, по сви-
детельству Купова, уже начал разлагаться, 
поскольку было тепло, и увезти его не уда-
лось. Так на территории домовладения 
Куповых и появилась могила с крестом 
и табличкой с немецким именем.
Когда селение освободили, убрали 
и крест, и табличку. Однако позже, во вре-
мя каких-то строительных работ, сель-
чане, копая землю, наткнулись на кости 
и вспомнили, что в этом месте был похо-
ронен немец.
Перезахоронение же Котлярову провести 
не удалось, поскольку сейчас по могиле 
проходят коммуникации. Жетон, который 
позволил бы точно установить личность 
погибшего, находится в земле, под газо-
проводом, поскольку в военные годы ни-
кого из заюковцев он не интересовал.
Таким образом, выяснилось, что в При- 
эльбрусье было не слишком большое не-
мецкое кладбище, а на подъезде к горам 
еще можно найти могилу высокопостав-
ленного офицера. Где же покоятся осталь-
ные оккупанты, не сумевшие ни покорить 
Кавказские горы, ни вернуться домой?

НЕОБЫЧНАЯ НАХОДКА 

Как следует из исторических докумен-
тов и воспоминаний стариков, заставших 
войну, немцы своих убитых хоронили не-
укоснительно и аккуратно. Поэтому, услы-
шав рассказ местного жителя об обнару-
женных в Северном Приэльбрусье телах 
фашистов, Виктор Котляров сразу понял, 
что речь идет о солдатах, погибших не 
в бою.

УШЛИ 
ПОД ЛЕД

В Приэльбрусье обнаружен 
похороненный заживо отряд 

вермахта. Данных о его миссии 
нет ни в немецких, 

ни в российских архивах
Юлия ВЕРНИКОВСКАЯ
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Он рассказывает: «В нашем издательстве 
появился паренек, который сообщил, что 
в одном из ущелий Приэльбрусья – узком, 
обрывистом, не прогревающемся в силу 
своей затененности – прошлым летом они 
обнаружили тела немецких солдат, по-
павших, судя по всему, под лавину. Очень 
большую группу – несколько десятков 
(паренек называет цифру около двух со-
тен) человек. Дело в том, что в последние 
годы началось резкое таяние ледников 
и в этом ущелье под земляным слоем об-
нажился лед, а в нем – на глубине меньше 
метра – тела немецких солдат. Они лежат 
скопом – один на другом, то есть так, как 
их застала лавина. Сквозь ледяное зерка-
ло просматриваются среди серо-зелено-
ватой массы даже лица. Это достаточно 
высоко, доступ туда возможен только ле-
том. Он и его товарищи, еще двое балкар-
цев, увидели лежащих во льдах в июле–
августе. Они уверены, что за это время там 
никто не был, тем более что сейчас все 
скрыто под плотным слоем снега».
А незадолго до этого парнишка приносил 
и показывал Виктору идентификационные 
жетоны военнослужащих германской ар-
мии. Сказал, что нашел в горах, где имен-
но – не стал рассказывать. Виктор Котляров 
говорит: «Интересно было то, что все же-
тоны (за исключением одного) целые, не 
переломанные пополам, а следовательно, 
они взяты с места, где нашли последний 
приют их обладатели. Переломанный же-
тон при наличии стольких целых говорит 
о том, что он находился в кармане одного 
из погибших. То есть солдат погиб раньше, 
его захоронили, а жетон взяли с собой его 
сослуживцы. Но передать по назначению, 
в Германию, не смогли, так как вскоре по-
гибла и вся группа».

Котляров рассказал, что Олег Опрышко – 
главный, пожалуй, на сегодняшний день 
специалист по боям за Кавказ – усомнил-
ся в том, что такая большая группа немец-
ких солдат могла оказаться в горах и ис-
чезнуть бесследно, сказал, что ничего не 
слышал об этом. Сам Котляров уверен, 
что необходимо поднять немецкие штаб-
ные документы, чтобы понять, что это за 
группа, какие цели были поставлены пе-
ред ней, что известно о ее исчезнове-
нии. «Без сомнения, сведения эти где-то 
есть. Я подключил к поиску ряд немецких 
друзей по Facebook; один из них отпра-
вил мне карты. Но они не вносят ясности 
в картину. Нужны донесения, большин-
ство которых, как мне известно, находит-
ся в архивах США», – утверждает Виктор 
Котляров. Он рассказал, что ему написал 
информатор из Германии, пообещав по-
мощь некоторых немецких и американ-
ских интернет-форумов, специализи-
рующихся на данных темах. Возможно, 
считает Котляров, речь идет об одной из 
групп (поскольку точная численность дан-
ного армейского подразделения неиз-
вестна), входивших во второй дивизион 
горных охотников. Но это только предпо-
ложение, подчеркивает краевед.

ТАЙНА ЗАХОРОНЕНИЯ 

«Мне уже известно место, где под метро-
вым (а в некоторых местах и побольше) 
слоем льда лежит большое количество 
немецких солдат. Они разбросаны на до-
статочно протяженном участке – не менее 
250–300 метров. Группами по 5–7 чело-
век, один на одном; видна только общая 
серо-зеленая масса: таких групп не мень-
ше восьми. Также лежат по отдельно-

сти. Общее количество подсчитать очень 
трудно, но речь идет о десятках, а скорее 
всего, сотнях (не менее двух сотен) чело-
век», – утверждает Виктор Котляров.
Краевед уверен, что погибли фашистские 
солдаты мгновенно, оказавшись под ла-
виной: «Она сошла с левой стороны (если 
спускаться по ущелью) и с правой – если 
подниматься. Под огромной массой сне-
га оказались похороненными все, кто на-
ходился в этом ущелье, достаточно узком. 
Снег от времени и температуры спрессо-
вался, замуровав тела солдат на долгие 
годы и сохранив их такими, какими они 
были осенью 1942 года. Сохранились 
тела и, естественно, все, что было при жи-
вых людях, – документы, личные вещи…»
По мнению Виктора Котлярова, наход-
ка эта поистине сенсационна: ни разу, да 
еще и спустя 70 лет, здесь не находили та-
кой большой группы солдат. Тем более что 
тела прекрасно сохранились, это именно 
тела, а не останки, и, вероятно, с ними 
идентификационные жетоны. Именно 
сенсационностью находки и объясняет-
ся то, что Котляров не сообщает, о каком 
ущелье Северного Приэльбрусья идет 
речь. Он выполняет обещание, данное 
парням, обнаружившим тела. «До орга-
низации официальной экспедиции мы 
решили не обнародовать местонахожде-
ние тел фашистских солдат», – объясняет 
краевед.
Что касается принесенных парнем жето-
нов, Котляров уверен, что относятся они 
к другому захоронению, расположенно-
му поблизости. Он рассказал о сомнени-
ях историка Опрышко, предположивше-
го, что в ущелье могут лежать советские 
бойцы. «Но я уверен, что речь идет имен-
но о немецких солдатах, более того, аль-

пийских егерях, возможно, о румынских 
горных охотниках. Сквозь лед видно, что 
одеты они в куртки с капюшонами, на го-
ловах шапочки, специальные горные бо-
тинки. Такого обмундирования у наших не 
было», – утверждает Виктор Котляров.

МАРШРУТ И ЦЕЛИ 

По расположению тел и предположитель-
ному маршруту группы фашистских сол-
дат, вероятно, какого-то спецподразде-
ления, предполагает Котляров, можно 
сказать, что перед тем, как попасть в лави-
ну, люди спустились с перевала, ведущего 
в Закавказье. Он считает, что шли они из 
Абхазии.
Он считает, что, если удастся обнаружить 
и извлечь документы, которые могут на-
ходиться у вмерзших в лед солдат, мож-
но будет получить ответы на большинство 
вопросов. И это несмотря на то, что энту-
зиастам-помощникам из Германии пока 
не удалось найти какие-либо штабные до-
кументы, которые могут прояснить судьбу 
подразделения, появившегося и исчез-
нувшего в 1942 году в Приэльбрусье. Кот-
ляров, кстати, предполагает, что, судя по 
большому количеству погибших, в группе 
могли быть не только фашистские солда-
ты, но и пленные советские бойцы.
«Ущелье это редко посещаемое, оно очень 
опасно. Здесь не советуют даже громко 
разговаривать, так как с правой сторо-
ны нависают огромные массы снега. Как 
здесь вести работу, какую технику приме-
нять, чтобы обезопаситься от схода лави-
ны, как разрезать метровый слой льда, 
под которым лежат люди, – непонятно. Но 
экспедиция, которую предполагается сде-
лать международной, обязательно состо-
ится этим летом. И, возможно, в августе 
одной из военных тайн станет меньше», – 
говорит Виктор Котляров.
Поисковики Южного военного окру-
га заинтересовались находкой. По мне-
нию нальчанина-краеведа, эта находка 
может сослужить хорошую службу уста-
новлению взаимопонимания между на-
шим народом и немецким. «Особенно 
накануне такой даты, как 70-летие Побе-
ды. Это помогло бы не только выяснить 
судьбы безвестно пропавших когда-то 
немецких солдат, но и восстановить стра-
ницы нашей военной истории», – считает 
Котляров.

Снег от времени и температуры 
спрессовался, замуровав тела солдат 
на долгие годы и сохранив их такими, 
какими они были осенью 1942 года. 
Сохранились тела и, естественно, все, 
что было при живых людях, – документы, 
личные вещи...
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В Казани в связи с 70-летием Ве-
ликой Победы Национальный 
музей выставил уникальный 
раритет – Моабитские тетради, 
исписанные мелким почерком 
татарского поэта Мусы Джалиля 
в застенках берлинской тюрь-
мы Моабит. Сперва в СССР после 
войны Джалиля, как и многих 
побывавших в плену, считали 
предателем, но вскоре благодаря 
тщательному расследованию, вы-
яснилось, что Джалиль был одним 
из руководителей подпольной ор-
ганизации. Ему посмертно было 
присвоено звание Героя Советско-
го Союза. Но в биографии Мусы 
Джалиля до сих пор остается 
много белых пятен. «Совершенно 
секретно» решила приоткрыть за-
весу судьбы великого советского 
поэта.

В 
апреле 1945 года, когда совет-
ские войска штурмовали Рейх- 
стаг, в пустующей берлинской 
тюрьме Моабит среди разбро-
санных взрывом книг тюрем-

ной библиотеки бойцы нашли клочок 
бумаги, на котором по-русски было на-
писано: «Я, известный поэт Муса Джа-
лиль, заключен в Моабитскую тюрьму 
как пленный, которому предъявлены 
политические обвинения и, наверное, 
буду скоро расстрелян…»
В этом же году в лагере Вустрау под 
Берлином среди документов был обна-
ружен список из 680 фамилий бывших 
советских военнопленных, подавших 
прошение о выдаче паспорта ино-
странца. Этот паспорт тогда давал пра-
во на жительство в Германии. Проще 
говоря, всех этих людей можно было 
назвать перешедшими на сторону Гит-
лера. В списке имелись и данные Джа-
лиля: «Гумеров (так поэт назвал себя 
немцам, когда попал в плен. – Прим. 
ред.) Муса. 1906 года рождения. 
Оренбург. Вне подданства. Служащий 
Министерства оккупированных восточ-
ных областей. Женат». Как видно, дан-
ные разнились…

ТАТАРСКИЙ «НАЦМЕН» 

Родился Муса Джалиль (Залилов) 
в Оренбургской области, деревня Мус-
тафино, в 1906 году шестым ребенком 

в семье. Его мать была дочерью муллы, 
но сам Муса не проявлял особого инте-
реса к религии – в 1919 году он вступил 
в комсомол. Начал писать стихи с вось-
ми лет, до начала войны опубликовал 
10 поэтических сборников. Когда учил-
ся на литературном факультете МГУ, 
то жил в одной комнате с ныне извест-
ным писателем Варламом Шаламовым, 
который описал его в рассказе «Сту-
дент Муса Залилов»: «Муса Залилов 
был маленького роста, хрупкого сло-
жения. Муса был татарин и как всякий 
«нацмен» принимался в Москве более 
чем приветливо. Достоинств у Мусы 
было много. Комсомолец – раз! Тата-
рин – два! Студент русского универси-
тета – три! Литератор – четыре! Поэт – 
пять! Муса был поэт-татарин, бормотал 
свои вирши на родном языке, и это еще 
больше подкупало московские студен-
ческие сердца».
Джалиля все вспоминают как крайне 
жизнелюбивого человека – он любил 
литературу, музыку, спорт, дружеские 
встречи. Муса работал в Москве редак-
тором татарских детских журналов, за-
ведовал отделом литературы и искус-
ства татарской газеты «Коммунист». 
С 1935 года его зовут в Казань – заве-
дующим литературной части Татарско-
го театра оперы и балета. После долгих 
уговоров он соглашается и в 1939 году 
переезжает в Татарию вместе с женой 
Аминой и дочкой Чулпан.
Человек, который занимал не послед-
нее место в театре, был также ответст-
венным секретарем Союза писателей 
Татарии, депутатом казанского город-
ского совета, когда началась война, 
имел право остаться в тылу. Но от бро-
ни Джалиль отказался.
«Когда идет война, я предпочитаю 
укрываться за броней танков», – вспо-
минают слова Мусы его друзья.

«ИЗМЕНИЛ  
ДРУГ-ПИСТОЛЕТ» 

13 июля 1941 года Джалиль получает 
повестку. Сперва его направили на кур-
сы политработников. Затем – Волховский 
фронт. Попал в знаменитую Вторую удар-
ную армию, в редакцию русской газеты 
«Отвага», расположившуюся среди болот 
и гнилых лесов под Лениградом.
«Милая моя Чулпаночка! Наконец по-
ехал на фронт бить фашистов-мерзав-

цев», – напишет он в письме домой.
«На днях вернулся из десятидневной 
командировки по частям нашего фрон-
та, был на передовой, выполнял особое 
задание. Поездка была трудная, опа-
сная, но очень интересная. Все время 
был под обстрелом. Три ночи подряд 
не спали, питался на ходу. Но видел 
много», – пишет он своему казанскому 
другу, литературоведу Гази Кашшафу 
в марте 1942 года.
Кашшафу адресовано и последнее 
письмо Джалиля с фронта – в июне 
1942 года: «Я продолжаю писать стихи 
и песни. Но редко. Некогда, и обстанов-
ка другая. У нас сейчас кругом идут же-
стокие бои. Крепко деремся, не на жизнь, 
а на смерть…»
Муса с этим письмом пытался переправить 

все свои написанные стихи в тыл. Очевидцы 
рассказывают, что он все время носил в сво-
ей походной сумке толстую потрепанную те-
традь, в которую записывал все, сочиненное 
им. Но где сегодня эта тетрадь, неизвестно. 
В то время, когда он писал это письмо, Вто-
рая ударная армия была уже полностью 
окружена и отрезана от основных сил.
Как Джалиль оказался в плену? Ис-
следователи приводят разные версии. 
Но сходятся на том, что поэт был ра-
нен осколком в левое плечо и отбро-
шен взрывной волной. Когда он при-
шел в себя, вокруг уже были немцы. 
Судя по всему, Джалиль пытался покон-
чить с собой, чтобы не сдаться живым, 
но ему это не удалось. Уже в плену он 
отразит этот тяжелый момент в стихот-
ворении «Прости, Родина»:

Р А С С Л Е Д О В А Н И Я  [ К У М И Р Ы]

ПЛЕННЫЙ  
ДУХ МОАБИТА

Наталия ФЁДОРОВА

Муса Джалиль: история жизни и подвига поэта
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«Последний миг – и выстрела нет!
Мне изменил мой пистолет…»

ПО ЭТАПАМ 

Сначала – лагерь военнопленных 
у станции Сиверской Ленинградской 
области. Затем – предполье старинной 
Двинской крепости, где располагался 
печально известный лазарет: немецкий 
доктор изготовлял из кожи военноплен-
ных абажуры, сумки, перчатки и прочие 
сувениры, имевшие в Германии боль-
шой спрос. Новый этап – пешком, мимо 
разрушенных сел и деревень – Рига. 
Потом – Каунас, форпост № 6 на окра-
ине города. Казармы, грязь, голод, по-
бои. Частые перемещения не позволя-
ли Мусе продумать и осуществить план 
побега.
В последних числах октября 1942 года 
Джалиля привезли в польскую крепость 
Демблин, построенную еще при Екате-
рине II. Фашисты обнесли крепость не-
сколькими рядами колючей проволоки, 
установили сторожевые посты с пуле-
метами и прожекторами. Морозы тогда 
достигали 10–15 градусов, но прибыв-
ших загоняли в нетопленные крепост-
ные казематы – без нар, без постелей, 
даже без соломенной постилки. Каждое 
утро похоронная «капут-команда» под-
бирала 300–500 окоченевших ране-
ных.
В этой беспросветной ситуации сти-
хи о Родине, которые читал Джалиль 
татарским пленным (к слову, каждый 
десятый на фронте был татарином. – 
Прим. ред.), после работы по вечерам, 
ночью, воспринимались ими близко 
к сердцу – их учили наизусть, перепи-
сывали.
В Демблине Джалиль познакомил-
ся с Гайнаном Курмашем. Последний, 
являясь командиром разведчиков, 
в 1942 году в составе особой группы 
был с заданием заброшен в тыл врага 
и попал в немецкий плен. Курмаш был 
одним из руководителей подпольной 
организации в Демблине, в которую 
вскоре вступил и Джалиль. Вокруг Джа-
лиля и Курмаша сколачивалась груп-
па наиболее надежных, проверенных 
людей. Среди них были интеллектуал 
Абдулла Баттал, товаровед Зиннат Ха-
санов, экономист Фуат Сайфульмулю-
ков, юный учитель Фарит Султанбеков. 
В группе насчитывалось 10–15 чело-
век. Вечерами они думали о том, как 
вырваться из плена. Но побег был край-
не труден. С трех сторон крепость омы-
вала река Висла, с четвертой был про-
рыт глубокий ров, заполненный водой. 
До линии фронта – тысячи километров.

ГОСУДАРСТВО  
ИДЕЛЬ-УРАЛ 

В конце ноября 1942 года в лагере 
Демблин начались перемены. Баланду 
стали давать регулярно, а не с переры-
вом в два-три дня. Конвоиры стали реже 
бить пленных. Раз в десять дней плен-
ных водили в баню. Это был ледяной 
душ на каменном полу, но выдавался ку-
сочек мыла. Кроме того, военнопленных 
стали сортировать по национальности. 
Русских, украинцев, грузин, армян раз-
возили по своим лагерям. В Демблин же 
собирали в основном военнопленных 
национальностей Поволжья и Приура-
лья – татар, башкир, чувашей, марий-
цев, мордвинов, удмуртов.
Что это значило? Подробно на этот во-
прос отвечает в своей книге Рафаэль 
Мустафин, который проделал огром-
ную работу для восстановления шаг 
за шагом биографии Джалиля и его со-
ратников в фашистском плену. Согласно 
гитлеровской доктрине, всю Восточную 
Европу вплоть до Уральского хребта 
предполагалось очистить от значитель-
ной части местного населения и засе-
лить немецкими колонистами. Те же 
немногие, которые останутся жить, 

обязаны будут работать лишь в каче-
стве сельскохозяйственных и промыш-
ленных рабочих, то есть новых рабов. 
Территорию между Волгой и Уралом 
предлагалось разделить на несколько 
рейхскомиссариатов и колонизировать. 
Ни о какой независимости населяющих 
этот район малых народов речи не мог-
ло и быть.
Однако провал планов молниеносной 
войны и разгром фашистских войск под 
Москвой привели к тому, что немецкая 
армия стала ощущать недостаток в жи-
вой силе. И тогда рейхсминистр оккупи-
рованных территорий Востока Альфред 
Розенберг предложил свой план: вбить 
клин между народами России, натра-
вить одну нацию на другую и использо-
вать военнопленных разных националь-
ностей для борьбы против собственной 
Родины.
И уже к середине 1942 года фашист-
ская пропаганда заметно меняет тон. 
Газеты твердят, что фашизм призван 
освободить азиатов, «угнетенных боль-
шевиками, нью-йоркскими жидами 
и лондонскими банкирами». И на свет 
вытаскиваются всевозможные нацио-
налистические прожекты и планы, в том 
числе и не осуществившийся в свое вре-
мя проект татарского идеолога Гаяза Ис-
хаки о создании между Волгой и Уралом 
государства Идель-Урал. Теперь нем-
цы обещают татарам подарить им такое 
государство в случае победы над СССР, 
и даже назначают будущего президента 
Идель-Урала – некоего эмигранта Шафи 
Алмаса. Этот человек до революции был 
богатым купцом в России и имел личные 
счеты с советской властью.
Уже весной 1942 года Гитлер подпи-
сал приказ о создании грузинского, ар-
мянского и азербайджанского, турке-
станского и горского легионов. Приказ 
о создании татарского легиона «Идель-
Урал» был подписан в августе. Команд- 
ные посты в формируемых легионах за-
няли, разумеется, немцы.
В спешном порядке из военноплен-
ных начали сколачивать военные по-
дразделения. Медицинская комис-
сия сортировала людей в зависимости 
от состояния здоровья. Сильных и мо-
лодых – в строевую зону, пожилых 
и больных – в рабочую. Строевых уже 
не гоняли на работу, их кормили на-
много лучше, и чистое белье выдавали, 
и медпомощь оказывали. Затем ото-
бранных грузили в эшелоны и отвозили 
на станцию Едлино, где располагались 
части татарского легиона.
Вначале подпольная организация Демб- 
линского лагеря, в которой был Джа-
лиль, хотела бойкотировать легионы 
и вести среди пленных усиленную аги-

тацию против вступления в них. Одна-
ко позднее они решили сменить тактику. 
Они прислушались к мнению легионе-
ров, которые рассуждали так: восполь-
зоваться случаем, набраться сил, 
получить в руки оружие и… перейти к со-
ветским партизанам.

ИДЕЙНАЯ «ПРОСЛОЙКА» 

Гитлеровцам нужно было не только пу-
шечное мясо, но и люди, которые мо-
гли бы вдохновить легионеров сра-
жаться против Родины. Ими должны 
были стать люди образованные. Учите-
ля, врачи, инженеры. Писатели, журна-
листы и поэты.
В январе 1943 года Джалиля в числе 
других отобранных «вдохновителей» 
привезли в лагерь Вустрау под Берли-
ном. Этот лагерь был необычным. Он 
состоял из двух частей: закрытой и от-
крытой. Первая представляла собой 
привычные пленным лагерные бара-
ки, правда, рассчитанные только на не-
сколько сот человек. Вокруг открытого 
лагеря не было ни вышек, ни колючей 
проволоки: чистые одноэтажные дома, 
выкрашенные масляной краской, зеле-
ные газоны, клумбы с цветами, клуб, 
столовая, богатая библиотека с книга-
ми на разных языках народов СССР.
Всего через Вустрау с осени 1941 
по февраль 1945 года прошло око-
ло 2 тыс. пленных. Всем прибывшим 
туда говорили, что собираются исполь-
зовать их для работы по специально-
сти. На самом же деле была поставле-
на задача готовить административный 
и пропагандистский аппарат для окку-
пированных территорий. Прибывших 
сначала помещали в закрытый лагерь, 
строго по национальному признаку. Их 
так же гоняли на работы, но по вече-
рам проводились занятия, на которых 
так называемые учебные руководители 
прощупывали и отбирали людей. Ото-
бранных помещали на вторую террито-
рию – в открытый лагерь, для чего тре-
бовалось подписать соответствующую 
бумагу. В этом лагере пленных вели 
в столовую, где их ожидал сытный обед, 
в баню, после которой выдавали чистое 
белье, гражданскую одежду. Затем в те-
чение двух месяцев проводились за-
нятия. Пленные изучали госструктуру 
Третьего рейха, его законы, програм-
му и устав нацистской партии. Прово-
дились занятия по немецкому языку. 
Для татар читались лекции по истории 
Идель-Урала. Для мусульман – занятия 
по исламу. Окончившим курсы выдава-
ли деньги, гражданский паспорт и дру-
гие документы. Их направляли на ра-
боту по распределению Министерства 

оккупированных восточных областей – 
на немецкие заводы, в научные органи-
зации или легионы, военные и полити-
ческие организации.
В закрытом лагере Джалиль и его еди-
номышленники продолжили подполь-
ную работу. В группу уже входили жур-
налист Рахим Саттар, детский писатель 
Абдулла Алиш, инженер Фуат Булатов, 
экономист Гариф Шабаев. Все они для 
вида согласились сотрудничать с нем-
цами, по выражению Мусы, чтобы 
«взорвать легион изнутри».
В марте Мусу и его друзей перевели 
в Берлин. Муса числился служащим 
Татарского комитета Восточного мини-
стерства. Никакой конкретной должно-
сти он в комитете не занимал, выполнял 
отдельные поручения, преимуществен-
но по культурно-просветительской ра-
боте среди военнопленных.

ВОССТАНИЕ ЛЕГИОНЕРОВ 

В конце февраля 1943 года немцы ре-
шились первый раз отправить легионе-
ров на Восточный фронт. Для этого был 
подготовлен первый (по немецким дан-
ным, 825-й. – Прим. ред.) батальон 
Волго-татарского легиона. Но легионе-
ры вместо того, чтобы сражаться против 
соотечественников, перебили немец-
ких офицеров и перешли к белорусским 
партизанам. Из тысячи отправленных 
на фронт легионеров вернулось только 
человек семьдесят, а из сотни немецких 
офицеров в живых осталось только не-
сколько человек.
Немцы считали это провалом. Боль-
ше легионеров на фронт не отправляли 
и оружие им не выдавали. Максимум – 
использовали как строительно-сапер-
ные подразделения. Но легионы все же 
не распустили. Слишком много сил уже 
было затрачено – созданы националь-
ные комитеты, подобраны правительст-
ва, организованы редакции и печатные 
органы на национальных языках.
Встречи подпольного комитета, или 
джалильцев, как принято среди иссле-
дователей называть соратников Джа-
лиля, проходили под видом дружеских 
вечеринок. Конечной целью было вос-
стание легионеров. В целях конспира-
ции подпольная организация состоя-
ла из небольших групп по 5–6 человек 
каждая. Среди подпольщиков были те, 
кто работал в татарской газете, выпуска-
емой немцами для легионеров, и пе-
ред ними стояла задача сделать работу 
газеты безвредной и скучной, препят-
ствовать появлению антисоветских ста-
тей. Кто-то работал в отделе радио- 
вещания Министерства пропаганды 
и наладил прием сводок Совинформ- 
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бюро. Подпольщики также наладили 
выпуск антифашистских листовок на та-
тарском и русском – печатали на машин-
ке, а потом размножали их на гектогра-
фе.
Джалиль использовал поездки по ла-
герям для развертывания подпольной 
работы. Он разыскивал нужных людей, 
устанавливал новые связи. Гайнана Кур-
маша поэт устроил режиссером в Ед-
линскую капеллу, которая выступала раз 
в неделю перед легионерами и подни-
мала их боевой дух, исполняя народные 
песни, песни татарских композиторов.
Один из подпольщиков, Фарит Султан-
беков, вспоминает, что при вступлении 
в подпольную организацию нужно было 
вслед за Джалилем повторить такие сло-
ва: «Вступая в подпольную организацию, 
я обязуюсь бороться с ненавистным вра-
гом до последнего дыхания, беспреко-
словно выполнять все задания старшего 
группы, всемерно помогать родной От-
чизне. Даю слово, что если потребуется, 
я без колебания отдам жизнь для блага 
Родины. Клянусь, что если буду схвачен 
врагом, то, несмотря ни на какие муки 
и страдания, не скажу о подпольной ор-
ганизации, о друзьях ни слова. Если же 
я нарушу эту торжественную клятву, счи-
тайте меня врагом Родины, лакеем фа-
шистов».
Деятельность джалильцев не могла 
не быть замечена. Сейчас, когда немец-
кие архивы тщательно изучены, ясно, 
какая разветвленная и мощная сеть тай-
ных осведомителей, доносчиков, про-
вокаторов, платных агентов гестапо 
противостояла подпольщикам. В июле 
1943 года далеко на востоке грохота-
ла Курская битва, закончившаяся пол-
ным провалом немецкого плана «Цита-
дель». В это время поэт и его товарищи 
еще на свободе. Но на каждого из них 
в Управлении имперской безопасности 
уже имелось солидное досье.
Последнее совещание подпольщиков 
состоялось 9 августа. На нем Муса со-
общил, что связь с партизанами и Крас-
ной Армией налажена. Восстание было 
намечено на 14 августа. Однако 11 ав-
густа всех «культурных пропагандистов» 
вызвали в солдатскую столовую – яко-
бы для репетиции. Здесь все «артисты» 
были арестованы. Во дворе – для устра-
шения – Джалиля избили на глазах у за-
держанных.

«ПИСАТЬ, ПИСАТЬ, 
ПИСАТЬ...» 

Арестованы были не только джалильцы. 
В подпольной работе подозревались 
многие легионеры и военнопленные. 
Но всю вину на себя взяли 11 человек – 
Гайнан Курмаш, Муса Джалиль, Абдул-
ла Алиш, Фуат Сайфульмулюков, Фуат 
Булатов, Гариф Шабаев, Ахмет Сима-
ев, Абдулла Батталов, Зиннат Хасанов, 
Ахат Атнашев и Салим Бухаров.
После месяца страшных пыток джа-
лильцев перевезли в тюрьму Моабит 
в Берлине, где их разместили по раз-
ным камерам. У Джалиля – страшный 
кашель, перебиты почки, сломана рука. 
Как вспоминает бывший заключенный 

М. Иконников, по-
мимо физических 
пыток, немцы при-
меняли моральные. 
Например, испыта-
ние пищей: пленно-
го долго не корми-
ли, затем приводили 
на допрос и стави-
ли перед ним вкус-
ную еду. Также пыт-
кой были поездки 
из Моабита в геста-
по на легковой ма-
шине. Машина оста-
навливалась около 
метро, чтобы узник 
из окна мог уви-
деть мирную жизнь, 
вспомнить семью, 
чтобы он захотел 
выжить во что бы 
то ни стало и решил-
ся на сотрудничество 
с немцами.
Джалиль знал, что 
он и его друзья об-
речены на казнь. 
Тем удивительнее тот 
факт, что перед ли-
цом своей смерти поэт переживал не-
бывалый творческий подъем. Он осоз-
навал, что так, как сейчас, еще никогда 
не писал. Он спешил. Надо было оста-
вить обдуманное и накопленное лю-
дям. Он пишет в это время не только 
патриотические стихи. В его словах – 
не только тоска по родине, родным лю-
дям или ненависть к нацизму. В них, что 
удивительно, – лирика, юмор.

«Пусть ветер смерти холоднее льда,
он лепестков души не потревожит.
Улыбкой гордою опять сияет взгляд,
и, суету мирскую забывая,
я вновь хочу, не ведая преград,
писать, писать, писать, не уставая».

В Моабите с Джалилем в «каменном 
мешке» сидел Андре Тиммерманс – 
бельгийский патриот, арестованный 
фашистами. Если советским пленным 
не полагалось иметь личных вещей 
и писать письма (им разрешали толь-
ко читать книги), то пленным других 
государств, благодаря заступничеству 
посольств, это позволяли. Тиммерманс 
делился с поэтом бумагой. Также Муса 
отрезал бритвой полоски от полей газет, 
который приносили бельгийцу. Из этого 
ему удавалось сшивать блокноты.
На последней страничке первого блок-
нота со стихами поэт написал: «К дру-
гу, который умеет читать по-татарски: 
это написал известный татарский поэт 
Муса Джалиль… Он в 1942 году сра-
жался на фронте и взят в плен. …Его 
присудят к смертной казни. Он умрет. 
Но у него останется 115 стихов, напи-
санных в плену и заточении. Он бес-
покоится за них. Поэтому если книжка 
попадет к вам в руки, аккуратно, вни-
мательно перепиши их набело, сбереги 
и после войны сообщи в Казань, выпус-
ти их в свет как стихи погибшего поэта 
татарского народа. Таково мое завеща-

ние. Муса Джалиль. 1943. Декабрь».
Смертный приговор джалилевцам вы-
несли в феврале 1944 года. Казнили их 
только в августе. Шесть месяцев заклю-
чения Джалиль тоже писал стихи, но ни 
одно из них до нас не дошло. Сохрани-
лись лишь два блокнота, в которых со-
держится 93 стихотворения. Первый 
блокнот из тюрьмы вынес Нигмат Терегу-
лов. Он передал его в Союз писателей Та-
тарии в 1946 году. Вскоре Терегулов был 
арестован и погиб в лагере. Второй блок-
нот вместе с вещами переслал матери 
Андре Тиммерманс. Через советское по-
сольство он тоже был передан в Татарию 
в 1947 году. Сегодня настоящие Моабит-
ские тетради хранятся в литературном 
фонде казанского музея Джалиля.
25 августа 1944 года 11 джалилев-
цев были казнены в тюрьме Плётцен-
зея в Берлине на гильотине. В графе 
«обвинение» в карточках осужденных 
было написано: «Подрыв мощи рей-
ха, содействие врагу». Казнили Джа-
лиля пятым, время было 12:18. За час 
до казни немцы устроили встречу та-
тар с муллой. Сохранились записан-
ные с его слов воспоминания. Мулла 
не нашел слов утешения, и джалилев-
цы не хотели с ним общаться. Почти 
без слов он протянул им Коран – и все 
они, положив руки на книгу, прощались 
с жизнью. Коран в начале 1990-х при-
везли в Казань, он хранится в музее.
До сих пор не известно, где находится 
могила Джалиля и его соратников. Это 
не дает покоя ни казанским, ни немец-
ким исследователям. Последние пред-
положения не утешительны: нередко 
из тюрьмы Плётцензея тела забирал 
анатомический институт.

ЖИЗНЬ ПОСЛЕ СМЕРТИ 

Джалиль догадывался, как отнесет-
ся советская власть к тому, что он по-

бывал в германском плену. В ноябре 
1943 года он пишет стихотворение «Не 
верь!», которое адресовано жене и на-
чинается строчками:
«Коль обо мне тебе весть принесут,
Скажут: «Изменник он! Родину пре-
дал»,—
Не верь, дорогая! Слово такое
Не скажут друзья, если любят меня».

В СССР в послевоенные годы сущест-
вовала версия, что Джалиль жив и ра-
ботает в Западном Берлине. Розыск-
ное дело открыли в 1946 году. Его жену 
приглашают на Лубянку на допросы. 
Имя Мусы Джалиля исчезло со стра-
ниц книг и учебников. Сборников его 
стихов не стало в библиотеках. Когда 
исполнялись по радио или с эстрады 
песни на его слова, то обычно говори-
лось, что слова – народные.
Закрылось дело лишь после смерти 
Сталина за неимением улик. В апре-
ле 1953 года впервые были опубли-
кованы шесть стихотворений из Мо-
абитских тетрадей в «Литературной 
газете» – по инициативе ее редактора 
Константина Симонова. Стихи получи-
ли широкий отклик. Затем – Герой Со-
ветского Союза (1956), лауреат (по-
смертно) Ленинской премии (1957) 
…В 1968 году на студии «Ленфильм» 
был снят фильм «Моабитская тетрадь». 
Из предателя Джалиль превратился 
в того, чье имя стало символом предан-
ности Родине. В 1966 году у стен Казан-
ского кремля был установлен создан-
ный известным скульптором В. Цегалем 
памятник Джалилю, который стоит там 
и сегодня. В 1994 году рядом, на гра-
нитной стенке, был открыт барельеф, 
представляющий лица его казненных 
десяти товарищей. Уже много лет два-
жды в год – 15 февраля (в день ро-
ждения Мусы Джалиля) и 25 августа 
(годовщина казни) у памятника про-
водятся торжественные митинги с воз-
ложением цветов. Сбылось то, о чем 
писал поэт в одном из своих послед-
них писем с фронта жене: «Я не бо-
юсь смерти. Это не пустая фраза. Ког-
да мы говорим, что смерть презираем, 
это на самом деле так. Великое чувство 
патриотизма, полное осознание своей 
общественной функции доминиру-
ет над чувством страха. Когда прихо-
дит мысль о смерти, думаешь так: есть 
еще жизнь за смертью. Не та «жизнь 
на том свете», которую проповедовали 
попы и муллы. Мы знаем, что этого нет. 
А есть жизнь в сознании, в памяти на-
рода. Если я при жизни делал что-то 
важное, бессмертное, то этим я заслу-
жил другую жизнь – «жизнь после 
смерти».

Встречи подпольного комитета, или 
джалильцев, как принято среди 
исследователей называть соратников 
Джалиля, проходили под видом дружеских 
вечеринок. Конечной целью было восстание 
легионеров. В целях конспирации 
подпольная организация состояла 
из небольших групп по 5–6 человек 
каждая. 
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Глава Министерства здравоох-
ранения РФ Вероника Сквор-
цова предложила вернуть 
систему медицинских вытрез-
вителей. Об этом она заявила 
24 марта на расширенном 
заседании Комитета Совета 
Федерации по социальной 
политике. Вытрезвители были 
официально ликвидированы 
в 2011 году. При этом, по офи-
циальной статистике, в России 
3 миллиона зарегистриро-
ванных алкоголиков. И еще 
несколько миллионов тех, кто 
тоже не может обходиться без 
спиртного, хотя диагноз им 
еще и не поставлен.

И
дею возвращения вытрезви-
телей поддерживают и на ре-
гиональном уровне. Вра-
чи и полицейские постоянно 
сталкиваются с нетрезвыми 

согражданами, создающими пробле-
мы и себе, и окружающим из-за злоупо-
требления алкоголем. Поэтому и была 
озвучена идея возврата вытрезвителей 
как «специальной системы, которая дает 
возможность человеку быть вне опасно-
сти, не замерзнуть на улице, не попасть 
в какую-то сложную ситуацию». Однако 
ни одна государственная структура не хо-
чет брать финансирование вытрезвителей 
на себя.

Жить или умереть под 
забором? 

С учетом снижения минимальной роз-
ничной цены на водку, потребление 
алкоголя с нынешних 16,5 литра спир-
та на душу населения в год дойдет 
до «психологически важной отметки» 
20 литров уже в 2015 году. При излиш-
ней дозе человек становится неуправ-
ляемым и может или сам пострадать, 
или принести беду. Масштабы пробле-
мы не скроешь.

По статистике МВД, восемь из десяти 
преступлений и правонарушений со-
вершаются в нетрезвом виде. И часто 
это – тяжкие и особо тяжкие преступ-
ления – побои, грабежи, телесные по-
вреждения, убийства, изнасилования. 
Кроме того, значительная часть преступ- 
лений совершается в отношении под-
выпивших граждан.
В СССР с начала 1930-х годов пьяных 
сначала доставляли в больницы, где 
их приводили в чувство, а потом пе-
редавали сотрудникам милиции для 
разбирательства. Ну а затем практи-
ка вытрезвителей регламентировалась 
положением «О медицинском вытрез-
вителе при ОВД исполкома городско-
го, районного Совета народных депу- 
татов» от 30 мая 1985 года, предпи-
сывающим насильственную доставку 
и раздевание.
Сервис же вытрезвителей был ника-
ким – железная кровать, душ с холод-
ной водой. Могли отобрать деньги, 
могли вызвать родственников и за от-
дельную плату вручить им «сокровище». 
Но самому гражданину выписывал-
ся еще и штраф, который можно было 
оплатить на месте или позже по квитан-
ции. Так было до 2011 года, до ново-
го закона «О полиции» и последующих 
за ним реформ.
После уничтожения вытрезвителей 
сильно пьяных могли забирать брига-
ды скорой помощи и довозить до боль-
ниц, но больницы не особо любили 
принимать таких пациентов, поэтому 
на милицейских картах можно увидеть 

многочисленные места обнаружения 
замерзших трупов рядом с больница-
ми. Пьяных принимали отделения не-
отложной наркологической помощи, 
но они были не во всех больницах, 
и количество коек было явно недоста-
точно.

расходы по своему 
содерЖанию долЖен 
оплачивать  
сам граЖданин 

Практически сразу после закрытия си-
стемы вытрезвителей многие вра-
чи и эксперты стали говорить о не-
обходимости ее восстановления. 
В марте 2014 года министр МВД Вла-
димир Колокольцев заявил, что ми-
нистерство совместно с Минздравом 
подготовили предложения о создании 
в городах с населением более 100 тыс. 
человек спецучреждений для лиц, на-
ходящихся в состоянии алкогольно-
го опьянения. Проект тогда не прошел. 
Следующим шагом были обращения 
региональных депутатов с проектом по-
правок к закону «Об основах охраны 
здоровья граждан в Российской Феде-
рации», предполагающий создание при 
больницах специализированных отде-
лений для граждан в состоянии опья-
нения, «потерявших способность само-
стоятельно передвигаться».
Какими же должны быть новые россий-
ские вытрезвители? По мнению мини-
стра здравоохранения, «вытрезвите-

ли должны существовать вне системы 
здравоохранения, и расходы по содер-
жанию в них должен оплачивать сам 
гражданин». Сам купил, сам выпил, сам 
оплати свою безопасность.
Глава Комитета ГД по охране здоровья 
Сергей Калашников считает, что вы-
трезвители надо сделать «независи-
мым региональным институтом – это 
социальное обслуживание (населе-
ния)». Депутат предлагает такую схему: 
«в определенной степени опьянения 
людей должны забирать сотрудни-
ки правоохранительных органов и до-
ставлять в соответствующую социаль-
ную службу – вытрезвитель, там ему 
оказывают медицинские услуги врачи, 
снимают острый алкогольный синдром, 
ему выписывается счет за оказанные 
услуги, и гражданин отправляется до-
мой». Сергей Калашников пообещал, 
что будет разработан законопроект 
и внесен в Думу и на широкое обсужде-
ние, потому что «есть очень большая 
опасность, что это станет одним из ви-
дов бизнес-деятельности отдельных 
товарищей. Значит, нужно хорошенько 
подумать о жестких критериях такого 
рода изъятия гражданина из общества 
и предоставления навязанных ему со-
циальных услуг».
В России сегодня закон не стоит 
на страже алкоголиков. После того как 
в 1994 году принудительное лече-
ние алкоголиков было отменено пре-
зидентом Борисом Ельциным, юристы 
столкнулись с рядом интересных мо-
ментов – по Конституции РФ лишать 
граждан свободы можно только по ре-
шению суда, соответственно насиль-
ственно забирать его с улицы можно 
только при непосредственной угрозе 
его жизни. При этом закон допускает 
отказ от медицинского вмешательст-
ва, то есть выпивший гражданин может 
спокойно воспользоваться своими пра-
вами и никуда не ехать. В Кодексе ад-
министративных правонарушений есть 
статьи только за нарушение обществен-
ного порядка или вождение в пьяном 
виде.

Р А С С Л Е Д О В А Н И Я  [ А Л К О Г О Л Ь]

ДАТЬ ПРОСПАТЬСЯ!
Для реанимации 

медвытрезвителей  
нет денег и законов

Анна АСТАХОВА

Никита ИСАЕВ, к. ю. н., директор Института 
актуальной экономики:

«Во-первых, я, безусловно, за возвраще-
ние вытрезвителей. Практика верная, нуж-
ная, помогает некоторым людям в бук-
вальном смысле избежать смерти. Такая 
практика присутствует в Канаде, в странах 
Скандинавии, где существует угроза об-
морожения и смерти для человека, оказав-
шегося в неподвижности на холоде, како-
вым является сильно выпивший человек, 
в том числе. Человек может в алкогольном 
состоянии подвергать опасности и себя, 
и других людей. От этой практики не отка-
зались в Чехии и Польше. Россия отказа-
лась от нее четыре года назад, за это вре-
мя люди не бросили пить, водка дешевеет, 
но качество ее падает, статистика ужасаю-
щая, возвращать систему надо.
Да, возникает масса правовых нюансов – 
кто будет платить за пребывание человека 

в вытрезвителе? За работу сотрудников? 
За медикаменты и медицинские услуги? 
В СССР сначала все было бесплатно для 
«клиента», за счет государства, с 1985 года 
ввели тарифы за пребывание в таких заве-
дениях, они были незначительны. Сейчас 
самый существенный вопрос – кто будет 
платить? Второй пласт – правовые нюансы. 
Их много. Например, в США в большинстве 
штатов полиция не имеет права задержи-
вать лиц в нетрезвом состоянии, если те не 
совершают противоправных действий, так 
как это считается нарушением прав чело-
века. Отсюда вопрос – кто будет занимать-
ся вытрезвителями? Здравоохранение или 
правоохранительная система? Историчес- 
ки так складывалось, что МВД (полагаю, 
что и сейчас они должны – ведь только в их 
поле находятся такие правовые вопросы, 
как временное ограничение свободы пе-
редвижения человека, предупреждение 
и профилактика правонарушений, в кон-

це концов смерти – ведь полиция возбу-
ждает уголовные дела). А врачи должны 
к ним присоединиться в момент снятия ал-
когольных и посталкогольных синдромов, 
в медицинских манипуляциях.
Но наши чиновники не заинтересованы в вы-
полнении функций, не имеющих «доходнос- 
ти», в оказании услуг, в которых неизбеж-
но будут возникать административные спо-
ры из-за невозможности вовремя оплатить 
квитанции и штрафы. «Клиенты» вытрезви-
телей – обычно люди малообеспеченные, 
они хотят получить помощь, но не име-
ют возможности за нее платить… Поэто-
му рискованно пытаться создать частный 
бизнес-проект. «Клиент» «неликвиден», 
процент взыскания штрафа в момент его 
выписывания невысок, предполагаю оби-
лие гражданско-правовых споров. Здесь 
или полностью государственное обеспе-
чение, или серьезный объем государст-
венных субсидий».

Мнение
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В конце марта в Интернет попала 
запись видеорегистратора, где на 
одной из дорог в Подмосковье за-
печатлен необычный закамуфли-
рованный танк. Возможно, таким 
образом, впервые был показан 
тяжелый танк Т-14 «Армата», о ко-
тором представители ОПК говорят 
на протяжении нескольких лет. По 
их словам, эта боевая машина мо-
жет стать крупным шагом вперед 
в развитии бронетанковой техники 
в мире. Что собой будет представ-
лять новый российский танк и поче-
му западные страны практически не 
реагируют на этот российский тех-
нический прорыв, выяснил коррес-
пондент «Совершенно секретно».

У
тверждается, что в настоящее 
время армия получила опыт-
ные образцы – около двух де-
сятков Т-14 – для проведения 
полевых испытаний. Сейчас все 

эти танки переброшены на полигон в Ала-
бино, закрепленный за Таманской мото-
стрелковой дивизией, который использу-
ется для подготовки войск к параду. Есть 
все основания полагать, что 9 мая среди 
прочих образцов военной техники будут 
показаны новые боевые машины, в том 
числе инновационный танк, построенный 
на базе боевой платформы «Армата».

В Минобороны потратили 
10 Млрд рублей 
на «сырые» танки 

Как рассказал «Совершенно секретно» во-
енный эксперт Алексей Хлопотов, госу-
дарственные испытания «Арматы» еще не 
проводились. «Более того, полноценные 
опытные образцы, предназначающиеся 
для обкатки этих танков, полностью не гото-
вы. Очевидно, что Минобороны заказывает 
партию «недоделанных» и «сырых» танков 
только с одной целью – произвести впечат-
ление на западных оппонентов на параде. 
Достоверно не знаю, сколько сейчас стоит 
«Армата», озвучивалась цифра в 400 млн 
рублей за машину, если умножить на 24 за-
казанных для парада – получим сумму око-
ло 10 млрд рублей. Пиар-акция получается 
недешевой: если деньги перевести на се-
рийные танки, то можно было бы получить 
как минимум два батальонных комплекта 
новых танков Т-90А».
Напомним, что разработкой унифици-
рованной боевой платформы «Армата» 
и созданного на ее основе танка Т-14 
занимается промышленная компания 
«Уралвагонзавод», проектный центр ко-
торой разрабатывал основные россий-
ские танки Т-72 и Т-90. Здесь в течение 
пяти лет проектировали и разрабатыва-
ли Т-14. Производитель спешит сооб-
щить, что к 2020 году этому предпри-
ятию предстоит построить более двух 
тысяч танков Т-14, которые будут со-
ставлять до 70 % российского танкового 
парка. Хотя полные характеристики тан-
ка держат в тайне, некоторые предполо-
жения о боевых свойствах этой машины 
у экспертов есть. Вес нового танка соста-
вит порядка 50 тонн, силовой установкой 
станет газотурбинный двигатель мощно-
стью 1500 л. с. На танк будет навешана 
мощная защита – композитная и дина-
мическая броня. Система наблюдения – 
видеокамеры высокого разрешения. 
Уникальность нового танка в том, что ни 
один из членов экипажа не будет разме-

щен в башне, самой уязвимой части тан-
ка. Экипаж танка (по разным сведениям, 
два или три человека) будет находить-
ся в специальной защищенной капсуле 
в передней части машины. Производите-
ли обещают, что российские танкисты бу-
дут защищены лучше всех в мире.
Особый разговор – о вооружении. На 
танке будет установлена 120-мм гладко-
ствольная пушка, утверждается, что она 
на 15–20 % точнее орудия танка Т-90, 
а значит, танк планируется оснастить бо-
лее современной системой прицелива-
ния. Производители даже осмелились 
утверждать, что их орудие по большин-
ству характеристик опережает эталонную 
танковую пушку Rheinmetall Rh-120, уста-
новленную на немецком танке Leopard-2. 
У Т-14 полностью автоматический меха-
низм заряжания, при этом процесс наве-
дения будет максимально компьютеризи-
рован. Более того, конструкция позволит 
пушке вместе с башней вращаться во всех 
направлениях. Дополнительно танк бу-
дет оснащен 30-миллиметровой зенит-
ной установкой для уничтожения ударных 
вертолетов и беспилотных летательных 
аппаратов. И, наконец, у него имеется пу-
лемет калибра 12,7 мм для борьбы с пе-
хотой противника.

В россии сделали лучший 
танк В Мире 
Предполагаемые технические характе-
ристики этого танка заставляют гово-
рить о нем как о самой передовой бо-
евой машине в мире, которая будет 
превосходить усовершенствованный 
американский M1A3 Abrams и немец-
кий основной боевой танк – модифици-
рованный Leopard 2А7+. Неоднократно 
сообщалось, что Т-14 является частью 
универсальной боевой платформы, ко-
торая станет основой для целой серии 
бронированных гусеничных машин но-
вого поколения. В перспективе это шас-
си будут использовать для создания 13 
различных машин, среди них БМП, бо-
евая инженерная машина, боевая ма-
шина поддержки танков и самоходная 
артиллерийская установка. Даже за-
рубежные эксперты соглашаются, что 
создать множество различных брони-
рованных машин на единой платфор-
ме – это хитроумный и практичный шаг. 
Это экономично и значительно упроща-
ет проведение ремонтных работ и снаб-
жение. Сама идея, впрочем, не новая: 
в советскую эпоху было создано уни-
версальное танковое шасси – например, 

при разработке различных боевых ма-
шин использовалась ходовая часть тан-
ка Т-72.
Директор Центра анализа мировой тор-
говли оружием Игорь Коротченко расска-
зал «Совершенно секретно», что Россия 
с помощью «Арматы» совершила прорыв 
в танкостроении. «Это танк пятого поколе-
ния, Россия – первая страна, которая раз-
работала оружие такого класса. В США, во 
Франции и Германии, в признанных цент-
рах мирового танкостроения, не смогли 
реализовать проект, который удался кор-
порации «Уралвагонзавод». Основное от-
личие танка в том, что здесь реализовано 
множество принципиально новых реше-
ний. Это специальная защищенная бро-
некапсула, где размещается экипаж, кото-
рая к тому же обеспечивает комфортные 
условия ведения боевых действий. Но са-
мое важное, что это техническое решение 
позволило изолировать экипаж от бое-
комплекта, ранее в случае попадания сна-
ряды чаще всего детонировали, не остав-
ляя танкистам шансов на выживание.
Еще одна важная особенность этого тан-
ка в том, что теперь максимально авто-
матизированы все процессы: от заря-
жания пушки до управления и принятия 
решения при ведении боевых действий. 

НЕПОБЕДИМАЯ 
«АРМАТА»
Вместо новых танков на параде покажут 

их самоходные муляжи?
Александр КруглОВ

промышленная компания «уралвагонзавод» в течение пяти лет проектировала и разрабатывала тяжелый танк т-14 
«армата»
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Например, танки смогут обмениваться 
информацией на поле боя, вступать во 
взаимодействие с командными пункта-
ми высших звеньев управления, полу-
чать целеуказания как от соседних тан-
ков, так и из других источников, включая 
беспилотники и разведывательные робо-
тизированные системы. Внедрены новые 
закрытые системы связи, которые дают 
возможность безопасно поддерживать 
радиосвязь и обмениваться информа-
цией. В целом это комплекс новаторских 
решений. И это важно, в ближайшие 50–
70 лет танки останутся основным удар-
ным средством для ведения войны любо-
го масштаба и интенсивности».

Самые технологичные 
армии мира не Создают 
Современные танки более 
тридцати лет 

Нужно отметить, что создание совершен-
но нового основного боевого танка – ред-
кость для большинства армий мира. Танк 
Leopard-2 бундесвера создан более 35 лет 
назад, американский M1 Abrams пример-
но такого же возраста. В существующих 
моделях западных боевых машин есть 
ряд улучшений, однако это лишь модер-
низация, а базовая конструкция остает-
ся прежней. Тогда же, когда создавались 
танки, в ведущих танкопроизводящих 
странах шел активный поиск решений по 
компоновке, составу экипажа и распреде-
лению его задач.
Стоит отметить, что перечисленные выше 
«революционные» и секретные характе-
ристики «Арматы» обкатывались амери-
канцами в модификации M1 TTB Abrams. 
Фирма General Dynamics Land Systems 
и автобронетанковое управление армии 
США работали над созданием перспек-
тивного танка, экспериментируя с ком-
поновкой. Отличительной чертой экспе-
риментальной боевой машины являлась 
установка необитаемой башни с дистан-
ционно управляемым орудием и увели-
ченное бронирование верхней лобовой 
детали корпуса. В рамках программы был 
построен ходовой макет танка FTTB, в ка-
честве основного вооружения на него 
была установлена существующая 120-мм 
гладкоствольная пушка М256, снабжен-
ная система автоматического заряжания 
ХМ-91.
В перспективе танк планировалось во- 
оружить 140-мм пушкой, разработан-
ной по программе АТАСS. Экипаж раз-
мещали в бронированной капсуле в пе-
редней части корпуса, в эргономических 
креслах, установленных в ряд. Для про-
верки новой компоновки танка был из-
готовлен ходовой макет SRV. Испытания 
начались в 1983 году, но после распада 
Советского Союза было объявлено, что 
в связи с уменьшением угрозы разра-
ботка танка будет остановлена. Но, по-
хоже, главная причина не в только этом. 
Проект оказался нежизнеспособным по 
компоновочным и техническим аспек-
там. В любом случае единственный из-
готовленный испытательный прототип 
сейчас ржавеет. Похожие идеи были 
и у французов при разработке танка 
Leclerc, но от них отказались по тем же 
причинам, что и в США, и их танк тоже 
не пошел в серию.

американцы отказалиСь 
от идеи необитаемой 
башни 

Позже от идеи необитаемой башни было 
решено отказаться совсем, в 1990-х годах 
DARPA и корпорация RAND провели ком-
плексное исследование и моделирование 
боевых действий в условиях локальных 
и глобальных конфликтов танков с новой 
компоновкой. Среди них вариант танка 
с необитаемой башней даже не рассмат- 
ривался, основной причиной называли 
невозможность обеспечить должную за-
щиту экипажа. Из-за дополнительного 

объема, который занимает бронекапсула, 
приходится жертвовать толщиной внеш-
ней брони, а это приводит к снижению 
уровня защиты, иначе нужно значительно 
увеличивать габариты и вес боевой ма-
шины.
Другой непреодолимой проблемой яв-
лялось отсутствие кругового визуального 
обзора с места командира. Эксперты счи-
тают, что эффективность управления тан-
ком напрямую зависит от того, насколько 
удастся сохранить у экипажа ощущение 
присутствия на поле боя. Для этого необ-
ходимо сделать систему наблюдения мак-
симально качественной, а механизм об-
наружения целей – быстрым. Видимость 
из танка ограничена, поэтому порой ко-
мандиру приходится даже выглядывать 
из люка, чтобы осмотреться. Если экипаж 
находится в бронекапсуле, то практиче-
ски все зависит от приборов наблюдения 
и от того, насколько полно они позволя-
ют отображать окружающую обстановку. 
Казалось бы, при нынешнем уровне тех-
нологий сделать информационное поле 
экипажа насыщенным можно, однако ряд 
экспертов утверждают, что средства тех-
нического зрения не достигли необходи-
мого уровня даже в США и Западной Ев-
ропе, которые пытают сделать, используя 
свойства 3D-симулятора. Тем более лю-
бопытно, как эту техническую проблему 
сумели решить в России.
Эксперты утверждают, что сегодня в за-
падных странах не создаются новые тан-
ки не только из-за отсутствия возмож-
ности решить ключевые технические 
проблемы. Там укоренилось мнение, что 
танки в нынешнем своем виде как тип 
военной техники изжили себя. Это свя-
зано с тем, что средства поражения су-
щественно обошли возможности самой 
современной бронетехники как по даль-
ности поражения, так и по стоимости. 
Максимальная дальность эффективного 
огня современного танка – 3500 метров, 
при этом современные противотанковые 
многоцелевые высокоточные управляе-
мые ракеты, которые могут применять-
ся с авиационных, морских и наземных 
платформ, гарантировано уничтожа-
ют бронированную технику на дально-
сти свыше 8 тысяч метров. Это привело 
к тому, что современные противотанко-
вые средства авиационного базирования 
уничтожают танк без входа самолета или 
вертолета в зону его эффективного огня. 
Носимый ПТУР FGM-148 Javelin гаранти-
рованно поражает танк с расстояния до 
2500 метров. При этом ракета комплек-
са в десятки, а то и в сотни раз меньше 
стоимости танка. Так что танк теряет свою 
эффективность в противостоянии высо-

котехнологичных армий и пока остается 
действенным средством только в войне 
с технологически отсталыми странами, не 
имеющими эффективных противотанко-
вых средств, что наглядно показал конф- 
ликт на востоке Украины.

боевые машины будущего 
получат иСкуССтвенный 
интеллект 

С момента первого появления танков 
основы конструкции этих тяжелых гусе-
ничных боевых машин не претерпели ка-
ких-либо значительных перемен. И тогда, 
и сейчас задача танка – защитить экипаж 
от пуль и снарядов за счет утолщающейся 
брони. Однако утяжеление танков вызы-
вает целую массу проблем. Машины ста-
ли неповоротливыми, что делает их более 
уязвимыми, и это становится критичным, 
учитывая пробивную мощность совре-
менных боеприпасов.
Кроме того, современный бой становит-
ся более динамичным, что накладывает 
новые требования к бронетехнике. Не-
случайно в Управлении перспективных 
исследовательских программ Пентаго-
на (DARPA) в прошлом году заявили, что 
начинают реализацию новой програм-
мы Ground X–Vehicle Technology (GXV-
T). Этот проект нацелен на создание аб-
солютно нового типа танков – быстрых, 
легких и подвижных. Американцы катего-
рично заявляют, что все инновации, вне-
дренные в области танкостроения, были 
сосредоточены на тяжелых вооружениях, 
но в итоге это сделало танки менее эф-
фективными.
В DARPA решили посмотреть на танки под 
другим углом, в настоящее время в рам-
ках этой программы идет ревизия тех-
нологий, которые позволят увеличить 
подвижность и уменьшить уязвимость 
боевой бронированной машины. Объ-
явлено, что это будет достигаться не за 
счет увеличения мощности двигателей 
и толщины брони, акцент будет делать-
ся на высокую скорость, маневренность 
и проходимость новой боевой машины. 
Максимально будут использоваться но-
вые технологии защиты от обнаружения, 
уменьшения тепловой и радарной замет-
ности, для противодействия системам на-
ведения противника. В DARPA говорят, что 
намерены в ближайшее время заключить 
ряд коммерческих контрактов на произ-
водство танка, а также вспомогательные 
исследовательские программы, связан-
ные с проектом.
В DARPA самонадеянно заявляют, что 
уже в ближайшее время произведут ре-
волюцию в танкостроении. Програм-

ма-минимум – создать поколение но-
вых танков, которые станут вдвое легче, 
быстрее и втрое маневреннее нынешних 
образцов. Эти подвижные танки будут 
оснащены системами, которые позволят 
в буквальном смысле уворачиваться от 
летящих в них снарядов – как мальчиш-
ки спасаются от снежков. На базе модели 
нового танка будут создавать целый класс 
новых продуктов для военной отрасли. 
Параллельно американцы внедряют ав-
тономные боевые модули и ведут разра-
ботки полностью безэкипажных боевых 
машин.
В рамках программы Grand Challenge, фи-
нансируемой правительством США, раз-
рабатываются роботизированные тран-
спортные платформы, которые будут 
использоваться в том числе для создания 
роботизированных танков. Эксперты счи-
тают, что новые технологические реше-
ния уже в ближайшем будущем позволят 
создать полностью необитаемую боевую 
машину. Возможно, в ближайшем буду-
щем боевая машина будет управляться 
дистанционно или с помощью искусствен-
ного интеллекта. Именно в этом направ-
лении и движется развитие боевой техни-
ки. Неслучайно в Пентагоне заявляют, что 
уже в 2015 году собираются заменить ро-
ботами треть своего автомобильного пар-
ка с целью минимизировать риски люд-
ских потерь в опасных условиях.
Алексей Хлопотов рассказывает, что 
в корпорации «Уралвагонзавод» отсле-
живают современные тренды танкостро-
ения. Несколько лет назад было создано 
подразделение, объединяющее различ-
ные КБ и институты как раз для разви-
тия роботизации. Так что не исключено, 
что та же «Армата» лет так через 10–15 
станет безэкипажным, дистанционно-
управляемым и частично роботизиро-
ванным (с задатками искусственного 
интеллекта) танком. Эксперт считает, что 
бронемашины также будут развиваться 
в связи с созданием систем на иных фи-
зических и химических принципах, на-
пример электромагнитных пушек, и это 
позволит сделать их более легкими. Па-
раллельно решаются задачи по обес-
печению энергией: создаются новые 
источники питания, генераторы, нако-
пители энергии. С переходом на «элек-
трический борт» может быть связано 
и обеспечение подвижности. Как при-
мер – электротрансмиссии. «Возможно, 
в обозримом будущем танк реинкарни-
рует в воздухонезависимую боевую ма-
шину, способную вести боевые дейст-
вия, например, под водой, затем даже 
на других планетах», – резюмировал 
наш собеседник.

в 1983 г. был создан перспективный танк м-1 abrams с необитаемой башней, единственный испытательный прототип 
сейчас ржавеет на складе
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Табу на ввоз на территорию РФ 
продуктов правительство обещает 
компенсировать за счет импорто-
замещения. Однако агропромыш-
ленный комплекс (АПК), на который 
возлагаются огромные надежды, 
находится в положении, близком 
к катастрофическому. Одна из глав-
ных причин этого – острая нехватка 
рабочей силы, связанная с резким 
ужесточением политики в отноше-
нии трудовых мигрантов. Корре-
спондент «Совершенно секретно» 
изучил ситуацию на примере одно-
го из самых развитых российских 
сельскохозяйственных регионов – 
Волгоградской области. И выяснил, 
что трудиться на полях в этом году 
там просто некому.

И
мпортозамещение должно на-
чаться с полей и ферм: от аг-
рариев ждут местной плодо-
овощной и мясомолочной 
продукции, чтобы занять ею 

пустующий сегмент, заполнявшийся ранее 
иностранными овощами, фруктами, мя-
сом и молоком. Но жесткие рамки, в ко-
торые Правительство России ставит га-
старбайтеров, в итоге оборачиваются тем, 
что в ряде отраслей, в том числе в сель-
ском хозяйстве, практически некому ра-
ботать. Если не решить проблему рабочей 
силы, то вскоре доступные по цене фрук-
ты и овощи в России станут редкостью.
Причина заключается в том, что с начала 
текущего года в силу вступили изменения, 
касающиеся правил проживания и трудо-
устройства иностранных граждан.
Согласно официальным данным, пре-
доставленным Российским комитетом 
статистики, в 2014 году страна приня-
ла 1 млн 631 тыс. иностранных рабочих. 
В 2015 году получить работу в России 
смогут только 275,8 тыс. человек. С 1 ян-
варя 2015 года трудовых мигрантов обя-
зали покупать патент, платить за полу-
чение сертификата, подтверждающего 
знание русского языка, истории и права 
России, оформлять медицинский полис. 
Новые требования гражданам Таджи-
кистана, Узбекистана и других республик 
оказались не по карману, и потому мигра-
ционный поток резко иссяк.

ПЬЮТ И НЕ ПРОСЫХАЮТ

Волгоградская область – один из немногих 
регионов России, который на протяжении 
многих десятков лет именуют «огородом 
страны». Ежегодно местные аграрии выра-

щивали до миллиона тонн овощей, кото-
рые реализовывались по всей России либо 
отправлялись на консервы, овощную икру, 
джемы и соки на предприятия переработ-
ки. Сегодня, когда чиновники страны гово-
рят о необходимости импортозамещения, 
волгоградские хозяйственники разводят 
руками – а работать-то некому!
Анатолий Скрипка руководит сельхоз-
предприятием «Варламовское» без мало-
го 20 лет. Основное направление – овоще-
водство. Скрипка готов выращивать до 15 
тыс. тонн моркови в год. Но в этом году он 
намерен сократить посевные площади. 
До начала весеннего сева всего несколько 
дней, а на полях работать некому. «Много 
лет на полевые работы приглашаю только 
трудовых мигрантов, – рассказывает Ана-
толий Скрипка. – Раньше ко мне на поля 
приезжали студенты, заводчане, горожа-
не, которые работали на уборке не за день-
ги, а за натуроплату. Крайне неэффектив-
ное сотрудничество: большую часть дня 
такие «трудяги» бездельничали, затем на-
бивали свои мешки морковкой и уезжали 
в город. В 2008 году впервые в хозяйстве 
стали работать иностранцы, и я сразу по-
чувствовал разницу. На работу устраива-
лись граждане Таджикистана, Узбекистана, 
привыкшие к палящему солнцу и жаре. Во-
ровать им незачем, зарплату они получали 
вовремя, отсылали деньги своим семьям. 
Ежегодно я оформлял трудовые догово-
ра с 80–150 приезжими из других респу-
блик. Был опыт, когда однажды на работу 
принял почти 150 приезжих из Мордо-
вии. Уже через несколько дней с ними при-
шлось распрощаться в буквальном смысле 
– посадить на автобус и отвезти на вокзал. 
Ребята увлеклись спиртным, пили не про-
сыхая. Зачем мне такие работники? Тад-
жики и узбеки не пьют, к работе относятся 
добросовестно, с некоторыми мы работа-
ем уже несколько лет подряд. В этом году 
в Волгоградском управлении федеральной 
миграционной службы я оформил заяв-
ку на 60 трудовых мигрантов. К середине 
марта стало известно, что на весенний сев 
приедут двое. Им удалось в соответствии 
с новыми требованиями получить патент, 
оформить сертификат и медицинский по-
лис. Но с кем выходить в поле? Как начи-
нать сев, когда работать некому?»
Скрипка рассказывает, что примерно 
в таком же положении находятся и дру-
гие хозяйственники. Оформив заявки 
на привлечение трудовых мигрантов они 
вынуждены пересматривать объемы зе-
мельных площадей с учетом «трудовых 
резервов». Владимир Коломейцев – гла-
ва крестьянско-фермерского хозяйства 

БЕЗ ПАШНИ
Евгения ИВАНОВА

«В газете «Совершенно секретно» в № 07/254 за 2010 г., стр.24 была опубликована ста-
тья Дениса Терентьева «Вас слушают!», которая содержит сведения о Санкт-Петербург-
ском Гуманитарном университете профсоюзов, ущемляющие его права и законные ин-
тересы.
Автор утверждает, что «второкурсницу Санкт-Петербургского гуманитарного университе-
та профсоюзов Валентину Кныш, круглую отличницу, изгнали за использование в ее лич-
ном блоге ненормативной лексики». В связи с этим мы вынуждены в порядке ст. 46 Зако-
на О СМИ («Право на ответ») разъяснить читателям следующее.
На самом деле г-жа Кныш не была круглой отличницей и была отчислена за на-
рушение Устава Университета, выразившееся в демонстрации явного неуважения 
к нравственным ценностям университетского сообщества. Она позволила себе не-
допустимые публичные высказывания в адрес своего преподавателя, выдающего-
ся российского режиссера, лауреата Венецианского кинофестиваля, Заслуженного 
деятеля искусств РФ, а также администрации СПбГУП. Данные высказывания, из-

обилующие терминами ненормативной лексики, она разместила в открытом до-
ступе в Интернете, что возмутило преподавателей. К слову, закон в подобных слу-
чаях, предусматривал и более суровые меры – по ст. 130 Уголовного кодекса РФ 
за оскорбление могло быть назначено наказание в виде ограничения свободы сро-
ком до двух лет.
К сожалению, ни автор статьи, ни редакция газеты до публикации указанной информа-
ции за разъяснениями в СПбГУП не обращались.
Кроме того, Университет считает неуместным появление указанных сведений в общем 
контексте статьи, информирующей читателя о имеющих место незаконных проникнове-
ниях в частную жизнь граждан, сборе запрещенных сведений, шпионаже и т. д., посколь-
ку это способно создать ложное представление о причастности СПбГУП к незаконной де-
ятельности.
К тому же мы не разделяем гражданскую позицию тех, кто поддерживает публичное хам-
ство. Представитель СПбГУП по доверенности, адвокат А. Л. Макаров».

ОТВЕТ

ОТВЕТ СПБГУП НА СТАТЬЮ Д.ТЕРЕНТЬЕВА «ВАС СЛУШАЮТ!» В ГАЗЕТЕ «СОВЕРШЕННО СЕКРЕТНО» № 07/254, 2010 г.

Из-за ужесточения 
миграционного 

законодательства 
аграрии сокращают 
посевные площади
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«Привольное». В его распоряжении по-
рядка 8 гектаров земли. Крепкий хозяйст-
венник оформил в кредит оросительную 
технику, чтобы заняться выращиванием 
ранних сортов капусты, рассчитывал при-
влечь к работе 40 иностранных рабочих. 
Увы, в соответствии с полученной заявкой 
в УФМС области ему пояснили, что требо-
вания выполнили только 8 мигрантов.
«Это самое плохое, что вообще можно 
себе представить, – жалуется фермер Ко-
ломейцев. – Когда некому работать, о ка-
ком богатом урожае можно говорить? 
В нашем селе Привольное проживает око-
ло 1,5 тыс. человек. Даже при хорошем 
раскладе максимум десять из них я смогу 
привлечь на поля, и то с опаской, посколь-
ку знаю своих земляков: то на руку нечи-
стые, то что ни день – то праздник».
Владимир Коломейцев говорит, что пару лет 
назад принимал на работу людей, которых 
направлял областной центр занятости. Вол-
гоградцы, по разным причинам оказавшие-
ся без работы, ехали за город в надежде, что 
труд у фермера поможет справиться с фи-
нансовыми долгами. «Оформляя людей 
на работу, обычно с ними беседую: а есть ли 
семья, дети, а любишь ли на грядках ко-
паться, – рассказывает фермер. – И тут на-
чиналось: горожане жаловались на жизнь, 
а затем вместо того, чтобы идти и работать, 
покупали в ближайшем магазине спиртное 
и заливали горе. Пришлось отвозить обрат-
но. Еще был случай, когда центр занятости 
прислал целый автобус рабочих. Они перео-
делись, отправились на участок, и тут начал-
ся дождь. Работу бросили, побежали опять 
переодеваться в «городское», стали требо-
вать автобус назад. Пока я искал транспорт, 
дождь закончился, земля подсохла, но вы-
ходить обратно в поле они отказались. Такие 
примеры наглядно показывают, какова раз-
ница между «нашими» и «приезжими».

КУПИ ПАТЕНТ, ХОДИ 
ЛЕЧИТЬСЯ

Трудовым мигрантам с нового года офор-
миться на работу в России непросто. Со-
гласно новым правилам и требовани-
ям, тем, кто намерен работать легально, 
нужно приобрести патент. К нему прила-
гаются справка о здоровье, медицинский 
полис, сертификат, подтверждающий 
знание русского языка, истории России 
и основ законодательства РФ. Глава тад-
жикской общины Волгоградской обла-
сти Саидахмад Махмадов комментирует: 
в администрации региона согласована 
квота на привлечение трудовых мигран-
тов. УФМС по Волгоградской области пла-
нирует выдать около 30 тыс. патентов. По-
чти половину из них намерены оформить 
приезжим из Таджикистана.
«Мои соотечественники стремятся прие-
хать на заработки в Россию и мы оказы-
ваем им посильную помощь, – говорит 
Саидахмад Махмадов. – Но в этом году 
трудиться стало дорого. Патент выдает-
ся сроком от одного месяца до одного 
года. В большинстве случаев в соответст-
вии с законом мигранты оформляют его 
на 5–6 месяцев – на период сезонных ра-
бот. Стоимость пакета нужных докумен-
тов – примерно 15–20 тыс. рублей. Для 
мигрантов это огромные суммы. Во мно-
гих вопросах приезжие настолько не-
компетентны, что становятся жертвами 
нечистых на руку чиновников. Ко мне об-
ращались соотечественники с жалоба-
ми – вместо сертификата, подтвержда-
ющего имеющиеся правовые и языковые 
знания, им выдали справку, а это проти-
возаконно. За отсутствие сертификата те-
перь нужно платить штраф, для этого где-
то надо найти деньги…»
В управлении Федеральной миграцион-
ной службы по Волгоградской области 
«Совершенно секретно» подтвердили: 
с момента въезда в Россию в течение 30 
дней трудовой мигрант обязан оформить 
все бумаги. Не успел – заплатит штраф 
в размере до 15 тыс. рублей. Если полу-
чение всех бумаг прошло успешно, ровно 
через 2 месяца иностранец обязан пре-

доставить в УФМС копию трудового дого-
вора с работодателем. Если договора нет, 
патент аннулируется, и мигранту придется, 
что называется, собирать вещички. Прав-
да, есть исключения – правила не распро-
страняются на граждан Украины и Бело-
руссии, которых в России трудоустраивают 
в рамках особых межправительственных 
соглашений. Остальным же, помимо па-
тента, нужно добиться получения полиса 
медицинского страхования и сертификата. 
По словам заместителя начальника отдела 
УФМС России по Волгоградской области 
по вопросам трудовой миграции Евгения 
Муна, с момента получения патента миг-
рант ежемесячно должен платить 2,6 тыс. 
рублей за его наличие. Полис стоит до 5 
тыс. рублей в зависимости от того, на ка-
кой срок он оформляется. Медицинская 
справка о здоровье тоже платная – по-
рядка 2,5 тыс. рублей. А еще сюда входит 
обучение и экзамены по русскому языку, 
истории и основам законодательства Рос-
сии. Тестирование на получение сертифи-
ката обойдется в 5 тыс. рублей.
В областном Комитете по сельскому хо-
зяйству комментируют – распределения 
трудоустройства иностранцев нет. Каждый 
ищет работу там, где хочет. Но выполнять 
требования обязаны все. Новые правила, 
по словам специалистов, принесут в казну 
региона около 500 млн рублей при усло-
вии, что все мигранты будут трудоустрое-
ны, ими получены патенты и производят-
ся все выплаты.

ЖЕЛАЮЩИХ РАБОТАТЬ НЕТ

Ахмеду Халкузиеву 33 года, он из Тад-
жикистана. Корреспондент «Совершенно 
секретно» встретил его в коридоре рай-
онного отделения УФМС–Халкузиев гото-
вится получить патент. Последние четыре 
года Ахмед приезжает в Россию на зара-
ботки – он работает на полях фермера 
Елены Тупиковой в Среднеахтубинском 
районе Волгоградской области. Говорит, 
что в родном Чкаловске семья, трое детей.
«На родине работы хватает, но прокор-
мить семью на те зарплаты, что нам пла-
тят, нельзя, – говорит Ахмед Халкузиев. – 
Мы приезжаем сюда, чтобы заработать 
немного денег. На полях работать неслож-
но, все устраивает, выращиваем морковь, 
помидоры, огурцы. Я работал бригади-
ром, поэтому важно знание русского язы-
ка, чтобы получать задания от начальни-
ка и говорить с ним о том, что сделано». 
Но большинству тех, кто работает на по-
лях, общаться на русском не приходит-
ся. Они говорят между собой на родном 
языке. А получение сертификата о по-
лученных знаниях – это дорого и дол-
го. Уложиться в 30-дневный срок, чтобы 
получить все бумаги, не всегда удает-
ся, а уезжать нельзя – надо приехать до-
мой с деньгами, а не с долгами. Поэтому 
устраиваются нелегально.
«Еще несколько лет назад я говорил, что, 
если миграционная политика в России по-
меняет направление, в нашей стране ра-
ботать будет некому, – говорит специалист 
отдела перераспределения трудовых ре-
сурсов Комитета по труду и занятости на-
селения администрации Волгоградской 
области Александр Евсин. – Если кто-то 
считает, что, лишив мигрантов возможно-
сти работать в агропромышленном ком-
плексе, строительстве, мы таким образом 
освободим места для безработных вол-
гоградцев, спешу разочаровать. Жителям 
региона на общих условиях предлагает-
ся устроиться на работу к тем же ферме-
рам или на стройку. Но желающих нет. При 
формировании списков безработных, го-
товых на сезонные работы, число «ого-
родников» не превышает десятка. Осталь-
ные же желают теплого офиса в центре 
города с хорошей зарплатой и кофе за счет 
работодателя. Работа в сфере АПК предус-
матривает даже социальные программы, 
учитывающие оплату проезда, питания, 
выплату суточного содержания, но, кро-
ме мигрантов, работать на таких условиях 
не желает никто. Повторюсь – никто».

Мнения

Генеральный директор ЗАО «Институт 
Волгоградгражданпроект» Андрей КупрИКОВ:

«На отток мигрантов как из россии в целом, так и из Волгог-
радской области в частности влияют не только нововведе-
ния, но и процесс обесценивания рубля. Это не замедлит 
сказаться на тех сферах, которые традиционно привлекают 
иностранцев – строительство, жилищно-коммунальный ком-
плекс, сельское хозяйство. Число работающих заметно сни-
зится, чтобы компенсировать трудовые потери, отправлять 
на вакантные места будут безработных из центра занятости. 
Сложно сказать, что наши сограждане станут работать так же 
усердно, как приезжие иностранцы».

руководитель экспертно-аналитической сети 
PolitRUS Виталий АрьКОВ:

«проведенные в ряде регионов россии эксперименты про-
демонстрировали, что даже при заметном увеличении зара-
ботной платы в указанных сферах, интерес к ним среди гра-
ждан россии возрастает незначительно. причина в том, что 
многие специальности считаются непрестижными в совре-
менном российском обществе. Есть опасения, что, установив 
заградительные барьеры для гастарбайтеров из государств 
постсоветского пространства – ограничение прямого тран-
спортного сообщения, усложнение правил получения права 
на работу в россии и увеличение обязательных выплат и гос- 
пошлин со стороны трудовых мигрантов, – мы столкнемся 
с целым ворохом негативных последствий. Так, в регионах, 
где за соблюдением нововведений соответствующие органы 
станут следить более-менее исправно, может возникнуть не-
хватка низкоквалифицированной рабочей силы и, как следст-
вие, рост цен на производимые ими товары и услуги, если ра-
ботодателям все же удастся заместить приезжих местными 
жителями. при этом нет гарантии, что последние станут тру-
диться качественнее».

Евгений КАлИНИН, политический эксперт:

«ужесточение административно-правовых требований к тру-
довым мигрантам – очередная попытка государства выве-
сти из тени этот сегмент экономики. Ни для кого не секрет, 
что в АпК и в других сферах экономики, использующих труд 
мигрантов, «зашиты» очень серьезные проблемы в части про-
зрачности ведения бизнеса. Государство не знает пока, как 
эффективно администрировать налоговые поступления с до-
ходов, которые получены с использованием трудовых миг-
рантов, искоренить коррупционные проявления, поэтому 
вводит жесткие барьеры, ограничивающие их участие в эко-
номике и соответственно перетекание капитала в те стра-
ны, где они проживают. Между тем в АпК труд гастарбайте-
ров используется довольно активно, так как они обходятся 
работодателю дешевле, более привычны к условиям работы 
и невзыскательны к уровню комфорта проживания. Насколь-
ко сильно АпК зависит от мигрантов, мы узнаем совсем ско-
ро, так как одномоментно заместить иностранную рабочую 
силу не получится. Фермеры, которые были ориентированы 
на этот контингент, чтобы спасти урожай и не разориться, на-
чнут просить помощи у государства. Федеральный бюджет 
сейчас не в лучшей форме, поэтому спасут не всех. Отмечу, 
что при общей правильной стратегии в тактике государство 
может проиграть. расчистив российский рынок от зарубеж-
ных продуктов, Москва ждет от аграриев прорыва, замеще-
ния рынка отечественными продуктами. Но аграрии, прежде 
всего растениеводы, лишенные дешевых трудовых ресурсов, 
не смогут быстро перестроиться и реализовать свой шанс 
на все 100 %».



pro & contra
Екатерина ПОПОВА, адвокат, партнер 

компании «Найдем адвоката»

pro & contra
Александр БРОД, 

член Совета при Президенте РФ 
по развитию гражданского общества 

и правам человека, директор 
Московского бюро по правам человека

В конце марта 
премьер-ми-
нистр Дмит-
рий Медведев 
подписал по-
становление 
№ 276, по ко-
торому меня-
ется порядок 
публикации 
данных топ-
менеджеров 
компаний 
с госучастием. 
Документ 
пересма-
тривает спи-
сок тех, кто обязан раскрывать 
в СМИ информацию о доходах, 
в соответствии с постановлени-
ями № 613 от 22 июля 2013 года 
и № 1405 от 18 декабря 2014 года: 
из него исключаются топ-менед-
жеры 23 подконтрольных госу-
дарству ОАО и члены их семей.

Открыто публиковать данные теперь 
должны лишь руководители, их заме-
стители и главные бухгалтеры «авто-
номных некоммерческих организаций, 
государственных коммерческих учре-
ждений, государственных бюджетных 
учреждений, фондов, государственных 
компаний и государственных корпора-
ций». Руководители компаний с госуча-
стием будут отчитываться только перед 
аппаратом правительства.
Пересмотр произошел из-за указания 
некоторых глав госкорпораций о том, 

что госкорпорации являются участни-
ками коммерческого рынка и перво-
начальные постановления нарушали 
«коммерческую тайну», а обнародова-
ние доходов руководителей и членов 
их семей были «неправомерным вме-
шательством в частную жизнь».
Пресс-секретарь премьера Наталья Ти-
макова пояснила, что «письмо уточняет 
порядок предоставления деклараций»: 
«Руководители коммерческих орга-
низаций не являются госслужащими, 
а работают в бизнесе. Само наличие 
государства в качестве акционера не ме-
няет статус компании как коммерче-
ской структуры. При этом топ-менедж-
мент госкомпаний обязан предостав-
лять данные в правительство, но они 
являются в том числе и коммерческой 
тайной». НКО и бюджетные организа-
ции, другое дело, – должны отчиты-
ваться публично.

Ãîëîñóé íà WWW.sovsekretno.ru

Должны ли граждане знать о доходах 
топ-менеджеров госкорпораций?

ВАРИАНТЫ ОТВЕТА:

 1  Да, они по своей сути чиновники  2  Нет, это коммерческая 

тайна 3  Нет, открытая информация о доходах Сечина 

и Миллера может привести к социальному взрыву  

 4   Правду об их доходах мы все равно не узнаем

ïðîãîëîñîâàëè íà WWW.sovsekretno.ru

«Я лично сторонник того, чтобы руко-
водители госкорпораций обнародова-
ли свои доходы. Это не связано с тем, 
что я хочу, чтобы в прессе открыто об-
суждали их размер или то, как и ког-
да они были получены этими людьми, 
здесь я сам опасаюсь возможности 
использования таких данных в виде 
компромата на руководителя и чле-
нов его семьи. Мое мнение связано 
с тем, что госкорпорации сегодня по-
лучают серьезные деньги из государ-
ственного бюджета. А бюджет и его 
формирование, его расходы должны 
быть открытыми и прозрачными для 
граждан. Было и заявление прези-
дента, сделанное всего месяц назад, 
о том, что зарплаты топ-менеджеров 
госкомпаний должны быть прозрачны 
и понятны гражданам. То, что сегодня 
госкорпорации выводят из списка ор-
ганизаций, обязанных открыто обна-
родовать свои доходы – это странный 
знак, это решение рождает негатив 
в нашем обществе. Причем я говорю 
о людях, далеких от политики, от круп-
ного бизнеса. Эту новость обсуждают 
в метро, во дворах – люди испытывают 
недовольство и недоумение от того, что 
вдруг кому-то можно то, чего другим 
нельзя. Они задаются вопросом – по-
чему возникло такое неравенство?
Вот мы сейчас много говорим об опыте 
недавно почившего Ли Куан Ю, синга-
пурского лидера, поднявшего страну 
до небывалого расцвета. Мы хотим пе-
ренимать опыт этой политики разви-
тия, учиться на сингапурском примере… 
И тут надо не забывать, что он начи-
нал с того, что все равны, все находят-
ся, живут и работают, создают бизнес 
в равных условиях. Никаких поблажек 
ни друзьям, ни родственникам, ни 
партнерам. Все жесткие ограничения 
касаются всех. Да, для всеобщего блага.
Должна быть открытость бизнеса для 
всего бизнеса, получающего бюджет-
ные деньги. НКО должны отчитывать-
ся за гранты, министерства и чинов-
ники – за выделенные им бюджеты.

Открытые данные о доходах необхо-
димы, прежде всего, для поддержа-
ния прозрачности и высокого уровня 
доверия. Высокий уровень доверия 
к госкорпорациям должным образом 
подстегнет частных инвесторов при-
нимать правильные инвестиционные 
решения в пользу российской эконо-
мики и, конечно же, в пользу данных 
корпораций. С другой стороны, дан-
ное постановление правительства на-
правлено на то, чтобы выявить сум-
мы доходов и количество имущества 
руководителей. Если главы компаний 
не хотят предоставлять такую инфор-
мацию, значит, им есть что скрывать.
Открытость информации позволяет 
правозащитным, антикоррупционным 
организациям каждый раз не запра-
шивать информацию у правительст-
ва (согласно ФЗ РФ «Об обеспечении 
доступа к информации о деятельнос-
ти государственных органов и органов 
местного самоуправления»), так как 
это весьма сложный процесс, и запро-
сы такой информации должны быть 
четко обоснованными. Тот факт, что 
руководство госкорпораций обязано 
публиковать, помимо сведений о сво-
их доходах, также сведения о доходах 
супругов и несовершеннолетних детей, 
является неправильным. На наш взгляд, 
информация вообще нигде не должна 
публиковаться из соображений безопа-
сности. Есть некоторые основания для 
того, чтобы с уверенностью полагать, что 
открытие информации о зарплатах глав 
крупных госкорпораций может приве-
сти к наложению санкций, так как эти 
люди имеют большое влияние на госу-
дарство. Правильнее будет позволить 
госкорпорациям самим выбирать, сто-
ит ли им публиковать такую информа-
цию, либо нет, а также выбирать, каким 
именно служащим можно позволить 
не публиковать информацию вообще. 
Само по себе закрытие таких сведе-
ний – это защита от западных санкций, 
что необходимо, прежде всего, руко-
водителям с большей долей влияния 
в государстве. Остальным же скры-
вать свои доходы не имеет смысла, 
санкции их все равно не коснутся.

Комментируют
посетители
сайта
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Сергей КОЛЫЧЕВ, Москва:  С одной стороны, конечно, оправдывает, поскольку потери денег при ликвидации последствий аварии гипотетически сводятся к минимуму. 
А с другой – расчеты, которые проводят подконтрольные  деятелям ОСАГО специалисты, чаще всего не соответствуют  стоимости проделанных работ и запчастей. В 
особенности если дело касается поставарийного ремонта дорогих иномарок. Но, как говорится, лучше меньше, чем ничего... 

Оправдывает ли себя практика обязательного автострахования (ОСАГО)?

18%18%18%

58%58%58%

20%20%20%

1 2 3 4

4%

1  Да, ездить стало спокойнее
2  Нет, выплаты не соответствуют реальному ущербу
3  ОСАГО – лишь один из способов отъема денег у населения
4  Да, благодаря ОСАГО большинство конфликтов на дорогах 

удалось направить в правовое русло

Оправдывает ли себя практика обязательного автострахования (ОСАГО)?
˜ ° ˛˝˛˙ ˛ˆ ании 

приняли участие 

1222 
читате˝ я

П
Р

Е
С

С
-С

Л
УЖ

Б
А

 М
В

Д
 Р

Ф
/T

A
C

C



№ 12 (341) 7–14 апреля 2015

27

Газета «Совершенно секретно» 
в декабре 2014 года [№ 31 (326)] 
опубликовала материал «Сцепи-
лись языками». Редакция получила 
большое количество откликов на 
эту публикацию. Письма шли из 
Татарстана, Башкирии, Бурятии, 
Республики Коми, других регионов. 
Выяснилось, что подобные конф- 
ликты возникают во многих рес- 
публиках страны. И самое главное, 
что тревожит всех обратившихся 
к нам: ситуация с преподаванием 
языков в школе может неблагопри-
ятным образом повлиять на меж-
национальные отношения, стать 
яблоком раздора между народами, 
веками живущими бок о бок на тер-
ритории России.
«Принуждение и насилие в вопро-
се изучения национального языка 
республики рождает межнацио-
нальную напряженность, которая, 
как ржавчина, может разъесть наше 
общество, ведь любая националь-
ная республика, по сути, много-
национальна, как любой регион 
страны», – говорится в одном из по-
лученных редакцией обращений.
Корреспондент «Совершенно сек- 
ретно» провела собственное рас-
следование языковой ситуации 
в республиках. Конечно, свои веские 
аргументы есть и у сторонников 
обязательного изучения нацио-
нальных языков, но, думается, не-
обходимо как минимум услышать 
мнение родителей, которые уже 
много лет бьются за добровольное 
изучение национальных языков 
в тех республиках, где оно является 
обязательным или «добровольно-
принудительным».

Д
ело тут не просто в нежела-
нии тратить время на изучение 
языка, которым в республике 
владеет лишь малый процент 
населения. Проблема в ином: 

то время, которое в учебных планах от-
водится под национальные языки, «от-
нимается» у русского языка. В результате 
школьники, по мнению родителей, не мо-
гут уделять достаточное внимание пред-
мету, по которому им предстоит сдавать 

обязательный ЕГЭ и от знания которого, 
быть может, зависит их будущее.
«Во всех общеобразовательных школах на 
территории Татарстана действует только 
учебный план с «русским неродным язы-
ком обучения», а это значит, что количе-
ство уроков русского языка сокращено на 
40 %, количество уроков литературы со-
кращено на 50 %, – поясняет родитель из 
Татарстана Эдвард Носов. – Этот учебный 
план предназначен для использования 
в школах национальных республик, для 
того чтобы наряду с изучением русского 
языка нерусские дети имели возможность 
изучать свой родной язык. Но в Татарста-
не все дети, независимо от националь-
ности, изучают татарский как родной для 
них язык».
Таким образом, если в Москве пятиклас-
сник имеет 5 часов русского и 4 часа рус-
ской литературы в неделю, то в Татарстане 
его сверстник имеет только 3 часа русско-
го и 2 часа литературы, оставшиеся 4 часа 

идут на изучение татарского. (Заметим, 
что в советской системе образования, ко-
торая признана одной из лучших в мире, 
изучению русского языка и литературы 
уделялось 11–12 часов в неделю. – Прим. 
Ред.). Татарский язык – один из трех обя-
зательных предметов, которые выпускни-
ки 9-х классов в Татарстане должны сда-
вать при прохождении Государственной 
(итоговой) аттестации.
Языковой ситуации в Татарстане в на-
шей газете особое внимание было уде-
лено не случайно. Именно на опыт Та-
тарстана часто ссылаются сторонники 
введения обязательного изучения нацио- 
нальных языков в других республиках. 
Конституция Республики Татарстан, при-
нятая в 1992 году, закрепляет обязатель-
ность изучения татарского и русского язы-
ка в равных объемах, а республиканский 
закон об образовании подтверждает это. 
Не во всех национальных республиках 
у языка титульной нации есть подобный 

статус – соответственно, и преподаваться 
он может где-то один час в неделю, где-
то два. Но и в этом случае возникают су-
щественные споры. В чем же, собственно, 
проблема? Почему, к примеру, в Чечен-
ской Республике, где чеченский язык тоже 
преподается в больших объемах, никаких 
протестов по поводу изучения неродного 
языка не зафиксировано?
Ответ достаточно прост. Дело в том, что 
95 % населения Чечни составляет титуль-
ный этнос – чеченцы. В Татарстане иначе. 
По данным переписи 2010 года, татары 
составляют 53 % населения республи-
ки, 40 % – русские, остальные – чуваши, 
удмурты, мордва, марийцы, украинцы 
и башкиры. При этом в Казани 47,6 % та-
тар и 48,6 % русских; в Набережных Чел-
нах 47,4 % татар и 44,9 % русских.
И такая ситуация во многих националь-
ных республиках. Например, в Башки-
рии 36 % населения русские. Вторая по 
численности национальность – башки-
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ры (29,5 %). И третья – татары (25,4 %). 
В некоторых национальных республи-
ках на языках титульных наций в круп-
ных городах вообще мало кто говорит: 
они сохранились в основном в глубинке, 
в национальных селах. Именно поэтому 
в письмах, присланных к нам в редак-
цию, родители школьников настаивают 
на добровольном изучении националь-
ного языка, ведь языковая среда, в кото-
рой растут дети во многих республиках 
России, ничем не отличается от языко-
вой среды, в которой живут их сверстни-
ки в Москве, Санкт-Петербурге или Челя-
бинске.
«Что бы сказали москвичи, если бы их де-
тей вдруг начали в обязательном поряд-
ке обучать азербайджанскому, например? 
Ведь в Москве около 15 % азербайджан-
цев проживает (в Уфе столько же башкир, 
а в Воркуте – 1 % коми всего, но там и там 
есть обязательное изучение башкирско-
го и коми языков), – говорится в письме 
из Татарстана. – Когда мы начали сопро-
тивляться, в татарских СМИ нас назва-
ли узколобыми упертыми фашистами, 
оккупантами на земле татар, на митин-
гах предлагают уезжать в Россию, кричат: 
«Чемодан, вокзал, Россия», «Татарстан – 
не Россия», «Хотите учить русский – уез-
жайте в Ульяновск» и обещают перегрызть 
горло (это дословно)».

УЧЕБНЫЙ ПЛАН СПУСКАЕТСЯ 
СВЕРХУ 

Как рассказала «Совершенно секретно» 
мать троих детей из Уфы Галина Лучкина, 
в Башкирии ситуация смягчается лишь тем, 
что в Конституции Республики Башкорто-
стан нет показаний к равному объему из-
учения русского и башкирского языков, как 
в Татарстане, и потому здесь в некоторых 
школах все же умудряются преподавать 
русский язык в полном объеме.
«Но это происходит только благодаря му-
жеству конкретных директоров и особен-
но активных родителей школьников, все 
остальные обучаются по тому же учебно-
му плану, что и в Татарстане. Министерст-
ва образования и науки Татарстана и Баш-
кортостана упорно продвигают в школы 
с обучением на русском языке учебный 
план с количеством часов русской сло-
весности 3+2 и активно сопротивляются 
плану 5+4», – говорит Лучкина.
В 2011 году были приняты новые Феде-
ральные государственные образовательные 
стандарты (ФГОСы), которые исключили из 
учебных планов национально-региональ-
ный компонент. По новому закону об обра-
зовании школа самостоятельно выбирает 
учебный план и, что немаловажно, согла-
совывает его с родительским сообществом. 
Следовательно, все пожелания родителей 
должны учитываться в выборе изучения тех 
или иных предметов. Но Татарстан пока ни-
как не отреагировал на эти нововведения: 
там татарский изучается по-прежнему в пол-
ном объеме и родители не могут участвовать 
в составлении учебных планов. В Башкирии 
же пункт об обязательности изучения баш-
кирского языка был отменен, учебным за-
ведениям позволено решать этот вопрос на 
основании родительских запросов. Однако 
подавляющее большинство родителей не 
знает о своем праве участвовать в формиро-
вании учебных планов в школах.
«Самое печальное – наши чиновники ве-
дут двойную политику, в различных СМИ 
рассказывая, что вопрос решен, что баш-
кирский государственный у нас изучает-
ся только тогда, когда сама школа прини-
мает такое решение, а на самом деле ни 
одной школе РОНО не подписывает учеб-
ный план, если в нем нет изучения баш-
кирского как государственного. Кроме 
того, ни в одной школе до сих пор роди-
тели не принимают участия в составлении 
учебных планов, родителей просто про-
сят подписать заявление, что они озна-
комлены с учебным планом, который под 
жестким контролем РОНО и Минобразо-
вания «выбрала» администрации школы, 
а потом тот же Минобразования цинично 

советует обратившимся за разъяснени-
ем родителям искать школу, работающую 
по нужным учебным планам, прекрасно 
зная, что ни одной такой школы на сто 
верст в округе нет!» – объясняет Лучкина.
«Мы хотим не местные, а федеральные 
стандарты, качественное полноценное 
образование», – заявила «Совершенно 
секретно» Анна из города Учалы в Баш-
кортостане. В этом году ее младшая дочь 
пойдет в первый класс, но она не нашла 
в своем городе ни одной школы, где не 
изучался бы башкирский язык. Поэто-
му пришлось принять трудное решение: 
обучать свою дочь дома, записавшись 
в школу-экстернат в Новосибирске.
Что происходит, когда родители не же-
лают, чтобы дети изучали башкирский 
язык, рассказала Екатерина Синдеева из 
Уфы. «В первом классе родители написа-
ли заявление, чтобы у нас не было баш-
кирского. 3–4 человека были за башкир-
ский, а 21 не хотели его. Но потом у нас 
было большое родительское собрание, 
где присутствовали директор школы, за-
вуч, классный руководитель. И они сказа-
ли, что не надо нам этого делать. На роди-
телей надавили. И после собрания только 
2 человека были против. Так у нас прини-
мался учебный план, – вспоминает Син-
деева. – В итоге нам поставили один час 
башкирского в неделю. Я своего ребенка 
с этого урока забираю. Со второго класса 
у нас по этому предмету в дневнике стоит 
«неуд». У меня есть бумага от директора 
школы, где говорится, что если мы не бу-
дем аттестованы по башкирскому по ито-
гам 4-го класса, то у нас будут проблемы 
при поступлении в 5-й класс».

«РОДНОЙ РУССКИЙ» –  
ЭТО ДРУГОЙ РУССКИЙ 

Родители уверены, что все проблемы 
были бы решены, если бы в федераль-
ный закон «О языках народов РФ» были 
приняты поправки, которые придают рус-
скому языку статус родного. В этом слу-
чае родители смогли бы требовать до-
полнительных часов изучения русского 
языка в качестве родного. Однако пока 

рассмотрение этих поправок откладыва-
ется – и уже не первый год. Обществен-
ники полагают, что здесь замешано лобби 
из национальных республик, где уверены, 
что предлагаемая редакция проекта зако-
на снижает статус национальных языков 
в регионах.
Однако в Башкирии накоплен некото-
рый опыт с изучением русского языка 
как родного, и его нельзя назвать поло-
жительным, говорят родители. В некото-
рых школах здесь принят учебный план 
с изучением родных языков и дети могут 
выбрать, какой язык им изучать 3 часа 
в неделю – русский, татарский или баш-
кирский. Однако на уроках «родного рус-
ского языка» не предусмотрено изучение 
тем, включенных в учебные программы 
по русскому государственному языку.
«На уроках по программе «Родной рус-
ский язык» наши дети не изучают русский 
язык по основным учебникам, уроки род-
ного русского языка являются, по сути, 
уроками развития речи, потому что рус-
ские дети не могут опережать в знаниях 
подгруппы детей, изучающих в это время 
родной башкирский или родной татар-
ский язык», – пояснила Галина Лучкина.
Выяснить это удалось благодаря ответу на 
письмо, которое написала одна из родитель-
ниц, Эльвира Сафина, в Минобразования 
РБ. Она пишет: «Проблема состоит в том, что 
в наших школах происходит дискриминация 
(ну как еще это назвать?) учеников по нацио- 
нальному признаку. Мой ребенок по нацио-
нальности татарин, изучает 2 часа в неделю 
татарский язык. Вроде все замечательно… Но 
русскоговорящие дети в это время прохо-
дят также родной язык – русский. Сталки-
ваясь с поступлением в высшие учебные за-
ведения, с ЕГЭ, кто в итоге получает больше 
знаний в области изучения русского языка, 
а значит и возможностей при поступлении? 
Разница в часах, отведенных школой для изу- 
чения русского языка, огромна. Получается, 
что моего ребенка обделили к 5-му классу 
на 320 часов».
В ответе Минобразования Республики 
Башкортостан сообщается, что в целях 
обеспечения всем учащимся одинаковых 
стартовых возможностей при сдаче ЕГЭ 

и в последующем поступлении в вуз на 
уроках «родного русского языка» не пре- 
дусмотрено изучение тем, включенных 
в учебные программы по русскому госу-
дарственному языку.

БУРЯТИЯ: СОЗДАЛИ 
СУДЕБНЫЙ ПРЕЦЕДЕНТ 

Для северных регионов, какими являют-
ся Коми или Бурятия, где тяжелый климат, 
увеличение количества уроков в школах 
неблагоприятно еще и с точки зрения на-
грузки на здоровье детей. Сейчас учени-
ки начальной школы многих националь-
ных республик вынуждены учиться шесть 
дней в неделю – в том числе из-за того, 
что у них есть дополнительные уроки по 
национальному языку. Тогда как москов-
ские или питерские дети, согласно обра-
зовательным стандартам, учатся в началь-
ных классах пять дней в неделю.
Вопрос о возможном введении обязатель-
ного изучения бурятского языка в школах 
республики обсуждается очень активно. 
В конце 2013 года 584 подписи собрало 
обращение родителей, требующих, чтобы 
в принимающийся закон «Об образовании 
в Республике Бурятия»  был внесен четкий 
пункт о том, что изучение бурятского языка 
должно быть добровольным. Согласно за-
кону о языках республики (статья 21), бу-
рятский язык может изучаться как основной 
предмет в школе только при желании ро-
дителей или лиц, их заменяющих. Однако, 
как говорится в письмах родителей, до не-
давнего все дети так или иначе были обяза-
ны изучать бурятский, потому что родители 
элементарно не знали о праве доброволь-
ного изучения языка и их, как участников 
образовательного процесса, никто об этом 
не информировал.
Впервые судебный прецедент был создан 
несколько лет назад. Инициативная груп-
па родителей из СОШ № 1 села Бичура 
через прокуратуру добилась исключения 
бурятского из учебного плана. Понятно, 
что другие школы могут последовать ее 
примеру и тогда порядка 500 учителей 
бурятского языка в ближайшем времени 
столкнутся с возможностью лишиться ра-
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В Республике Коми Министерство образования ввело обяза-
тельное изучения коми языка с первого класса – как для коми, 
так и для учеников других национальностей. Сейчас в республи-
ке школы могут выбирать программу преподавания коми языка – 
«как родной» (до 5 часов в неделю) и «как государственный» (2 
часа в неделю в начальных классах).
Это привело к недовольству в родительской и молодежной сре-
де. Активно выступают с протестами родители города Воркуты. 
В ноябре прошлого года они собрали около 500 подписей против 
изучения коми языка и отправили письмо в Министерство обра-
зования и науки РФ и уполномоченному при Президенте Россий-
ской Федерации по правам ребенка, поскольку убеждены в том, 
«что на региональном уровне не будут услышаны».
В письме отмечается, что Воркута была основана в начале 1930-х  
годов на месте разведанных запасов каменного угля. В конце  
1930-х – начале 1950-х годов в Воркуте был расположен один из 
крупнейших лагерей ГУЛАГа – Воркутлаг. На пике его численности, 
в начале 1951 года, его узниками были 73 тысячи человек. Боль-
шинство из них в последующем стали жителями Воркуты. Поэто-
му Воркута сегодня – один из самых многонациональных городов 
страны, здесь проживают представители более 80 национально-
стей. Наиболее крупные этносы составляют славянские народы 
(русские, украинцы, белорусы) – 85 %; тюркские (татары, башкиры, 
чуваши) – 7 %; финно-угорские (коми, марийцы, ханты) – около 2 %.
«В Воркуте на коми языке не говорит никто, разве что в Центре 
национальных культур. Поэтому для наших детей он не является 

родным. Более того, руководители, начиная с главы Республики 
Коми, не говоря уже о чиновниках на местном уровне, тоже не го-
ворят на коми языке, – говорится в письме. – Изучение коми язы-
ка бесперспективно и не нужно в отличие от изучения языков ро-
мано-германской группы (английский, французский и немецкий) 
… Мы с уважением относимся к народностям Коми и считаем, что 
для развития культуры и ознакомления детей с краем, в котором 
они живут, достаточно ввести в образовательную программу в ка-
честве факультатива историю Коми, краеведение».
Родительница из Воркуты Ольга рассказала «Совершенно сек- 
ретно», что сегодня в воркутинских школах изучению коми язы-
ка уделяется один час в неделю. В других районах республики – 
по 2–3 часа. Причем учителя коми языка «грозятся», что обуче-
ние будет вестись до 8 класса. «Чиновники говорят: вы живете 
на земле Коми – вы должны знать ее традиции. И мы не против. 
Но ведь в учебниках нет почти ничего о культуре коми – немного 
о рубашках и узорах. В итоге дети ничего не знают о своей зем-
ле. Они учат язык, сложный для освоения. Я подходила к дирек-
тору и спрашивала, почему вопрос об изучении национальных 
языков не решался на общешкольном собрании, и она сказала, 
что ничего такого не слышала, что он введен как обязательный. 
Как мне в итоге объяснила директор, это больше надо им, чем 
нам, чтобы была посещаемость, и они готовы пойти на уступки. 
Например, мой муж нашел в соцсетях группу говорящих на коми, 
он закидывает туда тексты, и они переводят», – рассказала  
Ольга.

Сколько коми в Воркуте

боты. Поэтому активнее зазвучали при-
зывы сделать изучение бурятского обя-
зательным. Общественники ссылаются на 
опыт Татарстана и призывают правитель-
ство республики и Народный хурал вне-
сти в закон о госслужбе поправку об обя-
зательном знании бурятского языка при 
приеме на работу, прибавлять по 10 % 
к зарплате чиновникам, знающим бурят-
ский язык. В 2013 году глава Междуна-
родного Гуннского фонда Олег Булутов за-
явил в СМИ: «У нас же есть обязательное 
изучение русского языка. Почему приори-
тет отдается русскому языку, а к другому 
относятся с других позиций?»
«В прошлом году был принят закон «Об 
образовании в Республике Бурятия». За 
все время, пока он обсуждался, мы (ро-
дители разных школ республики) куда 
только не обращались: от православного 
епископа Бурятской епархии до Генпро-
куратуры РФ, в Министерства образова-
ния РФ и РБ, в разные комитеты Госдумы 
РФ. По сути, мы требовали одного-един-
ственного слова в законе: изучать нацязык 
добровольно. Но этого слова ни в одном 
законе (ни в федеральном, ни тем более 
в региональном) не появилось. А Кремль 
вообще нас не слышит! Туда не один раз 
писали сообща Татарстан, Башкирия, Бу-
рятия – бесполезно», – рассказала «Со-
вершенно секретно» родительница из 
Улан-Удэ Ирина Гнеушева.
В принятом депутатами Народного хура-
ла Бурятии законе об образовании гово-
рится, что изучение бурятского в школах 
может осуществляться с учетом мнения 
родителей (законных представителей) 
несовершеннолетних обучающихся. 
Но, говорит Гнеушева, в большинстве 
школ бурятский все равно остается: «На 
сегодня в нашей республике в боль-
шинстве школ не предоставляется воз-
можность выбора – изучать вместо бу-
рятского языка любой другой предмет, 
как регламентировано документами 
Минобразования РФ, и вообще вме-
сто нацкомпонента изучать любой дру-
гой предмет. Зачастую, если кто-то отка-
зался изучать бурятский, их обязывают 
вместо этого изучать историю или лите-
ратуру Бурятии, хотя по закону ученики 
имеют право изучать все, от математи-
ки до иностранного языка, вместо это-

го. Если родители подкованы в этом во-
просе и если у них достаточно смелости 
противостоять определенному прессин-
гу со стороны администрации школы, то 
они требуют добровольного изучения 
бурятского либо изучения других пред-
метов вместо нацкомпонента. Но таких 
единицы. А сайт Министерства обра-
зования завален вопросами от родите-
лей – как мне отказаться от бурятского?»

«НужНо чаще советоваться 
с Народом» 

«Наверное, некоторые мне скажут – а что 
тут такого? Живете в Башкирии – изучай-
те язык народа, рядом с которым живете 
бок о бок. Ничего, что принудительно, ни-
чего, что языковой среды у вас нет, ведь 
это национальная республика! Наверное, 
точно так же говорили жителям Донецка 
и Луганска, когда в 1920-е годы прошлого 
века они вдруг оказались не в России, а их 
дети стали обязаны изучать украинский 
язык в обязательном порядке, несмотря 
на почти полное отсутствие украинской 
языковой среды и полное отсутствие не-
обходимости в его изучении. Что из этого 
вышло и к чему пришло – мы наблюдаем 
сейчас», – рассуждает Галина Лучкина.
К сравнению языкового конфликта в рес- 
публиках с ситуацией в Луганске и Донец-
ке прибегают и в публикациях сторонни-
ков обязательного изучения национальных 
языков. Например, в татарстанской газете 
«Звезда Поволжья» в начале этого года дей-
ствия сторонников добровольного изуче-
ния названы «этноцидом».

Можно понять родителей, заботящихся 
о будущем своих детей и не желающих, 
чтобы они тратили свое время на изуче-
ние языка, который вряд ли пригодит-
ся им во взрослой жизни. Можно понять 
и представителей национальных респуб- 
лик, которые заботятся о сохранении на-
циональной идентичности и тяжело пере-
живают сокращение сфер использования 
родного языка. Ведь по данным ЮНЕСКО, 
многие языки народов России попадают 
в список исчезающих языков мира: это чу-
вашский, башкирский, адыгейский, кал-
мыцкий, удмуртский, коми, тувинский, 
якутский и ряд других.
Можно ли найти компромисс в сло-
жившейся ситуации? Думаем, это дело 
длительных дискуссий. Мы же вкратце 
изложим предложения от родителей на-
циональных республик, которые поступи-
ли в редакцию.
Родители считают, что во всех школах на-
шей страны, от Владивостока до Калинин-
града, дети, обучаясь в русскоязычной 
общеобразовательной школе, должны 
изучать русский язык одинаковое коли-
чество часов. А посещение уроков нацио- 
нальных языков в русскоязычных школах 
национальных республик нужно в целях 
сохранения межнационального согласия 
сделать добровольным, обязательно за-
крепив это на законодательном уровне 
РФ. Необходимо ежегодно опрашивать 
родителей в каждой школе, выяснять их 
образовательные запросы, и, уже осно-
вываясь на этих запросах, совместно со-
ставлять учебные планы.
«В национальных республиках накоплен 

опыт преподавания национальных языков, 
имеются педагоги и методический матери-
ал, учебники. И ведь можно использовать 
это богатство эффективно: учителя татар-
ского, башкирского языка, которые не вос- 
требованы в русских, чувашских, марий-
ских селах, в крупных городах Башкирии 
и Татарии, будут востребованы в Москве 
или Челябинске, Оренбурге или Самаре, 
в башкирских и татарских селах, раскидан-
ных по огромной территории нашей стра-
ны, – там, где есть желающие изучать свой 
родной язык», – говорится в письме от ро-
дителей Башкирии.
Родители полагают, что эти меры помогут 
снять межнациональную напряженность, 
которая накопилась за годы принужде-
ния: «Если преподаватели национальных 
языков России научатся проводить свои 
уроки интересно, увлекательно, исполь-
зуя новейшие технологии, аудиовидео-
записи, приглашая интересных гостей – 
артистов, писателей, музыкантов, просто 
творческих и ярких людей, чьих-то бабу-
шек и дедушек, могущих рассказать про 
свой язык и свой народ интересно, прово-
дя «живые уроки» в этноэкспедициях, на 
экскурсиях, – результат обязательно будет 
очень хорошим. Нужно чаще советовать-
ся с народом, и тогда люди подадут мно-
жество идей для добровольного изучения 
национальных языков, и ни один язык 
России не исчезнет… Тогда, наверное, мы 
сможем избежать ситуации, которая воз-
никла на Украине во многом «благодаря» 
языковому вопросу, во многом «благода-
ря» силовому, принудительному методу 
при изучении украинского языка».

По новому закону об образовании школа 
самостоятельно выбирает учебный план 
и, что немаловажно, согласовывает 
его с родительским сообществом. Однако 
подавляющее большинство родителей 
не знает о своем праве участвовать 
в формировании учебных планов в школах.

“
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Убийство на полустанке
Миньон ЭБЕРХАРТ� рассказ 

Я 
услышал эту невероятную исто-
рию от Джонатана Голдфинге-
ра, с которым учился в одной 
группе в Принстонском универ-
ситете. Это произошло во вре-

мя нашего совместного путешествия по 
центральным штатам Америки. Когда наш 
поезд проезжал Спрингфилд, полуста-
нок в Небраске, мы сидели на открытой 
платформе и молча смотрели на бледно-
желтый диск Луны. Хотелось пофилософ-
ствовать и поговорить о романтике, но 
безмолвие ночи, полное безлюдье и уны-
лый пейзаж настраивали на более при-
земленные и мрачные мысли.
Неудивительно, что в такой обстанов-
ке наши мысли обратились к нераскры-
тому убийству станционного смотрите-
ля в Спрингфилде, которое произошло 
прошлой зимой и которое до сих пор 
оживленно обсуждали в этих краях.
Джонатан Голдфингер был близким дру-
гом убитого и, по слухам, знал об убий-
стве больше всех, но все попытки раз-
говорить его на эту тему заканчивались 
неудачей. Признать поражение вынуж- 
дены были все, кто брался за это дело. 
Это оказалось непосильной задачей даже 
для самого дотошного репортера из «Бо-
стон геральд», для которого, как писа-
ли американские газеты, не существова-
ло закрытых дверей и нераскрытых тайн. 
Проехав ради встречи с Голдфингером 
полконтинента, Стив Миллер был вынуж-
ден впервые в жизни вернуться в редак-
цию с пустыми руками. Он был потрясен, 
долго не мог прийти в себя и даже взял 
длительный отпуск.
Когда станционный домик исчез из виду, 
я набрался смелости и наглости и напря-
мик спросил Голдфингера, что ему извест-
но об убийстве Николаса Макалистера.
– Все, – ответил он после продолжитель-
ной паузы, попыхивая вересковой труб-
кой. – Конечно, я могу рассказать тебе 
эту историю, но сначала хочу спросить, 
веришь ли ты в существование загробно-
го мира и не побежишь ли после нашего 
разговора в ближайшее отделение «Об-
щества физических и паранормальных 
исследований»? Это не моя блажь. У меня 
уже был подобный опыт. Я рассказал эту 
историю начальнику участка нашей доро-
ги. Он несколько минут пристально смот- 
рел на меня, потом осведомился, не злоу-
потребляю ли я спиртным. В конце он сухо 
заметил, что богатое воображение – бес-
полезное качество для работника желез-
ной дороги.
Голдфингер несколько минут разглядывал 
клубы дыма, потом с тяжелым вздохом 
приступил к рассказу:
– Утром 31 декабря у меня было много 
работы. Нужно было освободиться к шес- 
ти часам, чтобы успеть на праздничный 
бал, который давал губернатор в сво-
ем особняке. Я приехал на работу, зашел 
в кабинет и едва успел раздеться, как за-
стучал телеграфный аппарат. Это был Ни-
колас Макалистер из Спрингфилда. Он 
сообщил, что приедет в Линкольн на де-
вятичасовом поезде, и попросил меня 
уговорить мисс Флоренс разрешить ему 
сопровождать ее на бал. Ник не догово-
рился с ней заранее, потому что до самого 
последнего дня не был уверен, что сумеет 
приехать.
Мисс Флоренс, надо сказать, пользова-
лась популярностью. Макалистер был да-
леко не единственным желающим стать ее 
кавалером на новогоднем балу. С такой 
же просьбой к ней уже обращался Сток- 

бридж, и она уже было согласилась, но, 
узнав о предложении Николаса, тут же ре-
шила заменить кавалера.
Около полудня на станцию заглянул сам 
Джон Стокбридж. Пока он от нечего де-
лать слонялся из угла в угол, из Спринг- 
филда вновь телеграфировал Николас 
Макалистер. Оказалось, что он купил ог-
ромный букет цветов и отправил его с пя-
тичасовым пассажирским поездом из То-
пеки с просьбой послать их тут же мисс 
Флоренс. Еще Ник попросил успокоить 
ее, если вечерний поезд будет опаздывать 
и он задержится.
Джон Стокбридж улыбнулся своей не-
приятной улыбкой. «Спасибо, – поблаго-
дарил он. – Это как раз то, что мне нужно 
было узнать». С этими словами он поки-
нул мой кабинет и осторожно закрыл за 
собой дверь.
Отношения между Стокбриджем и Ма-
калистером оставляли желать лучшего. 
Во-первых, Ник занял место Стокбриджа 
в компании. Джона уволили, поймав на 
каких-то неблаговидных делах. Кажется, 
дело касалось общественных денег, но 
точно утверждать я не могу. Во-вторых, 
они были соперниками и оба ухаживали 
за Дженнифер Флоренс. Она явно отда-
вала предпочтение Макалистеру, но, что-
бы его позлить, была готова немного по-
флиртовать со Стокбриджем.
Стокбридж после увольнения купил ма-
ленькое ранчо в полутора десятках миль 
от Линкольна и теперь с утра и до вечера 
проводил время в наших клубах за карта-
ми. Он страстно любил карты, и они пла-
тили ему за любовь везением. Джон от-
носился к тем редким людям, кому везло 
в карты.
За неделю до трагедии Николас приехал 
в Линкольн, чтобы встретиться с трою-
родным братом, журналистом по профес-
сии, который задержался на день по пути 
в Сан-Франциско. Вечером мы сидели 
в лучшем карточном клубе города. Я хо-
рошо помню, как удивился Бернс, когда 
в клуб вошел Стокбридж.
На следующий день Ник пригласил 
меня к себе в Спрингфилд на выход-
ные. Он сказал, что у него есть важная 
информация. Его брат несколько лет на-
зад писал о громком скандале в Лондо-
не. Оказалось, что в нем был замешан 
Стокбридж. Причем тогда у него была 
другая фамилия.
Складывалось впечатление, что Джон 
Стокбридж был нечист на руку и что про-
исшествие в Линкольне было не единст-
венным в его биографии. Мы с Никола-
сом договорились предупредить мисс 
Флоренс, что она встречается с мошен-
ником и негодяем. Макалистер решил 
сделать это на балу лично…
День прошел в трудах и заботах и про-
летел быстро. Наступил вечер. Скоро 
должен был начаться бал. Я отправил-
ся на станцию встречать Николаса Ма-
калистера.
Ровно в девять часов я вышел на перрон, 
но, к моему удивлению, Николас с поезда 
не сошел. Кондуктор сказал, что не видел 
Макалистера. Он тоже был удивлен. Стан-
ция в Спрингфилде была открыта, но его 
не было.
Странно, помнится, тогда подумал я. 
Я вернулся в кабинет и попытался связать-
ся со Спрингфилдом, но все мои попыт-
ки были напрасны. Николас Макалистер 
молчал. Я не знал, что и подумать. По-
скольку время приближалось к десяти ча-
сам, времени начала бала, я отправился 

к мисс Флоренс, чтобы отвезти ее в особ-
няк губернатора на бал.
Макалистер на балу так и не появился. 
Джон Стокбридж приехал около полуно-
чи и принялся ухаживать за Дженнифер. 
Не я один обратил внимание на его вол-
нение. Его глаза сверкали, с губ не схо-
дила напряженная улыбка. Чары мисс 
Флоренс, девушки, несомненно, очень 
красивой, были ни при чем. Он был явно 
взволнован чем-то другим.
Надежды на приезд Николаса уменьша-
лись с каждой минутой. Часа в два ночи 
стало очевидно, что Николас Макалистер 
не приедет. Расстроенная Дженнифер по-
просила меня отвезти ее домой. Всю до-
рогу она промолчала. Я еще никогда не 
видел ее такой подавленной…
Отвезя Дженнифер Флоренс домой, я по-
ехал не домой, а на станцию. Было почти 
три часа ночи. Я вернулся на работу, чтобы 
разыскать Макалистера и выяснить, что по-
мешало ему приехать на бал. Я связался со 
Спрингфилдом, но меня опередили. Смо-
тритель из Боллингброка интересовался, не 
знаю ли я, где Макалистер. Время поджи-
мало, а он никак не мог его разыскать и пе-
редать инструкции по 316-му поезду.
Я еще несколько раз пытался связаться 
с Николасом, но ничего не получалось. 
Часа в три дня я попросил помощника 
заменить меня, сел на проходящий по-
езд и отправился в Спрингфилд. Это был 
забытый богом полустанок. Страшная 
глушь, полное отсутствие цивилизации. 
Когда я сошел с поезда в Спрингфилде, 
мне показалось, будто я очутился на не-
обитаемом острове. На станции цари-
ла гробовая тишина, вокруг не было ни 
души.
Дверь двухэтажного дома была откры-
та. На первом этаже царил образцовый 
порядок. Очевидно, перед тем как соби-
раться на бал, Николас закончил все дела. 
Последним, если судить по документам, 
он отправил вагон с хлопком. Из этого 
следовало, что в семь часов он еще был 
в Спрингфилде. Именно в это время через 
станцию прошел грузовой состав № 153, 
к которому и прицепили вагон с хлопком.
Нужно было отправляться на поиски Ни-
коласа Макалистера. Вариантов было 
немного. Вернее, всего один. Я отправил-
ся к стрелочнику, который жил в несколь-
ких сотнях метров от станции. Он видел 
Макалистера в последний раз в полови-
не шестого. Для него его исчезновение 
оказалось большой неожиданностью. Он 
пребывал в уверенности, что Ник уехал 
вчера вечером в Линкольн и решил там 
задержаться.
После визита к стрелочнику я заглянул 
в дом, где Николас снимал комнату. Хо-
зяйка тоже думала, что он уехал в Лин-
кольн. Она рассказала, что он поужинал 
раньше обычного, в пять часов, чтобы 
успеть одеться к балу. С тех пор она его не 
видела и тоже была уверена, что он еще 
не вернулся из Линкольна.
Здесь я узнал кое-какие интересные де-
тали. Оказалось, что на ужин Ника зва-
ла не хозяйка, а ее дочь. Я поговорил 
с девочкой. Оказалось, что Макалистер 
был на станции не один. Когда она при-
шла за ним около пяти, в его кабинете 
находился еще один мужчина. Она ви-
дела его первый раз, но обратила вни-
мание на его очень красные губы. Мне 
не составило труда узнать в ее описании 
Джона Стокбриджа, «визитной карточ-
кой» которого был неестественно кра-
сный рот.

Девочка не знала, о чем они говорили, 
потому что они замолчали, когда она во-
шла. Однако у нее сложилось впечатле-
ние, что они ссорились.
Я понял, что от меня Стокбридж поехал 
в Спрингфилд, чтобы устроить скандал. 
Скорее всего, он уехал поездом в 17.30 
или девятичасовым и попросил кондукто-
ра притормозить около ранчо и высадить 
его. Это объясняло его позднее появление 
на балу.
Я сделал все, что мог. Сейчас оставалось 
только ждать семичасовой грузовой со-
став, чтобы переговорить с кондуктором, 
который вчера прицепил к нему вагон 
с хлопком и должен был видеть Макалис- 
тера.
Ожидание поезда в полном одиночестве 
было скучным и утомительным. Поэтому 
я очень обрадовался паровозному свист-
ку, возвестившему о прибытии 153-го со-
става. Однако разговор с кондуктором не 
только не прояснил тайну, но еще больше 
все запутал. Оказалось, что кондуктор не 
видел Макалистера предыдущим вече-
ром. Все документы на вагон были готовы 
и лежали на столе, поэтому он решил, что 
Николас уехал в Линкольн в 17.30.
Странно, думал я, абсолютно все были 
уверены, что Макалистер уехал в Лин-
кольн. Возможно, так оно и было, но в го-
род он тем не менее не приехал.
Я тут же телеграфировал в Линкольн и, 
к счастью, успел застать клерка, который 
уже собирался домой. Он вчера ехал на 
девятичасовом поезде. Он был уверен, 
что Николас в Спрингфилде точно не са-
дился, а вот Стокбриджа он видел. Как 
я и думал, поезд замедлил ход около его 
ранчо, и он спрыгнул на ходу.
Дело принимало тревожный оборот. По 
крайней мере, на сердце у меня с каж- 
дой минутой становилось все тревож-
нее. После разговора с клерком из Лин-
кольна я самым тщательным образом 
осмотрел все постройки на станции, но 
никаких следов Николаса Макалистера 
не нашел. После этого я вернулся в до-
мик и, взяв лампу, поднялся наверх, 
в комнату, где Ник отдыхал во время де-
журств. Костюм, в котором он обычно 
работал, как всегда висел на стене. На 
стуле висел черный шелковый шарф, ко-
торый он наверняка хотел надеть на бал. 
На комоде стоял бюст какого-то римско-
го императора. На нем красовался ци-
линдр Ника. Теперь я не сомневался, что 
на бал Макалистер не поехал. Это было 
исключено: без шарфа и, самое главное, 
цилиндра он бы не отправился туда. 
С другой стороны, парадного костю-
ма нигде не было видно. Это дало мне 
основания предположить, что Николас 
оделся к балу, но почему-то на него не 
поехал. Пальто лежало на комоде, у кро-
вати стояли домашние тапочки и туфли. 
Вся остальная обувь, которую я у него 
видел, находилась в целости и сохран-
ности в шкафу.
Даже зная об его страсти к ребячеству, 
трудно было представить, что он отпра-
вится в такую холодную погоду без паль-
то и, главное, босиком. Я также обратил 
внимание на то, что докторский сакво-
яж, который Макалистер зачем-то купил 
в Линкольне, был открыт. В нем лежал на-
дорванный пакет ваты. Примерно поло-
вина пакета отсутствовала.
Каждая новая находка усиливала мои 
замешательство и тревогу. В конце кон-
цов я решил, что утро вечера мудренее 
и что сейчас лучше всего лечь спать, 
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а утром на свежую голову и с новыми 
силами попытаться раскрыть тайну. Но 
когда я начал взбивать подушку, то за-
метил под ней коричневое пятно раз-
мером с кулак. Я поднес лампу и на-
гнулся. Пятно засохло, но сомнений не 
было – это была кровь.
Вообще, в кровяном пятне не было ни-
чего страшного, потому что у Ника на на-
шей высоте время от времени шла носом 
кровь. Но мысль о его слабых сосудах не 
очень успокоила мои нервы. Теперь, ко-
нечно, ни о каком сне на кровати не могло 
быть и речи.
Я спустился вниз, подбросил в печь 
дров и устроился спать на столе, как не-
редко делал, когда работал в ночную 
смену. Перед тем как использовать стол 
вместо кровати, я выпил целый стакан 
бренди.
Спиртное подействовало как снотвор-
ное, и я не заметил, как уснул. Проснул-
ся я, наверное, часов около трех ночи. 
Разбудил меня какой-то странный скрип 
или царапанье. Я повернул голову на-
право и обомлел. В углу, у доски, спиной 
ко мне, стоял какой-то человек и что-то 
писал мелом. Конечно, я сразу узнал 
широкие плечи и благородную голову 
моего друга, но что-то удержало меня от 
того, чтобы позвать его или спрыгнуть со 
стола.
Николас закончил писать и уронил мел 
на пол. Потом сделал движение, как 
будто стряхивал мел с пальцев, повер-
нулся и, закрыв рот левой рукой, бес-
шумно двинулся к двери в черных нос-

ках. Двигался он с большим трудом, как 
будто сильно замерз. Его лицо было бе-
лым как снег, а влажные волосы при-
липли к вискам и лбу. Он смотрел пря-
мо перед собой серыми как свинец гла-
зами. У двери Ник оглянулся и опустил 
руку. Челюсть отвисла, и я увидел, что 
его рот набит ватой. Мои подозрения 
подтвердились. Последние сомнения, 
что передо мной стоял покойник, ис-
чезли.
Дверь открылась, и он бесшумно раство-
рился в морозной ночи.
Можете представить себе мое состояние 
в ту минуту? Думаю, у меня слегка по-
мутился рассудок. Я выскочил из дома 
с громкими криками: «Николас! Нико-
лас!» Снег сверкал и искрился под ярким 
светом миллиардов звезд. Видимость 
была хорошая, почти как днем, но нигде 
на белой бескрайней равнине я не увидел 
черной тени Макалистера.
Не помню, как я вернулся в дом. В тепле 
ко мне постепенно начал возвращаться 
рассудок. Тут я вспомнил, что Ник, когда 
я проснулся, что-то писал на доске. Я под-
бежал к доске и прочитал выведенные 
голубым мелом буквы и цифры: C.B.&Q 
26387.
Я сидел и пил бренди прямо из бутыл-
ки. Я не сводил пристального взгляда 
с доски, а синие буквы и цифры пляса-
ли у меня перед глазами, как узоры вол-
шебного фонаря при сильном встряхи-
вании. Неожиданно у меня мелькнула 
идея, и я бросился к столу. Все верно: ва-
гон с хлопком, который отправился вчера 

вечером в сторону Бостона, имел номер 
26387.
Мертвый Николас Макалистер явно с ка-
кой-то целью написал на доске номер ва-
гона. Когда над заснеженной равниной 
взошло красное солнце, бутылка из-под 
бренди была пуста, а в голове моей зано-
зой засела мысль: во что бы то ни стало 
нужно остановить вагон 26387.
Легче всего перехватить его было в Ома-
хе. Я телеграфировал грузовому аген-
ту, попросил проверить вагон с хлопком 
и сообщить, все ли с ним в порядке. Затем 
связался с Линкольном и попросил задер-
жать Стокбриджа.
Поздно вечером из Омахи пришел от-
вет. В углу вагона, под мешком хлоп-
ка, агент нашел тело мужчины. В кар-
мане сюртука лежало приглашение на 
бал в Линкольне. Я попросил не трогать 
труп до моего прибытия и первым же 
утренним поездом выехал в Омаху. Пе-
ред самым моим отъездом из Линколь-
на сообщили об исчезновении Джо-
на Стокбриджа. Все поиски детективов 
нашей компании оказались безрезуль-
татными. Стокбридж как сквозь землю 
провалился.
Теперь мне было все ясно. Джон Сток-
бридж несколько лет проработал на же-
лезной дороге. Неудивительно, что он 
спрятал труп в вагоне с хлопком, запе-
чатал его и оставил кондуктору наклад-
ную. Потом отправился на бал, танце-
вал и обнимал Дженнифер Флоренс 
руками, на которых еще не высохла 
кровь.

После жуткой ночной встречи я увидел 
Николаса Макалистера в морге Омахи. На 
нем был парадный костюм и черные нос-
ки, те самые, в каких я видел его 48 ча-
сов назад. Его рот был широко раскрыт 
и набит белой ватой.
Патологоанатом сделал вскрытие. Сток-
бридж выстрелил сопернику в рот. Пуля 
застряла между третьим и четвертым 
позвонками. Крови почти не было, по-
тому что ее остановила вата. Ссора, 
очевидно, вспыхнула около пяти часов. 
Наверное, Николас сообщил, что зна-
ет о лондонском скандале, и пригрозил 
рассказать о нем Дженнифер.
Этого Стокбридж допустить не мог. По-
сле ужина Макалистер оделся к балу 
и прилег вздремнуть до прибытия по-
езда. Стокбридж украдкой вернулся 
в дом и поднялся наверх. Он застре-
лил спящего Ника и положил тело в ва-
гон с хлопком. Расчет был прост – вагон 
должны были открыть нескоро. Если 
бы не моя телеграмма, в него бы загля-
нули не раньше, чем через пару меся-
цев…
Вот и вся история, мой друг, – с тяжелым 
вздохом закончил продолжительный рас-
сказ Джонатан Голдфингер. – Да, чуть не 
забыл одну деталь, которая может вас за-
интересовать. Прощаясь с Николасом, 
я поднял его правую руку, чтобы снять 
кольцо, которое ему дала мисс Флоренс. 
Кончики его пальцев были испачканы го-
лубым мелом…

Перевод 
Сергея МАНУКОВА
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Во время Великой Отечественной 
войны немецкое командование начало 
организовывать православные миссии 

на оккупированных территориях. Какую цель 
преследовали оккупанты, восстанавливая 

православие, и кем были священники: агентами 
гестапо или мучениками, которые понимали, 

что заранее обрекают себя на обвинения 
в пособничестве фашистам? Специальное 
расследование «Совершенно секретно».
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8  апреля  1918 – декретом Президиу-
ма ВЦИК во всех частях Красной Ар-
мии и военных учреждениях утверж- 
ден институт военных комиссаров, 
представлявших партию большеви-
ков. Тогда же было образовано и так 
называемое Всероссийское бюро во-
енных комиссаров, которое должно 
было руководить всей политической 
работой в Красной Армии. Основной 
функцией комиссаров стал контроль 
над военными специалистами из чис- 
ла «старых кадров», да и вообще поли-
тический контроль над всем команд- 
ным составом.

9  апреля  1989  – в центре Тбилиси 
с применением армейских частей 
был разогнан антиправительствен-
ный митинг. Он начался еще 4 апреля 
1989 года в ответ на абхазский сход, 
где было предложено вывести Абха-
зию из состава Грузии, сделав ее союз-
ной республикой. Впрочем, митингую-
щие быстро «забыли» абхазскую тему, 
выдвинув лозунги «Долой советскую 
власть!» и «Долой русский импери-
ализм!». Тогдашнее партийное руко-
водство Грузии обратилось к Москве 
с просьбой о помощи, и генеральный 
секретарь ЦК КПСС Михаил Горбачёв 
приказал разогнать митинг военным. 
Во время разгона погибли 16 демон-
странтов, еще трое скончались от ран, 
было госпитализировано около 200 
человек. Впоследствии Горбачёв  
категорически отказался от ответ-
ственности за разгон, попытавшись 
возложить всю вину на армию, хотя 
решение о силовом разгоне принял 
именно он.

10 апреля 1939 – в кабинете заведующе-
го отделом руководящих органов ЦК 
ВКП (б) Георгия Маленкова был арес- 
тован бывший руководитель НКВД СССР 
Николай Ежов. В тот же день у него 
на квартире, на даче и в рабочем каби-
нете (он формально был тогда нарко-
мом водного транспорта СССР) провели 
серию обысков, во время которых были 
обнаружены спрятанные в разных местах 
заряженные пистолеты и огромное коли-
чество бутылок водки. Обвинение Ежову 
предъявили лишь 10 июня 1939 года, 
инкриминировав ему многолетние шпи-
онские связи с Польшей, Германией, Анг- 
лией и Японией одновременно, заговор 
в НКВД, подготовку госпереворота и… со-
домию. После жестоких пыток Ежов при-
знался во всем, что было и чего не было. 
В ночь на 3 февраля 1940 года на закры-
том судебном заседании Военной кол-
легии Верховного суда, проходившем 
в «упрощенном порядке», Ежову был 
вынесен смертный приговор, и той же 
ночью он был расстрелян.

11 апреля 1945 – узники концлагеря Бу-
хенвальд подняли восстание, захва-
тив лагерь. Через концлагерь, осно-
ванный в 1937 году близ Веймара, 
прошло не менее четверти миллиона 
заключенных из всех оккупированных 
Германией стран, из которых свыше 
56 тысяч было уничтожено. Расстре-
лы советских военнопленных в офи-
циальной лагерной документальной 
статистике первоначально не учитыва-
лись, хотя только в 1941 году их там 
было расстреляно около восьми ты-
сяч человек. Над узниками концлаге-
ря проводили свои медицинские опы-

ты эсэсовские «врачи», часть узников 
работала на заводе по производству 
ракет «Фау-2». 13 апреля 1945 года 
в Бухенвальд вошли американские 
войска, передав его позже советским 
войскам, поскольку Веймар входил 
в советскую зону оккупации. После 
войны в Бухенвальде пять лет функци-
онировал концлагерь уже НКВД, че-
рез который прошли около 30 тысяч 
заключенных, из которых свыше семи 
тысяч погибли. 11 апреля отмечается 
как Международный день освобожде-
ния узников фашистских концлагерей.

12  апреля  1918 – по решению большевист-
ского руководства в Москве были унич-
тожены базы и вооруженные отряды 
анархистов. По официальной версии, 
анархисты превратились в обыкновен-
ных бандитов, терроризировавших мос- 
квичей, а их организации – во власть, 
параллельную советской, чего больше-
вики терпеть не собирались. Согласно 
плану, заблаговременно разработанно-
му в обстановке строгой секретности, 
в ночь с 11 на 12 апреля 1918 года бо-
евые отряды ВЧК и латышских стрелков 
одновременно атаковали в Москве 25 
особняков, где засели анархисты. При 
штурме некоторых особняков была ис-
пользована артиллерия. Было убито око-
ло ста анархистов, свыше 500 было арес- 
товано. Красочное описание действа 
оставил глава британской специальной 
миссии Роберт Брюс Локкарт, осмотрев-
ший «поле боя» по приглашению Дзер-
жинского: «Анархисты присвоили луч-
шие дома в Москве. На Поварской… мы 
заходили из дома в дом. Грязь была не-
описуемая. Пол был завален разбитыми 
бутылками, роскошные потолки изре-
шечены пулями. Следы крови и челове-
ческих испражнений на обюссонских 
коврах. Бесценные картины изрезаны 
саблями. Трупы валялись, где кто упал».

13  апреля  1918 – при штурме Екатерино-
дара (ныне Краснодар) от разрыва сна-
ряда погиб командующий Доброволь-
ческой армии генерал от инфантерии 
Лавр Корнилов. Снаряд попал прямо 
в комнату хаты, где был штаб Корнилова. 
Хотя несколько дней красная артиллерия 
целенаправленно вела огонь по этому 
месту, Корнилов отказался переносить 
штаб. Тело генерала было тайно захоро-
нено, однако вскоре обнаружено боль-
шевиками, вырыто, предано поруганию, 
обезображено ударами шашек, разо-
рвано на клочья, растоптано и сожжено.
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14  апреля  1930 – поэт Вла-
димир Маяковский покон-
чил жизнь самоубийством, 
выстрелив себе в сердце, 
скорее всего, из карман-
ной модели пистолета 
Mauser образца 1914 года 
калибра 7,65 мм. Долгое 
время ходили слухи, что 
Маяковского застрелил 
его близкий знакомый, на-
чальник Секретного отдела 
ОГПУ СССР Яков Агранов, 
который и подарил Ма-
яковскому этот пистолет. 
Однако никаких веских 
подтверждений эта версия 
пока не получила.

TA
C

C

Подписку можно оформить 
в любом отделении 
почтовой связи.

Объединенный каталог 
«Пресса России» 
и каталог «Агентство 
Роспечать»  - индекс 32209 
(полугодовой)

Каталог «Почта России» - 
индекс 99265 (полугодовой)
www.vipishi.ru
Альтернативные подписные 
агентства:
ГК «Урал-Пресс» - 
www.ural-press.ru
«МК-Периодика» - 
www.periodicals.ru

Оформить подписку 
с доставкой в любую 
страну мира можно 
через агентство 
Nasha Pressa
тел.: +49 (241) 515 87 60, 
факс:+49 (241) 168 69 07
e-mail: abo@nasha-pressa.de
www.nasha-pressa.de


